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Сенатор Елена Мизулина внесла в Госдуму законопроект, 
который предлагает поменять подход к внесению изменений 
в Уголовно-процессуальный кодекс. Г-жа Мизулина считает, 
что УПК следует править только специальными законами при 
наличии обязательных заключений Верховного суда, Генпро-
куратуры и Федеральной адвокатской палаты и вводить в силу 
раз в год — 1 марта.

Неделей раньше депутаты из «ЕР» и ЛДПР во главе с 
председателем Комитета по государственному строительству 
и законодательству Павлом Крашенинниковым внесли на 
рассмотрение Госдумы законопроект, который предлагает 
вносить изменения в Кодекс об административных правона-
рушениях только отдельными законами.

КоАП — самый «народный» кодекс, потому что хотя бы раз 
с ним имело дело подавляющее большинство населения стра-
ны. А от качества УПК зависит качество уголовного процесса, 
в ходе которого зачастую ломаются судьбы и губятся жизни. 
«Осторожнее хотя бы с кодексами! В результате хаотического 
принятия несистемных и вдумчиво не обсужденных профес-
сионалами изменений они превратились в лоскутные одеяла и 
чем дальше, тем меньше пригодны для применения!» — как бы 
обращаются ко всем субъектам законодательной инициативы, 
и самим себе в том числе, депутаты и сенаторы… 

Г-жа Мизулина особенно беспокоится об УПК — этот 
кодекс, которому в конце ноября будет 15 лет, рождался при 
ее активном участии. «С момента введения в действие УПК 
принято более 190 федеральных законов о внесении в него 
изменений. 40% из них связаны с внесением изменений в 
правила о подсудности и подследственности уголовных дел. 
Динамика вносимых изменений в отдельные годы (например, 
в 2013–2014 годах) доходит до 2–3 законов в месяц. Распро-
страненной стала практика, когда ряд законов принимаются в 
один день. Например, Федеральные законы №3, 4, 5 и 7 при-
няты 3 декабря 2014 года. Федеральные законы №36,40,41 и 
47 приняты от 8 марта 2015 года. 

ЗЛОБА ДНЯ
Марина ОЗЕРОВА,

       корреспондент 
отдела политики

ЗАТРЕПАННЫЙ КОДЕКС

■ АННА КЕНДРИК сыграла бухгалтера в новом 
триллере. «МК-Бульвар» обсудил с актрисой 
немые сцены, сексуальность математики и 
средства, при помощи которых можно по-
казать себя умнее, чем на самом деле.

■ ЕКАТЕРИНА ВОЛКОВА возвращается на теа-
тральную сцену с ролями в двух спектаклях. 
«МК-Бульвар» встретился с актрисой и обсу-
дил жертвы, на которые приходится идти ради 
работы, таланты детей и роль бабушки.

■ А ТАКЖЕ: Скарлетт Йоханссон продает поп-
корн, Мария Кожевникова приучает сыновей 
к светской жизни, Егор Корешков оказался в 
любовном треугольнике и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

МЯГКАЯ СИЛА ЭРДОГАНА
СВОБОДНАЯ ТЕМАИван СТАРОДУБЦЕВ, политолог 
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КТО СПРЯТАЛ ДЕНЬГИ 
ОТ ЦЕРКВИ

Приведут ли проблемы банка «Пересвет» к тому, 
что священники перестанут получать зарплату

Проблемы, возникшие у банка «Пере-
свет», вновь напомнили о теме церковных 
денег. Ведь главным акционером этого 
банка является РПЦ. Кто распоряжается 
православной казной? Каков ее размер? 
И аукнутся ли банковские проблемы тем, 

что священники перестанут получать 
зарплату? Об этом «МК» спросил у авто-
ритетного деятеля РПЦ отца Всеволода 
ЧАПЛИНА. 

Читайте 2-ю стр.

КАК ФЮРЕР ИСКАЛ 
«СТРАНУ ЧУДЕС»

«В Арктике обнаружили 
секретную базу нацистов» — 
такая информация, опублико-
ванная в эти дни многими СМИ, 
привлекла внимание. Сенса-
ция? Однако корреспондент 
«МК» получил «разведданные» 
об этом таинственном объекте 
гитлеровцев еще несколько 
лет назад благодаря встрече 
с известным исследователем 
Арктики, историком, доктор-
ом наук Петром Боярским. От 
него удалось узнать весьма 
«пикантные» подробности о 
немецкой базе, устроенной 
на далеком северном острове, 
принадлежавшем СССР. 

Читайте 3-ю стр.

Какие тайны скрывает 
немецкая база 

в Арктике?

После смерти знаменитого опол-
ченца из ДНР Моторолы в Интернете 
открылось сразу несколько счетов, 
где собираются деньги якобы на по-
мощь его семье, женам, детям. Почти 
сразу товарищи погибшего заявили о 
том, что все это фальшивка и обман — 
средства аккумулируют неизвестные 
аферисты, используя доброту ис-
кренне скорбящих людей.

Война и мошенничество — вроде бы 
несовместимые вещи. Но, как оказалось, 
они гораздо ближе друг к другу, чем мы 
можем подумать. Так просто сыграть на 
чувствах других, на жалости, на желании 
помочь, спасти.

И тут же... залезть в чужой карман.
Жертвой такого преступления, судя 

по всему, стал и Юрий Юрченко, извест-
ный поэт, один из символов начала войны 
в Донбассе, попавший там в плен и чудом 
оставшийся в живых. 

«Группа поддержки Юрия Юрчен-
ко» — такая группа действительно су-
ществовала в социальной сети два года 
назад, я прекрасно ее помню и сама, 
кстати, переводила туда копеечку. Во 
спасение. И таких, как я, как сейчас 

выясняется, были сотни... 
Куда ушли эти деньги — ведь, по 

самым скромным подсчетам, там должно 
было накопиться не меньше миллиона 
рублей. Где и, самое главное, у кого ис-
кать их концы?
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Известный поэт Юрий Юрченко, одним из 
первых приехавший спасать «русский мир», 

попал в сети циничных мошенниц

ГЕРОЙ ДОНБАССА СТАЛ ЖЕРТВОЙ 
АНГЕЛОВ-ХРАНИТЕЛЕЙ

Юрий 
Юрченко.

УПК правят по три раза в месяцИЗ КНЯЗЕЙ — В ГРЯЗЬ Безнадзорный 
дворец XIX века 
стал местом 
обитания бомжей

Москва настолько крутой город, что 
даже бомжи здесь проживают в старинных 
усадьбах. И это не шутка. Позвонивший в 
«МК» житель района Покровское-Стрешнево 
Николай Филиппович попросил обратить 
внимание на то, что находящаяся рядом с 
его домом прекрасная усадьба разрушается 

на глазах. Здание активно используют для 
ночлега лица без определенного места 
жительства.

— Они там греются, огонь разводят. 
Ведь сгорит же!!! — переживал Николай 
Филиппович. — Дом-то красивый необык-
новенно. Там раньше был музей усадебного 

быта, а потом все забросили, и теперь он 
разрушается.

Корреспондент «МК» отправился 
в усадьбу, чтобы взглянуть, во что она 
превратилась.
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АНИСИНА РЕШИЛА РАЗВЕСТИСЬ С ДЖИГУРДОЙ
Почему распадается известная пара?
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ЛЮБИТЕЛЬ МАРИХУАНЫ НАШЕЛ СМЕРТЬ  
В ИГРУШЕЧНОМ ЯЙЦЕ

Пластиковое яйцо от 
«киндер-сюрприза» стало 
причиной гибели 28-летнего 
москвича. Молодой человек 
попытался проглотить кон-
тейнер, в котором хранил 
марихуану, когда у него про-
веряли документы полицей-
ские.

Как стало известно «МК», 
трагический инцидент про-
изошел 22 октября около 
23.00. Незадолго до этого 
на службу такси поступил 
вызов от 28-летнего безра-
ботного жителя улицы При-
вольная по имени Алексей. 
В указанное время на место 
прибыла машина, мужчина 

сел в салон и назвал адрес 
(москвич торопился на 
встречу с друзьями). Авто 
тронулось с места, но едва 
проехало несколько метров, 
было остановлено сотруд-
никами ДПС. Инспектор 
проверил документы води-
теля, обратился к пассажи-
ру с просьбой предъявить 
паспорт и заметил, что тот 
сильно нервничает. Страж 
порядка потребовал, чтобы 
мужчина покинул салон, на 
что москвич начал рыться в 
карманах джинсов, достал 
пластиковый контейнер из-
под «киндер-сюрприза» и, 
засунув его в рот, попытался 

проглотить. Однако все по-
шло не по плану: яйцо за-
стряло у экстремала в горле, 
и он начал задыхаться. Изу-
мленный сотрудник ГИБДД 
вытащил пассажира из ма-
шины и попытался помочь 
ему выплюнуть предмет, а 
водитель такси в это время 
звонил на "03". Карета «ско-
рой» прибыла на место спу-
стя пять минут после вызова 
однако к их приезду пациент 
скончался. Судмедэксперты 
выяснили, что внутри кон-
тейнера находились нарко-
тики — яйцо было наполнено 
марихуаной, общим весом 
12 граммов.

СОТРУДНИЦУ ПОЛИЦИИ 
ВЫТОЛКНУЛО НА ВСТРЕЧКУ 

НЕДОВОЛЬНОЕ НАЧАЛЬСТВО?

В страшном ДТП в подмо-
сковном Серпухове погибла 
в понедельник 38-летняя со-
трудница столичного ОМВД 
«Коммунарский»: на своей 
иномарке женщина выехала 
на встречную полосу и лоб 
в лоб столкнулась с рейсо-
вым автобусом. Товарищи по 
службе считают, что на ДТП 
могло повлиять стрессовое 
состояние женщины из-за 
сложностей на службе.

Как стало известно «МК», 
старший сержант Ольга Меш-
кова возвращалась домой с 
суточного дежурства. Жен-
щина много лет трудилась в 
ОМВД «Коммунарский», в по-
следнее время дежурила на 
КПП (а официально числилась 
в патрульно-постовой служ-
бе). Она жила в Серпухове, на 
службу ездила на машине (ей 
приходилось выезжать в 3–4 
утра, чтобы вовремя успеть 
на работу). В роковой день, 
по словам коллег, Ольга пре-
бывала в нервозном состоя-
нии из-за проблем на работе. 
Она часто жаловалась на на-
чальника ОМВД — тот якобы 
вынуждал писать рапорт об 
увольнении, так как был недо-
волен работой сотрудницы. 

Маленький сын Ольги часто 
болел, женщина просила от-
гулы, отпуск, чтобы съездить 
с ним на море, — это вызыва-
ло неудовольствие шефа. В 
последнее время Ольга иска-
ла место, куда можно переве-
стись, была во взвинченном 
состоянии и много плакала. 

Ольга прекрасно водила 
машину, но, как считают кол-
леги, ДТП случилось именно 

из-за стрес-
са.

На улице Со-
ветская около 
16.00 Ольга на 
своей право-
рульной «Маз-
де» выехала 
на встречную 
п о л о с у  и 
столкнулась 
с автобусом 
«ПАЗ» марш-
рута 104. 

— На другой 
стороне улицы на остановке 
стоял другой автобус. Жен-
щина то ли его объезжала, то 
ли избегала столкновения со 
стоящим возле остановки ав-
тобусом, поэтому резко вы-
рулила на встречную полосу. 
Кстати, разметка в том месте 
— сплошная, то есть обгон за-
прещен. Подушка безопас-
ности сработала только со 
стороны пассажира. Ольга 
ударилась о руль, он сломал-
ся. Медики госпитализиро-
вали раненую в больницу, 
где она вскоре скончалась. 
Травмы получили и люди в ав-
тобусе: водителю придавило 
ноги, у кондуктора — сильный 
ушиб ребер, а пассажир ав-
тобуса прикусил губу, так как 
его сильно подкинуло.

У погибшей сотрудницы 
ОМВД остался муж Васи-
лий, водитель по профессии, 
и дети — трехлетний сын и 
16-летняя дочь. Финансовое 
положение в семье тяжелое, 
поэтому очень важно, чтобы 
родные получили все выпла-
ты, которые по закону пола-
гаются родным погибшего 
полицейского. 

Как говорят товарищи по 
службе, руководство ОМВД 
отнеслось к трагедии хлад-
нокровно, пообещав лишь 
купить траурные венки.

По словам главы москов-
ского профсоюза сотруд-
ников полиции Михаила 
Пашкина, сотрудники ОМВД 
«Коммунарский» неоднократ-
но жаловались на неблаго-
приятную психологическую 
обстановку в отделении.

ПЕДОФИЛ УМУДРИЛСЯ НАЙТИ ЖЕРТВУ ДАЖЕ  
НА ПУТИ ИСПРАВЛЕНИЯ 

В очереди... к чудотворной 
иконе подыскал себе жертву 
педофил Илья Хан, которому 
вынес во вторник приговор 
Мосгорсуд. Причем на охоту 
извращенец вышел, отсидев 
11-летний срок за аналогич-
ные преступления!

Как уже сообщал «МК», 
первый раз Хана осудили за 
надругательство над воспи-
танниками детских домов на 
юго-западе Москвы 16 лет 
назад. Освободившись в 
2011 году, на свободе педо-
фил пробыл недолго — через 
некоторое время он снова от-
правился за решетку уже за 
распространение метадона.  
Выйдя из колонии в апреле 
2014 года, Хан попытался 

наладить свою жизнь: устро-
ился на работу курьером — 
доставлял косметику. В кон-
це 2015 года мужчина решил 
посетить привезенную в сто-
лицу чудотворную икону. В 
многокилометровой очереди 
к храму в центре Москвы он 
познакомился с набожной 
прихожанкой, матерью двух 
детей. Хан взял у женщины 
телефон, стал наведываться 
в гости, рассказывал о сво-
ей религиозности. Затем он 
начал брать старшего сына 
женщины (мальчику было 9 
лет) в планетарий, на выстав-
ки и в музеи. Такие походы 
продолжались с февраля по 
апрель этого года. И каждый 
раз Илья Хан находил какой-

то благовидный предлог, что-
бы оставить ребенка на ночь 
в своей квартире. 

Но однажды после такого 
визита мальчик рассказал о 
приставаниях Хана, и муж-
чина снова оказался под 
следствием. Специалисты 
определили у него, говоря 
научным языком, расстрой-
ство сексуального влечения 
в виде гомосексуальной пе-
дофилии. 

За насильственные дей-
ствия сексуального харак-
тера Мосгорсуд приговорил 
37-летнего Хана к 19 годам 
колонии строгого режима. 
Его также лишили права за-
ниматься деятельностью, 
связанной с детьми. 

ИНТЕРЬЕРЫ БИБЛИОТЕК СТАНУТ 
АНТУРАЖЕМ ДЛЯ ФОТОСЕССИЙ

Возможность сфотографи-
роваться в окружении инте-
рьеров дворянского особняка 
XIX века в обычной городской 
библиотеке появится у мо-
сквичей. 

Как стало известно «МК», 
всего в новом проекте будут 
участвовать 10 библиотек. 
Из самых известных это дом 
Гоголя, дом-читальня им. 
Ивана Тургенева, молодеж-
ная библиотека им. Светло-
ва, а также универсальная 
библиотека им. Некрасова 
и читальня им. Пушкина. В 
читальни смогут приходить 
профессиональные фото-
графы и снимать в старинных 
интерьерах всех желающих. 
Как рассказали в городской 

Дирекции 
культурных 
центров, в 
зданиях мно-
гих библиотек 
сохранились 
исторические 
элементы 
м е б е л и  и 
декора. На-
п р и м ер, в 
читальне им. 
А.С.Пушкина 

это величественная цен-
тральная лестница с резными 
перилами и уникальные лю-
стры. В библиотеке Тургене-
ва — оригинальная винтовая 
лестница и лепные барелье-
фы на стенах. Ну а в доме Го-
голя можно запросто сделать 
постановочную фотосессию 
из серии «княжна за роялем» 
или «граф в раздумьях у ка-
мина». Осуществить творче-
ский замысел можно будет 
начиная с 1 ноября. Правда, 
фотохудожникам придется 
определиться с точным ко-
личеством моделей нужно 
как минимум за две недели 
до дня фотосессии.

ГЛАВНАЯ ЕЛЬ СТРАНЫ 
СНИСКАЛА СЛАВУ НЕУЯЗВИМОЙ 

ОТШЕЛЬНИЦЫ  
Истринский район Под-

московья имеет все шансы 
стяжать себе славу житни-
цы главных новогодних елей 
страны. Второй год подряд 
пушистую красавицу, кото-
рую ждет титул кремлевской 
елки, выбирают в сельском 
поселении Онуфриевское 
Истринского района.

Как сообщили «МК» в мест-
ной администрации, кон-
курсная комиссия изучила 
более 30 «паспортов» хвой-
ных претенденток на роль 
хозяйки Соборной площади 
в декабре. И выбор экспер-
тов вновь пал на Истринский 
район, поскольку у здешне-
го дерева оказались самые 
идеальные характеристики. 
Ель, на которую пал выбор 
строгого жюри, уже отме-
тила свой вековой юбилей, 
ее высота составляет более 
30 метров, диаметр ствола 
— 60 см. «К ели предъяв-
ляются и дополнительные 
требования, — рассказал 
«МК» руководитель адми-
нистрации Андрей Дуна-
ев. — Для комиссии важно, 
чтобы она росла недалеко 
от дороги, поскольку сруб 
и транспортировка дерева 

на специализированном 
транспорте могут негатив-
но сказываться на сосед-
них деревьях». Местные 
жители считают, что елка, 
победившая в конкурсе кра-
соты в этом году, из числа 
везучих. Она избежала атаки 
короеда, лесных пожаров и 
тесного соседства с други-
ми деревьями, поэтому ее 
крона имеет идеальную пи-
рамидальную форму. Кроме 
того, не коснулись ее и зубья 
пилы во время санитарной 
рубки в середине прошлого 
века, также она не попала 
под обстрел молний, когда 
осталась в одиночестве на 
отшибе деревни. Как извест-
но, хвойные деревья плохо 
растут на полупесчаных по-
чвах, а эта ель не засохла. В 
этом году впервые для изу-
чения дерева изнутри спе-
циалисты использовали не 
тонкий бур, а резистограф, 
который представляет собой 
тонкую иглу, через которую 
пропущен электрический 
ток. Замеряя электропро-
водность слоев дерева, этот 
прибор способен выяснить, 
трухлявый ли ствол внутри, 
не повреждая дерево.

МНОГОДЕТНАЯ МАМА ПОГИБЛА, ПЫТАЯСЬ 
ЭВАКУИРОВАТЬ СЫНА ИЗ ГОРЯЩЕГО ДОМА

В страшном пожаре в под-
московной Яхроме 25 октя-
бря погибла многодетная 
мать. Бедная женщина задо-
хнулась, когда пыталась про-
рваться в квартиру, где были 
заперты ее мама и сын.

Как стало известно «МК», 
изначально пламя вспыхнуло 

в одной из квартир на втором 
этаже дома на улице Ленина 
около 13.30. Там проживала 
52-летняя Надежда вместе 
со своей 87-летней мате-
рью Клавдией Николаевной. 
Дама частенько злоупотре-
бляла спиртными напитками 
и в роковой день была очень 
пьяна. По предварительной 
информации, причиной по-
жара стала не потушенная 
сигарета. Пожилая мать 
женщины успела выбежать 
на улицу. К приезду пожар-
ных пламя охватило всю 
квартиру и перекинулось на 
третий этаж. Также вспых-
нул соседний балкон, где 
вместе с матерью, мужем 
и тремя детьми (старшей 

дочери 15, сыновьям 2 и 4 
года) проживала 34-летняя 
Ирина, воспитательница дет-
ского сада. В день ЧП Ирина 
оставила малыша вместе с 
мамой, а сама отправилась 
в магазин за продуктами. 
Вернувшись, она обнару-
жила, что несколько этажей 
охвачено огнем, и кинулась 
вызволять родственников, 
которых заперла в кварти-
ре. Однако бедная женщина 
надышалась угарным газом 
на лестнице, потеряла со-
знание и умерла. Погибла 
и сама зачинщица пожара. 
Бабушку с внуком госпита-
лизировали в местную боль-
ницу. Сейчас их жизни ничего 
не угрожает.

ПОДСТРЕЛИТЬ ГАСТАРБАЙТЕРА 
ПОЛИЦЕЙСКОМУ ПОСОВЕТОВАЛ 

ЗЕЛЕНЫЙ ЗМИЙ?
Оперуполномоченный мо-

сковского ОМВД по району 
Кузьминки оказался заме-
шан в истории со стрельбой, 
во время которой был ранен 
32-летний киргиз. Иностран-
ца подстрелили из травма-
тического пистолета в по-
недельник на Ташкентской 
улице.

Как стало известно «МК», 
конфликт разгорелся воз-
ле магазина — приезжий из 
Киргизии по имени Мирзо-
хид в 20.30 пришел сюда, 
чтобы проводить с работы 
жену (в этой торговой точке 
дама трудится уборщицей). 
Пока супруга заканчивала 
дела, Мирзохид (он води-
тель, но в понедельник у 
мужчины был выходной), 
стоя возле входа, успел по 
телефону со своей сестрой 
помянуть недавно умершего 
отца. После чего, по словам 

жены киргиза, к Мирзохиду 
внезапно подошел незнако-
мец. Он, ни слова не говоря, 
достал травматический пи-
столет и выстрелил в руку. 
Мирзохид схватился за ра-
неную конечность, а стрелок 
тем временем ушел с места 
происшествия в компании 
женщины и ребенка. Медики 
зафиксировали у Мирзохи-
да рану плеча, предложили 
отправиться в больницу, но 
киргиз отказался — ведь надо 
зарабатывать на жизнь.

Позже выяснилось, что 
стрелок работает опера-
тивником ОМВД по району 
Кузьминки. На допросе он 
заявил, что ему показалось, 
что киргиз якобы приста-
ет к его жене — по версии 
оперативника, иностранец 
взял женщину за руку. Ско-
рее всего стрелка в погонах 
уволят из органов.

ТРУБА ОБРУШИЛАСЬ НА РАБОЧИХ,  
НЕ ЖЕЛАЯ ПОДДАВАТЬСЯ ДЕМОНТАЖУ

Роковую ошибку соверши-
ли промышленные альпи-
нисты с 20-летним стажем, 
не ставшие учитывать силу 
ветра при разборе старой ко-
тельной на территории заво-
да «Искра» в подмосковных 
Химках. Там три дня шли ра-
боты по демонтажу дымовой 
трубы котельной. Ее общая 
высота составляла 32 метра. 
Задачей специалистов было 
разобрать ее по кирпичику до 
уровня 18 метров, после чего 
использовать экскаватор-
разрушитель. По отзывам 
рабочих, старый кирпич 
плохо поддавался напору 

инструментов. 
Тогда альпини-
сты решили ска-
лывать конструк-
цию большими 
фрагментами и 
подрубили кусок 
величиной око-
ло пяти метров 
в длину. Специ-
алисты должны 
были повалить 
его способом так 
называемого на-

правленного обрушения, но 
не учли ветряную нагрузку. 
Сильный порыв ветра опе-
редил рабочих, гигантский 
осколок полетел вниз, утянув 
за собой альпинистов. Один 
из них, 40-летний Юрий, 
погиб, а второй, 57-летний 
Алексей, получил травмы 
внутренних органов. Третьей 
жертвой обрушения стал 35-
летний житель Химок, кото-
рый заехал на территорию 
объекта, чтобы забрать ме-
таллолом и поставил свою 
машину под трубой. У мужчи-
ны перелом тазовой кости.



Совет по стратегическому развитию и 
приоритетным проектам был создан 
летом 2016 года. Владимир Путин объ-
яснял, что новая структура должна стать 
центром поиска решений по структурным 
преобразованиям в экономике и в соци-
альной сфере, а отобранные ею проекты 
— способствовать возобновлению эконо-
мического роста и повышению качества 
жизни россиян. По мнению политологов, 
появление Совета имеет явный предвы-
борный контекст: Путину нужны идеи, с 
которыми он сможет пойти на очередные 
президентские выборы в 2018 году.  
(А желательно не только идеи, но и какие-
то предварительные результаты, свиде-
тельствующие, что преобразования дей-
ствительно идут и стратегия, ведущая в 
светлое будущее, выбрана правильно.) 
Оперативное управление Советом ВВП 
поручил Дмитрию Медведеву: планиро-
валось, что президиум под его руковод-
ством будет проводиться раз в месяц, 
а расширенные заседания с участием 
президента — раз в квартал. Однако в по-
следнее время глава кабмина собирает 
чиновников в еженедельном режиме. «В 
рамках подготовки к Посланию прези-
дента Федеральному собранию стоит 
задача утвердить все приоритетные про-
екты, вошедшие в стратегию устойчиво-
го развития», — говорит источник.

Таких проектов будет более 40. Все они раз-
биты на уже утвержденные Советом 11 направ-
лений — здравоохранение, образование, ипо-
тека и арендное жилье, ЖКХ и городская среда, 
международная кооперация и экспорт, произво-
дительность труда, малый бизнес и поддержка 
индивидуального предпринимательства, реформа 
контрольно-надзорной деятельности, безопасные 
и качественные дороги, моногорода, экология. 
Уже этот перечень напоминает о том, что все но-
вое — это хорошо забытое старое. А знакомство 
с первыми приоритетными проектами укрепляет 
подозрение, что чиновники опять пошли по кругу, 
выдавая за структурные преобразования старые, 
пропахшие нафталином идеи и не выполненные 
в прежние годы задачи. Правда, с поправкой на 
нынешние экономические реалии. 

Вот, например, направление «Ипотека и 
арендное жилье». Оно разбито на три приоритет-
ных проекта: отдельно по ипотеке, формированию 
рынка арендного жилья и развитию жилищного 
строительства. Собственно, в этом дроблении, 
похоже, и состоит вся новация. А ключевые идеи 
заимствованы из прежних наработок Минстроя, 
майских указов президента 2012 года, а также 
нацпроекта по жилью аж 2005 года. Уже тогда 
власти ставили задачи увеличить темпы жилищ-
ного строительства за счет вовлечения в оборот 
неэффективно используемых федеральных, ре-
гиональных и муниципальных земель (для этого 
был создан ныне ликвидированный Фонд РЖС), 
формировать рынок ипотечных бумаг, разви-
вать строительство арендного жилья, повысить 

прозрачность ипотеки и т.д. Один в один те же цели 
(правда, с новыми исполнителями и показателями) 
перекочевали в приоритетные проекты, утверж-
денные Советом по стратегическому развитию. 
Из майских указов президента взят ориентир для 
объемов ввода жилья — 100 млн кв. м ежегодно. 
Правда, достичь его теперь планируется не в 
2018 году, а в 2020-м. А вот показатели выдачи 
ипотечных кредитов улучшились: в президентском 
указе написано 815 тыс. в 2018 году, а в новом 
документе — миллион. При этом интересную 
интерпретацию получила идея создания рынка 
арендного жилья, вынашиваемая чиновниками 
уже больше десятилетия. Путин в майских указах 
поручал разработать и принять все необходимые 
решения до 1 января 2013 года; арендное жилье, 
по версии президента, должно строиться «для 
граждан, имеющих невысокий уровень доходов». 
Спустя четыре года речь по-прежнему идет толь-
ко о концепции и пилотных проектах. Причем в 
Москве под создание рынка арендного жилья 
выкуплены апартаменты в жилых комплексах 
бизнес-класса, которые предполагается сдавать 
в аренду по цене 36 тыс. руб. в месяц за студию 
площадью 22 кв. м. В общем, явно не для бедных 
граждан с жилищными проблемами.

  Во вторник на очередном заседании пре-
зидиума Совета были утверждены еще восемь 
приоритетных проектов по двум важнейшим 
социальным направлениям — «Образование» и 
«Здравоохранение». В первом случае, по словам 

Дмитрия Медведева, затронуты практически все 
уровни от школы до вуза. Речь идет о формиро-
вании современной образовательной среды для 
школьников (прежде всего за счет строительства 
новых объектов, ремонта и закупок оборудова-
ния), повышении качества и доступности онлайн-
образования, увеличении количества квалифици-
рованных рабочих кадров и развитии вузов. По 
направлению «Здравоохранение» к приоритетам 
отнесены повышение доступности медицинской 
помощи, рост рождаемости (деньги в первую 
очередь пойдут на строительство перинаталь-
ных центров), развитие санитарной авиации и 
электронной медицины. Все заявленные цели 
однозначно перекликаются с ранее принятыми 
документами, включая недавние федеральные 
целевые программы. А например, электронную 
медицину в тех же самых словах те же самые участ-
ники (за редким исключением) в понедельник 
обсуждали на комиссии по информационным 
технологиям, которую также возглавляет Мед-
ведев. Это, кстати, лишний раз свидетельствует 
о том, что идеи (и самое главное — чиновники!) 
ходят по кругу. И то, что не было достигнуто ранее, 
теперь подается общественности под другим 
соусом. Кстати, одна из негласных задач проектной 
деятельности — «перезапустить» майские указы 
президента. Кремль совсем от них отказываться не 
хочет, но признает необходимость корректировок 
в соответствии с нынешними экономическими 
реалиями.

Кстати, эксперты уже подсчитали, что на 11 
направлений стратегического развития бюджет 
потратит в 3,5 раза меньше средств, чем 10 лет 
назад на четыре нацпроекта. В будущем году — 
около 150 млрд руб. 

Елена ЕГОРОВА.

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   26 октября 2016 года

2

c 1-й стр.
— Рядовые священники мате-
риально зависят не от цен-
трального церковного бюджета, 
а от своих приходских общин, 

поэтому проблемы «Пересвета» вряд ли от-
разятся на их доходе. От центрального цер-
ковного бюджета зависят учебные учрежде-
ния, среди которых и Московская духовная 
академия, и зарубежные семинарии. Из него 
финансируются синодальные учреждения. И 
что будет дальше происходить с центральным 
церковным бюджетом, сказать сложно. Он, 
конечно, как пополнялся, так и будет попол-
няться, но мы не знаем, где он хранится и 
осталось ли к данному моменту от него хоть 
что-нибудь. Как известно, недавно лопнул еще 
один банк (Внешпромбанк), в котором, как и 
в банке «Пересвет», размещались деньги Мо-
сковской патриархии. Осталось ли хоть что-
нибудь от этих денег — станет ясно по поло-
жению студентов и преподавателей духовных 
учреждений.

— Кто контролирует церковные 
средства?

— Проблема в том, что о состоянии цен-
трального церковного бюджета не знают даже 
профильные синодальные учреждения, вклю-
чая финансово-хозяйственное управление. 
Они не информируются о том, как расходуются 

средства. Это известно только патриарху, 
который лично распоряжается централь-
ным церковным бюджетом, и крайне узкой 
группе, состоящей из буквально двух-трех 
бухгалтеров.

Хочу напомнить, что по церковному уставу 
Архиерейский собор обязан — я подчеркну: 
обязан — рассматривать доклады о финан-
совой работе, знать о доходах и одобрять 
текущие расходы. Но уже много лет Архие-
рейский собор от этой обязанности, мягко 
говоря, избавлен.

Почему доходы и расходы церковного 
бюджета держатся в тайне — никто не в со-
стоянии объяснить. Я на эту тему распростра-
нял петицию, которая получила достаточно 
большое количество откликов. Помимо про-
чего нужно иметь в виду, что с точки зрения 
христианства работа с банковскими спекуля-
циями — вещь сомнительная. Поэтому было 
предложение размещать деньги РПЦ не в ряде 
обычных банков, а в специальном. Который 
бы работал не за проценты, а на основе до-
верия и этического фильтра. Вкладывался бы 
в людей, а не в проценты. Церковь может себе 
это позволить. Но она пошла по диаметрально 
противоположному пути и теперь пожинает 
плоды того, что сделала.

Михаил ЗУБОВ.

КТО СПРЯТАЛ ДЕНЬГИ ОТ ЦЕРКВИ

Ввод ЦБ с 21 октября временной адми-
нистрации в банке «Пересвет» оказался 
громом среди ясного неба. До последне-
го момента инвесторы верили в стабиль-
ность кредитной организации, главным 
бенефициаром которой является Русская 
православная церковь. Но и на старуху 
бывает проруха. После того как стало 
известно, что «Пересвет» столкнулся с 
финансовыми неприятностями, вкладчи-
ки побежали забирать из него свои день-
ги. В итоге ЦБ и ввел в отношении его 
санкции. В ходе проверки выяснилось, 
что банк неоправданно рисковал и вы-
давал кредиты компаниям, не имеющим 
активов. Несмотря на то что накануне 
«Пересвет» вновь подключили к системе 
банковских электронных платежей, риск 
его банкротства велик. Чем это грозит 
РПЦ, которая владеет почти половиной 
акций «Пересвета»?

О том, что в «Пересвете» не все спокойно, 
стало известно в начале октября. Выяснилось, что 
банк регулярно выдавал высокорисковые кредиты. 
Так, рейтинговое агентство Fitch, проверив самых 
крупных заемщиков «Пересвета», определило, что 
банк дал в долг 12 млрд рублей компаниям, которые 
не располагали реальными активами. Более того, 
эти компании оказались связаны между собой 
или аффилированы с акционерами кредитной 
организации.

В принципе это был не первый тревожный 
звонок, который мог насторожить вкладчиков 
«Пересвета». В начале 2016 года одна из крупных 
государственных компаний обвинила банк в «не-
законном переводе» $90 млн (по другой версии 
— евро). Чем закончилась эта история, до сих пор 
не ясно. Понятно одно: большинство инвесторов 
«Пересвета» не поверили, что тот скандал на-
несет серьезный удар по банку, почти половина 
акций которого так или иначе принадлежит РПЦ, 
и не стали выводить свои средства из кредитной 
организации.

Что не скажешь о нынешней ситуации. После 
того как 18 октября «Пересвет» ограничил выдачу 
вкладов до 100 тыс. рублей и 1,5 тысячи долларов, 
среди его клиентов началась паника. Масла в 
огонь подлила отмена размещения облигаций 
«Пересвета», которое было запланировано на 
середину октября. Причина в том, что инвесторы 
засомневались, смогут ли что-нибудь заработать 
на этих бумагах.

Еще через два дня агентство Standard & Poorʼs 
понизило рейтинг банка до CCC. Это равнозначно 
тому, что кредитная организация находится на 
грани банкротства. В тот же день банк практически 
перестал проводить платежи юридических лиц.

Окончательно подтвердил крайне шаткое 
положение «Пересвета» российский ЦБ, который 
21 октября на полгода ввел в банке временную 
администрацию. Мегарегулятор пообещал начать 
выплаты вкладчикам в течение 14 дней.

ЦБ сейчас подсчитывает сумму, которую при-
дется отдать вкладчикам «Пересвета». По пред-
варительным данным, в этом банке хранится более 
2 млрд рублей компании, управляющей одним из 
столичных аэропортов. По некоторым данным, 
среди пострадавших минимум шесть крупных 
отечественных банков, вложивших в «Пересвет» 
почти 30 млрд рублей.

Впрочем, так как главным акционером «Пере-
света» является РПЦ, то можно предположить, что 
Церковь и окажется среди основных жертв краха 
банка. Сами святые отцы надеются, что проблемы 
банка не окажут серьезного влияния на финансо-
вые показатели РПЦ. «Наше главное богатство не 
деньги, а люди, которые вносят пожертвования», 
— отметил по этому поводу официальный пред-
ставитель Церкви. 

Между тем финансовые активы «Пересвета» 
превышают 200 млрд рублей. Независимые экс-
перты уверены, что кризис в банке может сильно 
ударить по епархиям РПЦ, которые имели в нем 
счета. По словам начальника аналитического де-
партамента УК «БК-Сбережения» Сергея Суверова, 
на банковском рынке существует неофициальная 
информация, что в «Пересвете» находится основ-
ной счет Московской патриархии и якобы там 
хранилось около трети всех средств церковной 
администрации. 

По словам начальника аналитического управ-
ления банка БКФ Максима Осадчего, главный удар 
нанесен не по финансам, а по репутации РПЦ. 
«Скандал вокруг «Пересвета» не пойдет на пользу 
Церкви, и очевидно, что ее репутация пострадает. 
Однако существует и финансовая сторона вопроса. 
В «Пересвете» хранятся средства организаций, 
связанных с Церковью, а также средства самой 
РПЦ. Церковь ведет огромную хозяйственную дея-
тельность, поэтому через ее банк могут проходить 
серьезные финансовые потоки. Также логично 
предположить, что в «Пересвете» имели вклады 
священнослужители, в том числе и высокопо-
ставленные», — отмечает эксперт.

Стоит отметить, что это не первые банковские 
проблемы Церкви. В позапрошлом году лишился 
лицензии другой банк, связанный с РПЦ, — «Со-
фрино», который так же, как и «Пересвет», прово-
дил высокорискованную кредитную политику и 
размещал средства в низкокачественные активы. 
Тогда выяснилось, что из этой организации вывели 
почти 5 млрд рублей. МВД возбудило по фактам 
хищения уголовное дело.

Николай МАКЕЕВ.

Чем грозят РПЦ финансовые проблемы банка «Пересвет»
НАДЕЙСЯ НА БОГА, А САМ НЕ ПЛОШАЙ

СКАНДАЛ

ЗЛОБА ДНЯ

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP
КАДР

Столица закупила более 
800 тысяч кв.м гранитной 
плитки для централь-
ных улиц. Ожидается, что 
в 2017 году термообработан-
ным гранитом будут вы-
мощены улицы Бульварного 

кольца, Болотная, Пушкинская 
и Лубянская, а также Старая и 
Новая площади, Москворецкая 
и Кадашевская набережные, 
улицы Волхонка, Пречистенка, 
Сретенка и Варварка. Стар-
товая стоимость закупки со-

ставляет около 7 млн рублей. 
Ожидается также, что для 
столичных улиц закупят 87 ви-
дов плит различных размеров 
и цветов. Обязательное требо-
вание к материалам — проти-
воскользящая обработка.

Древнего исчезнувшего с 
Земли ящера с насекомым 
в желудке нашли нечаянно 
палеонтологи в останках 
доисторической змеи. 
Необычную находку соверши-
ли недавно ученые Немецкого 

энтомологического института 
в карьере Мессель, в отложе-
ниях эпохи эоцена возрастом 
48 миллионов лет. Снача-
ла они обнаружили змею 
Palaeopython fischeri, потом, 
присмотревшись, увидели 

в ней ящерицу Geiseltaliellus 
maarius, в желудке которой 
находилось съеденное на-
секомое. Ранее в желудках 
ящериц из карьера находили 
лишь растительные остатки. 
Комментарий кандидата 
биологических наук, науч-
ного сотрудника Зоологи-
ческого института РАН Иго-
ря ДОРОНИНА: «Что касается 
ящериц, большая часть их 
всегда считалась насекомо-
ядными. Главная прелесть 
этой находки заключается, 
во-первых, в том, что ученым 
посчастливилось встретить 
«матрешку» — сразу три 
существа вместо одного, а во-
вторых, в том, что отпечаток 
(речь идет исключительно об 
отпечатке останков древних 
животных в породе) очень 
хорошо сохранился». 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Археологи обна-
ружили на дне 

Черного моря более 40 ко-
раблей эпохи Византийской 
и Османской империй. Уче-
ные ранее предполагали, 
что в Черном море в мерт-
вых зонах, где нет ни света, 
ни кислорода, а следова-
тельно, нет условий для 
жизни, могут хорошо сохра-
ниться затонувшие в дале-
ком прошлом корабли, а так-
же перевозившийся на них 
груз. Участники экспедиции 
в рамках Черноморского 
проекта подводной архео-
логии изучали морское дно 
с помощью новейшего глу-
боководного оборудования. 
Впрочем, руководитель 
Фанагорийской экспеди-
ции Владимир КУЗНЕЦОВ 
считает, что делать из на-
ходки сенсацию не стоит: 
«Черное море — огромное 
море, где люди плавали ты-
сячи лет, и корабли, разуме-
ется, тонули: они могли нат-
кнуться на скалу и т.д. И их 
могут быть тысячи на дне», — 
отметил он в беседе с «МК».

В ноябре 2016 года режим 
работы перехватываю-
щих парковок у станций 
метрополитена будет 
изменен. С 5.30 утра до часу 
ночи автомобиль можно бу-
дет оставить бесплатно (при 
совершении двух поездок 
на метро). Об этом заявили 
представители столичного 
Департамента транспорта. 
Таким образом, график рабо-

ты парковки будет полностью 
синхронизирован с метро. 
Тем, кто захочет оставить 
машину на ночь (с 1.00 до 
5.30) придется заплатить 
по базовому тарифу — 100 
рублей. Как рассказал «МК» 
заместитель председателя 
Московского городского 
союза автомобилистов 
Максим ВОРОТИЛКИН, 
подобного решения столица 

ждала давно: «Это логично и 
разумно: парковки должны 
работать до тех пор, пока 
работает метро. Может быть, 
даже чуть дольше — чтобы 
люди успели без спешки 
забрать свой автомобиль. 
Только при таких условиях 
и при сохранении единого 
проездного и парковочного 
билета эта мера будет по-
лезна для Москвы».  

По меньшей мере 12 че-
ловек получили ранения 
различной степени тяжести 
в результате взрыва авто-
мобиля в турецкой Анталье. 
Инцидент произошел недалеко 
от Торгово-промышленной па-
латы города, где должно было 
пройти совещание с участием 
мэра. Ответственность за ны-
нешний взрыв в Анталье пока 
на себя никто не взял, и, воз-
можно, речь идет о несчастном 
случае. «Официально взрыв 

терактом действительно еще 
не признан, ведется рассле-
дование, но пока велики подо-
зрения, что речь идет о взрыве 
газового баллона в автомо-
биле, — отметил в беседе с 
«МК» востоковед, полито-
лог, доцент кафедры теории 
и истории международных 
отношений СпбГУ Александр 
СОТНИЧЕНКО. — Никакого 
стратегического значения 
Торгово-промышленная пала-
та Антальи не представляет. 

Террористы из Рабочей партии 
Курдистана (РПК), которые 
обычно устраивают подобного 
рода теракты (если в данном 
случае речь идет о таковом), 
стараются осуществить их 
возле отделений полиции, 
жандармерии... Но, поскольку 
РПК зачастую довольно тесно 
связана с туристическим биз-
несом, туристические районы 
Турции до сего времени оста-
вались практически полностью 
безопасной зоной».

ОПРОС

ГОРОД

НАУКА

ТРАНСПОРТ

ЧП

ЦЕНТР МОСКВЫ СНОВА ВЫЛОЖАТ ГРАНИТНОЙ ПЛИТКОЙ

ПЕРЕХВАТЫВАЮЩИЕ ПАРКОВКИ БУДУТ РАБОТАТЬ ДО ЧАСА НОЧИ

В АНТАЛЬЕ ПРОГРЕМЕЛ ВЗРЫВ

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
на сайте 

ЕСТЬ ЛИ СРЕДИ ВАШИХ ЗНАКОМЫХ ЖЕНЩИНЫ, КОТОРЫМ ПРИХОДИЛОСЬ 
ДЕЛАТЬ АБОРТ? (Вопрос задавался отдельно женщинам и мужчинам)

Женщины Мужчины57%

21%

9%

11%
2%

29%

53%

4%
10%

4%

Есть 
Нет 
Я сама пережила это (Моя жена/девушка пережила это)  

Отказались отвечать 
Затруднились ответить

По данным ВЦИОМ.
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ДОИСТОРИЧЕСКИЙ ЗМЕЙ ПРЕДСТАЛ ПЕРЕД 
УЧЕНЫМИ В ТРЕХ ИПОСТАСЯХ

Утром 25 октября в При-
морском океанариуме 
города Владивостока с 
разницей в несколько 
часов погибли два ти-
хоокеанских белобоких 
дельфина. Третий, который 
находился в том же бассей-
не, сейчас при смерти. А 

несколькими днями ранее, 21 
октября, в океанариуме погиб 
пятимесячный краснокниж-
ный морской лев Старк (на 
фото). Как сообщает «МК 
во Владивостоке», гибель 
животных подтвердил Вадим 
Серков, директор Примор-
ского океанариума.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

 Океанариум 
официально 
открылся для 
посетителей в 
сентябре 2016 

года, однако животных в него 
начали завозить задолго до 
окончания строительства. 
Почти сразу они начали 
гибнуть. В 2014 году работники 
Приморского океанариума 
признались, что их питомцы 
умирают из-за неправильного 
состава воды в аквариумах и 
небезопасных вольеров. В 
океанариуме умерли нерпы, 
массово гибла рыба. 
5 ноября 2015 года от неуста-
новленной болезни умерла 
одна из белух, содержащихся 
в открытом вольере. В январе 
2016 года стало известно 
о смерти дельфина Лео. В 
океанариуме пояснили, что 
он попал в учреждение уже 
больным.

ФАУНА

В ПРИМОРСКОМ ОКЕАНАРИУМЕ ЗА НЕДЕЛЮ ПОГИБЛИ ТРОЕ ЖИВОТНЫХ
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 Рекорд установлен 31 декабря 2014 года, 
когда было принято сразу семь законов о по-
правках в УПК РФ», — говорится в пояснитель-
ной записке к законопроекту сенатора. При 

этом вносимые в УПК изменения «не всегда обоснованы, 
имеет место нарушение внутренней логики, вносится тер-
минологическая неопределенность и путаница».

«Складывается впечатление, что поправки являются не 
результатом согласованной позиции всех основных участников 
уголовного судопроизводства, а обусловлены исключительно 
пробивными способностями отдельных представителей 
ведомств, проталкивающих те изменения в УПК, которые 
удобны именно данному ведомству без учета их последствий 
для решения задач уголовного правосудия в целом. Такая 
нестабильность основного процессуального закона отрица-
тельно сказывается на правоприменительной практике. Бес-
порядочное внесение изменений в УПК РФ вносит хаос в ход 
уголовного судопроизводства, формирует пренебрежитель-
ное отношение к необходимости соблюдения норм УПК РФ, 
изменяющихся иногда быстрее, чем идет производство по 
конкретному уголовному делу», — пишет сенатор.

Золотые слова. Но почему же парламент не встает стеной 
на пути этого безобразия?

Ровно потому же, почему он не встает стеной на пути 
еще более безудержной и бессистемной правки Кодекса об 
административных правонарушениях. У наших чиновников и 
правоохранителей самый простой способ показать рвение — 
это предложить новые административные кары. Результат на-
лицо: в 2012 году было принято 32 закона, вносящих изменения 

в КоАП, в 2013 году — 82, в 2014-м — 72, в 2015-м — 52… 
В 2016 году за полгода многострадальный кодекс правился 
уже 39 раз. Проект нового КоАП, который был внесен в Гос-
думу около года назад и в котором предлагалось ровно то, 
что сейчас предлагают сделать депутаты во главе с г-ном 
Крашенинниковым, в обозримом будущем принят не будет. 
Потому и делается попытка если не ограничить регулятор-
ный раж бюрократического аппарата, то по крайней мере 
поставить его под контроль…

К сожалению, даже если две вышеназванные иници-
ативы станут законами, это не гарантирует ничего — ни 
системности, ни вдумчивого, профессионального и пу-
бличного обсуждения. Летом 2015 года был принят закон, 
который ввел примерно те же самые правила, которые сейчас 
предлагаются относительно УПК и КоАП, применительно 
к Уголовному кодексу. В результате число предложений 
ужесточить уголовную ответственность за то или другое 
действительно сократилось. Но когда в Думу внесли знаме-
нитый «пакет Яровой», одной из составных частей которого 
была многостраничная правка УК, профильный комитет 
по законодательству почему-то уклонился от обсуждения 
этого спорного документа и даже отказался дать на него 
свое заключение…

«Пробивные способности» представителей отдельных 
ведомств и структур всерьез может остановить только по-
литическая воля парламента, о чем в нынешних российских 
реалиях можно только мечтать. 

И это будут бесплодные мечтания.
Марина ОЗЕРОВА.

ЗАТРЕПАННЫЙ КОДЕКС

СТАРЫЙ ПЛАН БОРОЗДЫ 
НЕ ИСПОРТИТ
За злободневные структурные 
реформы выдаются рецепты 
11-летней давности

ВЛАСТЬ

Курс российской национальной валюты 
продолжает обновлять годовые макси-
мумы против основных резервных ва-
лют, которые опустились до 62 рублей 
за доллар и 68 — за евро. И это притом 
что месяц назад — в конце сентября — 
доллар стоил свыше 64 рублей, а евро 
— 72.

Главная причина укрепления рубля тради-
ционна и понятна даже тем, кто далек от эконо-
мических реалий: дорожает нефть. Казалось бы, 
на подобном фоне за настоящее и ближайшее 
будущее рубля можно не волноваться. Однако 
многие авторитетные эксперты считают, что по-
водов для эйфории в отношении национальной 
валюты нет и в ближайшее время ее курс вновь 
покатится вниз. В частности, об этом предупре-
ждают в своем свежем мониторинге эксперты 
Российской академии народного хозяйства и 
государственного управления. 

Причиной риска ослабления рубля, по мне-
нию авторов исследования, остается возможное 
снижение цен на нефть из-за сохранения дис-
баланса ее предложения и спроса на мировом 
рынке, который может быть усилен замедле-
нием экономического роста в Китае, а также 
ужесточением денежно-кредитной политики 
Федеральной резервной системы (ФРС) США. 
Последний фактор повысит привлекательность 
долларовых активов, вызвав отток капитала с 
других развитых и развивающихся рынков, в 
том числе из России.

Управляющий партнер консалтинговой 
компании rusenergy Михаил Крутихин в своем 
комментарии для «МК» пояснил, что на глобаль-
ном рынке предложение по-прежнему превыша-
ет спрос на 1–1,5 млн баррелей в сутки и ничего 
ровным счетом после встречи в Алжире здесь 
не изменилось. А значит, объективно баррель 
остается под давлением. Если же вдруг случится 
серьезное падение экономики Китая — страны, 
которая сейчас предъявляет наибольший спрос 
на нефть, то это способно придавить цену бар-
реля. Ну а понизится в цене нефть — следом 
ослабнет и рубль.

Кроме того, нарастание геополитических 
рисков в связи с противоречиями между Рос-
сией и США из-за событий в Сирии заставляет 
международных инвесторов с опасением от-
носиться к вложениям в рублевые активы. И 
это несмотря на то, что ставка ЦБ РФ заметно 
выше инфляции, что делает рубль одной из са-
мых доходных валют в мире. Еще один фактор, 
мешающий рублю, — выплаты внешнего долга в 
четвертом квартале в размере $32 млрд.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

ЗИМНЕЕ 
НАСТУПЛЕНИЕ 
РУБЛЯ

ВАЛЮТА

Укрепление может смениться 
падением

Отношения Путин—Медведев времен нацпроектов. Фото 2007 года. kr
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Пять лет назад, когда в Сирийской Арабской 
Республике лишь только начались протестные 
выступления, переросшие в итоге в затяжную 
гражданскую войну с участием множества внеш-
них сил, одно обстоятельство обратило на себя 
внимание особо. Дело в том, что все происходя-
щее у своего соседа Реджеп Тайип Эрдоган, 
тогда в ранге премьер-министра, провозгласил 
внутренним делом Турецкой Республики.

Это не могло означать ничего другого, кроме 
как радикального отхода от проводившегося 
годами внешнеполитического курса, сформу-
лированного в своих основах еще первым пре-
зидентом Мустафой Кемалем Ататюрком. Сами 
кемалисты характеризовали этот курс как проза-
падный, миролюбивый и нейтральный. Критики 
же указывали на его одноосность, где Восток 
приносится в жертву Западу, исторический скле-
роз, когда славная история Османской империи 
начисто игнорируется, а также на излишнюю 
идеалистичность и пассивность.

По прошествии пятнадцати лет нахождения 
у власти Партии справедливости и развития мож-
но сказать со всей определенностью, что «исто-
рический Альцгеймер» Эрдоган и его сторонники 
побороли и, таким образом, османское наследие 
Турецкой Республики окончательно провозгла-
шено зоной стратегических интересов страны 
(каковой, чтобы российскому читателю было 
понятнее, допустим, является для Российской 
Федерации постсоветское пространство).

Однако если обратиться к истории вопроса, 
то можно заметить, что первые шаги в этом на-
правлении были сделаны отнюдь не нынешним 
руководством страны, а еще в девяностые годы 
прошлого века при восьмом президенте Турции 
— Тургуте Озале. Именно он сформулировал 
основополагающий для турецкой экспансии 
принцип «решения политических проблем путем 
экономического сближения».

По прошествии лет этот подход начал при-
носить свои плоды: Турецкая Республика проде-
монстрировала заметную динамику роста своей 
внешней торговли, в том числе в стратегических 
для себя регионах — на Балканах, в Северной 
Африке, на Кавказе, Ближнем Востоке и в Сред-
ней Азии. Логистическую поддержку турецким 
предпринимателям оказывает полугосудар-
ственная авиакомпания, от года к году призна-
ваемая различными рейтинговыми агентствами 
лучшей в Европе. Рост ее самолетного парка и 
расширение перечня пунктов назначения идет 
в заметной корреляции с турецкими внешнепо-
литическими приоритетами.

Ну, спрашивается, кто еще в нынешних 
условиях будет совершать регулярные рейсы 
в сомалийский Могадишо или же в ливийскую 
Мисурату? Посмотрите любопытства ради, как 
выглядит табло вылетов-прилетов этих аэропор-
тов. Отнюдь не привычная нам картинка, когда 
все пестрит, мигает и одна строка стремительно 
сменяет другую. Это то, что называется работой 
не на сиюминутную коммерческую выгоду, а на 
стратегическую перспективу.

Для последней в Турции существует и свое 
агентство «мягкой силы» — так называемое Ту-
рецкое агентство по сотрудничеству и коорди-
нации, или в аббревиатуре — TIKA, созданное в 
1992 году в структуре турецкого министерства 
иностранных дел. Турецкий аналог американ-
ского USAid, английского Британского совета и 
российского Россотрудничества, невзирая на 
очевидно запоздалый по сравнению с конкурен-
тами старт, развертывает свое присутствие по 
всему миру буквально на глазах. К настоящему 
времени TIKA, не тратя попусту средства и силы 
на мегапроекты и не впадая в ненужный гиган-
тизм, как это иногда свойственно нашим инсти-
туциям, реализует практику малых и средних дел 
приблизительно в пятидесяти странах мира. Счет 
подписанным международным соглашениям 
идет на многие сотни. Агентство уже выдели-
лось в автономную от МИДа структуру, будучи 
переподчиненным напрямую администрации 
премьер-министра.

Что же до формальной, дипломатической 
представленности Турции за рубежом, заме-
тим, что в 2002 году, когда эрдогановская партия 
только пришла к власти, число турецких загрануч-
реждений составляло 163, в 2009 году эта цифра 
увеличилась до 178, а к 2015 году — уже до 229. 
По этому показателю Турция за несколько лет 
буквально ворвалась в десятку лидирующих стран 
мира. Для полноты картины добавим сюда весьма 
высокий уровень отбора и подготовки турецких 
дипломатов, чью репутацию умелых и вязких 
переговорщиков их российские коллеги, дума-
ется, уже не раз успели проверить на себе.

Итогом целенаправленной стратегии, по 
которой мы прошлись буквально по вершкам 
— дипломатическое представительство, гума-
нитарные связи, торгово-экономическое сотруд-
ничество и логистическое обеспечение, — стало 
то, что Турция ко второму десятилетию двадцать 
первого века начала котироваться в различных 
рейтингах «мягкой силы», нередко идя «ноздря 
в ноздрю» с Российской Федерацией. Которой 
с советских времен было вообще-то оставлено 
богатейшее наследие, как материальное, так и 
«духовное» — в виде наработанных контактов 
по всему «шарику», в частности в странах так 
называемого третьего мира.

Понятно, что в современных условиях, ког-
да число лайков и репостов является весьма 
серьезным рычагом влияния, «мягкая сила» 
стремительно сокращает отставание по своей 
мощи от «твердой». Но надо сказать, что и с во-
енным потенциалом у Турции — обладательницы 
второй по численности армии в НАТО — тоже в 
принципе порядок. А если добавить к этому еще 
критерий обстрелянности и боевого слаживания, 
чем далеко не все страны могут похвастаться, 
то тем более.

Начатая 24 августа турецкими вооружен-
ными силами операция «Щит Евфрата» обо-
значила прохождение страной еще одного Ру-
бикона. Понятно, что операция была подана как 

осуществляемая международной антитеррори-
стической коалицией против международного 
же террористического интернационала. Однако 
истина заключается в том, что вся «междуна-
родность» летает высоко в небе и обеспечивает 
поддержку с воздуха. Ну а на земле воюют только 
турецкие солдаты и подготовленные турками 
«оппозиционеры».

Это идет в очевидный разрез с той позици-
ей, которой Турция придерживалась до сих пор, 
выражая готовность если и идти на сирийскую 
землю, то только в составе международного 
сухопутного корпуса. Хотя понятно, что турец-
кие национальные интересы здесь оказались 
затронуты в самой крайней степени, поскольку 
ну никак нельзя было допустить объединения 
сирийских курдов в единый анклав по всей протя-
женности 900-километровой турецко-сирийской 
границы. Так что, войдя в Сирию под предлогом 
борьбы с запрещенным в России «Исламским 
государством», Турция «мимоходом» зачистила 
территории и от сирийских курдов, заставив их 
отступить к востоку от реки Евфрат. Что, впрочем, 
не помешало президенту Эрдогану заявить о 
том, что Турция является самым непримиримым 
и эффективным борцом с тем самым «Исламским 
государством».

Промежуточным итогом «Щита Евфрата» 
стало формирование де-факто на границе между 
Турцией и Сирией буферной зоны площадью 
около 4500 квадратных километров, которая и 
должна, согласно предложению турецкой сто-
роны, в дальнейшем стать полноценной зоной 
безопасности. Турки вместе с Саудовской Ара-
вией уже выразили готовность заняться бла-
гоустройством данной территории и переселе-
нием на нее беженцев, при наличии финансовой 
поддержки из-за рубежа. Вопрос можно считать 
практически решенным: возражений не звучит 
ни со стороны Соединенных Штатов Америки, ни 
со стороны Российской Федерации, ранее идею, 
мягко говоря, не поддерживавшей. Так что свое 
право участвовать в сирийских делах не мытьем 
так катаньем Турция отстояла.

Равно как не удалось американцам ото-
двинуть турок от участия в международной 
коалиции, начавшей 17 октября «последний и 
решительный бой» за взятие иракской столицы 
«Исламского государства» — Мосула.

В качестве небольшой, но все же необходи-
мой ремарки: вот этот самый Мосул, равно как и 
Киркук — оба весьма нефтеносные, — согласно 
турецкой декларации о независимости, Нацио-
нальному обету от 1920 года, были провозглаше-
ны частью новой Турецкой Республики…

Как уж они в итоге оказались в составе Ира-
ка и что с ними может случиться дальше — это 
история для отдельного повествования. Но здесь 
и сейчас Турция сначала добилась включения 
своих ВВС в состав интернациональной авиа-
группировки, совершающей вылеты из Кувейта. 
А потом и вовсе согласовала с американца-
ми участие в мосульской операции турецких 
военнослужащих, дислоцирующихся на базе 
«Башика», что расположена всего на двадцати-
километровом удалении в северо-восточном 
направлении от Мосула.

К слову, несколько недель назад централь-
ное иракское правительство попробовало поста-
вить вопрос о том, что «Башику» надо закрыть, а 
турецких солдат, дескать, «незаконно» находя-
щихся на территории страны, выслать. И даже 
намеревалось добиваться соответствующей 
резолюции от Совета Безопасности ООН. Тут 
уж турецкое руководство буквально сорвалось 
с цепи политкорректности: прямым текстом пре-
зидент Эрдоган сообщил иракскому премьеру 
Аль-Абади, что «тот ему не ровня», чтобы еще 
что-то от него требовать. И вообще, как указал 
Эрдоган, турецкие войска находятся в «Башике» 
по приглашению правительства Иракского Кур-
дистана. Как-то с тех пор разговоры про Совбез 
со стороны Багдада затихли.

И надо заметить, что «Башика» — это уже не 
единственная военная база, которой в настоящее 
время располагает Турецкая Республика. Две 
другие, в этом году введенные в строй, занимают 
ничуть не менее стратегическое положение, 
чем нефтеносный Мосул. Та, что в Сомали, обе-
спечит турецкое присутствие на Африканском 
Роге. Вторая, в Государстве Катар, — влияние в 
районе Персидского залива.

Причем, что характерно, руководители Тур-
ции заявляют о том, что спрос в мире на турецкие 
военные базы достаточно высок и в настоящее 
время у них на рассмотрении находятся самые 
разнообразные варианты. Конечно, этот пассаж, 
не подкрепленный конкретной информацией, 
комментировать сложно, зато можно смело под-
твердить наличие немалого спроса на подготовку 
турками военнослужащих и сил правопорядка. 
Кроме катарцев, сомалийцев и иракцев в на-
стоящее время турки готовят «курсантов» из 
Албании, Азербайджана и даже из Украины. И 
это как минимум.

Подводя черту, резюмируем, что понятие 
«внутренние дела» нынешним турецким руко-
водством во главе с президентом Эрдоганом 
было в последние годы всерьез расширено. Ну 
а сама страна готова артикулировать свои ин-
тересы с использованием достаточно широкого 
арсенала средств различной степени «мягкости». 
При этом заметно, что российско-турецкое при-
мирение после самолетного кризиса ноября 
2015 года развязало в ряде вопросов турецкому 
руководству руки. В частности, наличие в той 
же Сирии координации и негласных договорен-
ностей между Россией и Турцией совершенно 
очевидно. Осталось только набраться терпения 
и дождаться реализации того, до чего Путин 
и Эрдоган, собственно, договорились как по 
Сирии, так и по упомянутым выше регионам. И 
в особенности там, где российские и турецкие 
интересы являются не параллельными, а пере-
секающимися прямыми…

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

МЯГКАЯ СИЛА ЭРДОГАНА
Что общего у России и Турции во взаимоотношениях 

с соседями

Соцопросы последних недель зафикси-
ровали улучшение общих настроений 
россиян, что может говорить о некотором 
смягчении кризиса. В то же время тенден-
ции в покупательском поведении свиде-
тельствуют не о том, что кризис ослабел, — 
просто люди приспособились жить в новых 
условиях. 

Противоречивые данные, в частности, содер-
жатся в отчете, подготовленном международной 
аналитической компанией GfK. Во втором квартале 
2016 года более половины россиян (53%) сообща-
ли, что кризис непосредственно затронул их семьи. 
В третьем квартале доля тех, кто почувствовал на 
себе влияние тяжелой экономической ситуации, 
снизилась до 46%. При этом почти четверть опро-
шенных уверены, что через год ситуация изменится 
к лучшему. Чем вызван такой оптимистический 
крен в настроениях? С этим вопросом «МК» обра-
тился к старшему научному сотруднику Института 
социологии РАН Леонтию Бызову.

— Результаты наших исследований также под-
тверждают, что по сравнению с концом прошлого 
года настроения россиян несколько улучшились. 
Это касается в первую очередь оценки населением 

влияния кризиса на индивидуальное финансовое 
положение, доход семьи, трудоустройство. Меня 
всегда удивляет разница между оптимистичными 
оценками ситуации в стране гражданами и крайне 
пессимистичным мнением экспертов. Последние 
считают, что у нынешнего кризиса дна нет. Минэ-
кономразвития сулит России 20 лет стагнации, 
пустеют резервные фонды, но на настроении 
людей это не сказывается. Даже два года назад, 
когда обвалился рубль и сильно изменились по-
требительские стратегии, люди верили, что это 
скоро пройдет. Видимо, срабатывает аналогия с 
предыдущим кризисом 2008 года, который был 
глубоким, но быстро закончился. Последние пол-
года кризис тоже вроде бы перестал углубляться, 
рубль не падает, инфляция достаточно умеренная, 
нет серьезных социальных потрясений — для 
большинства этого достаточно, чтобы считать, 
что дно кризиса миновало.

— Насколько оправ д ан такой 
оптимизм?

— Он во многом является результатом вну-
шения. Телепередачи настраивают людей на по-
ложительный лад, стараясь сбить возможные 
протестные настроения. Эксперты говорят о про-
вале экономики, а люди этого не хотят слышать, 
считают, что все в порядке, уверены в мудрости 
руководства. Совсем не понимая, что по сути мы 
живем в новой реальности.

— Это недальновидность населения или 
просто всем проще надеть розовые очки и не 
замечать проблем? 

— К сожалению, эта недальновидность ка-
сается абсолютно всего. Мы же не в 1930-е годы 
живем. Сейчас у многих есть высшее образование, 
люди выезжают за границу, почти всем доступен 
Интернет. Казалось бы, зачем подпадать под влия-
ние пропаганды, когда есть огромное количество 
альтернативных источников информации? Но, ока-
зывается, массовыми настроениями очень легко 
манипулировать. Мы видим это на примере внеш-
ней политики. События на Украине обернулись 
для России очень нехорошими последствиями, 
мы потеряли союзника, столкнулись с санкциями, 

а люди говорят, что внешняя политика нашего 
государства чрезвычайно удачная, и называют ее 
главным плюсом нынешней власти. Вот результат 
взгляда сквозь розовые очки. 

— Россияне в нулевые годы успели при-
выкнуть к хорошей жизни. Может быть, боят-
ся признаться себе, что все хорошее когда-
нибудь заканчивается? 

— Тяжело смириться с тем, что ситуация 
поменялась, причем в худшую сторону. Увы, но 
населению придется осознать, что их доходы бу-
дут и дальше падать, а покупательская способ-
ность — ослабевать. Может быть, кризис пока в 
меньшей степени прочувствовали люди, которые 
заняты в небюджетных организациях. Но во мно-
гих регионах, особенно дотационных, ситуация 
просто катастрофическая. Страшные урезания 
бюджетов сейчас происходят в здравоохранении, 
социальной сфере, государство отказалось от 
полной индексации пенсионных и ряда других 
выплат. Но люди словно отталкивают от себя эту 
информацию. Хотя я бы в этой ситуации больше 
доверял не общественному мнению, а тому, что 
вижу сам. 

Нина ЕГОРШЕВА.
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Петр Викторович Боярский, кото-
рый занимает ныне пост советни-
ка директора Российского 
НИИ культурного и природного 

наследия им. Д.С.Лихачёва, на протяжении мно-
гих лет руководит Морской арктической ком-
плексной экспедицией (МАКЭ), организованной 
этим институтом. Именно во время одного из 
экспедиционных походов в далекие северные 
края Боярскому удалось побывать на месте быв-
шей нацистской арктической базы.

— Об этом секретном объекте гитлеровцев 
мне довелось впервые услышать еще в 1985 году 
от знаменитого полярного летчика Аккурато-
ва, — вспоминал Петр Владимирович во время 
нашей встречи. — Он рассказал, что вскоре по-
сле окончания войны он, пролетая однажды 
над Землей Александры, входящей в архипелаг 
Земля Франца-Иосифа, заметил у берега на 
фоне каменистой оттаявшей тундры непонятное 
белое пятно прямоугольной формы. Заинтри-
гованные увиденным, авиаторы решили сесть 
рядом и посмотреть, что же это такое. Когда 
подошли вплотную к загадочному пятну, стало 
ясно, что это крыша землянки, покрашенная 
белой краской. Дверь, ведущая внутрь, легко 
открылась. Летчики, включив ручные фонари, 
вошли внутрь и остолбенели. На лежанках раз-
бросана немецкая форменная одежда, посреди 
стола — банки консервов, ложки, миски... А на 
стенах висят «шмайсеры». Складывалось ощу-
щение, будто здесь до сих пор живут солдаты 
Третьего рейха, которые буквально на минуту 
отлучились… На самом деле землянка уже давно 
была необитаема, но вид ее подсказывал, что 
гитлеровцы в свое время покидали свое убежище 
в большой спешке. 

О немецких действиях по захвату советской 
Арктики историкам известно немало фактов.

— Гитлеровцам были необходимы базы и 
метеостанции для обеспечения рейдов крейсе-
ров и подводных лодок вдоль трассы Северного 
морского пути, — пояснил Петр Боярский. — Кро-
ме того, многие из высшего руководства Третьего 
рейха, как известно, увлекались всякой мисти-
кой и придерживались весьма своеобразных 
взглядов. Среди них, например, существовало 
убеждение, что Земля полая, и внутрь ее можно 
попасть через ледяные пещеры, имеющиеся в 
приполярных зонах. Нацистским «бонзам» было 
известно о существовании обширных пещер 
на Новой Земле, на Земле Франца-Иосифа, 
и они были уверены, что это и есть реальный 
путь в подземный мир. Поэтому морские спец-
экспедиции, организуемые рейхом в наш ар-
ктический тыл, имели не только военные, но и 
научно-исследовательские цели.

В числе прочих существовал проект, за-
кодированный как «Страна чудес». Речь шла о 
создании базы на острове Земля Александры. 
Эту операцию немцы осуществили в 1943 году. 
Метеостанцию, оборудованную там, гитлеровцы 
назвали «Кладоискатель». Необходимое обору-
дование, материалы и запасы они доставляли к 
острову на судах и подлодках, а кое-что сбра-
сывали на парашютах в специальных бомбоо-
бразных контейнерах. 

По словам Боярского, услышанное им от 
Аккуратова предположение о том, что немцы в 
спешке покидали свою секретную базу, впол-
не подтверждается фактами, которые обна-
ружились позднее: «Насколько мне удалось 
выяснить, гитлеровцы в авральном порядке 
эвакуировались с Земли Александры в июле 
1944-го. Случилось это отнюдь не по военно-
стратегическим причинам. Фашистов подвели 
их собственные желудки и недостаток бытовых 
знаний о правилах жизни в Арктике. Эти вояки 
подстрелили однажды белого медведя и решили 
полакомиться экзотическим северным блюдом. 
Однако оккупанты не знали, что медвежатину эту 
обязательно надо очень долго варить. И в итоге 
получили тяжелое желудочное заболевание. Так 
их скрутило, что пришлось вызывать по рации 
самолет и срочно вывозить с базы всю команду. 
Замены эвакуируемым второпях найти не успели, 
но уже вскоре это стало вовсе ни к чему. Шли 
последние месяцы войны, нацистской Германии 
было уже не до Арктики…

В середине нулевых годов Петру Боярскому 
удалось побывать на месте бывшей гитлеровской 
базы. Вместе с несколькими коллегами по МАКЭ 
он высадился с экспедиционного судна «Со-
мов», чтобы обследовать то, что сохранилось 
от «Кладоискателя».

— Увиденное нами показало, что немцы 

устраивались здесь надолго. Место для базы 
выбрано очень удачно — на берегу глубокого 
залива, к которому примыкает обширная полоса 
щебнистой тундры, свободной от ледникового 
панциря. Чуть в стороне — озерцо с пресной 
водой. Для защиты базы с суши гитлеровцы 
устроили к северу и востоку от нее минные поля. 
А со стороны залива в качестве прикрытия обо-
рудовали пулеметный дот, руины которого за-
метны и до сих пор.

— Вызывает удивление огромное количе-
ство обуви и иного снаряжения, завезенного 
немцами на остров, — подчеркнул Петр Владими-
рович. — Похоже, что эту свою военную базу они 
предполагали значительно расширить. Кое-что 
из немецких припасов до сих пор еще валяется 
на территории бывшего «Кладоискателя». Кроме 
того, мне рассказывали, что в 1960–1970-е, когда 
на Земле Александры появилась наша погран-
застава (она находится примерно в 10–15 кило-
метрах от бывшего гитлеровского спецобъекта), 
ее гарнизон вывез с заброшенной фашистской 
базы немало годной амуниции. Погранични-
ки еще долго пользовались потом немецкими 
ботинками, доставшимися «в наследство» от 
военных лет. 

Кроме дота на «Кладоискателе» сохрани-
лись еще остатки домика, блиндажа… Обследуя 
территорию немецкой базы, наши ученые нашли 
несколько тех самых, похожих на бомбы кон-
тейнеров для авиационных «посылок». Уцелели 
также обрывки старых маскировочных сетей, 
а внутри заброшенной землянки валялись листы 
из книг с речами Гитлера…

— На самом деле немецких «сувениров» 
времен войны в этих местах может оказаться 
и еще больше. Ведь в районе Земли Франца-
Иосифа часто дуют сильные ветры, и потому 
часть сброшенных на парашютах контейнеров 
могла быть унесена воздушным потоком далеко в 
сторону. Интересная находка ждала нас ближе к 
берегу залива. Здесь мы увидели какую-то трубу, 
уходящую в глубь земли. Возможно, это часть 
вентиляционной системы какого-то потайного 
сооружения. Нельзя исключить существования 
естественного грота, который немцам удалось 
найти и приспособить для своих целей. Вполне 
допускаю, что размеры данной полости в не-
драх каменного острова так велики, что в нее 
могли входить подводные лодки. По крайней 
мере о существовании на других арктических 
островах подобных огромных пещер, сообщаю-
щихся с морем подводными коридорами, из-
вестно. А в немецких источниках встречаются 
сведения о том, что им удавалось находить на 
севере такие пещеры и даже заводить в них 
свои субмарины. 

Подобные естественные бункеры очень 
удобны для устройства в них секретных храни-
лищ, и руководители нацистской Германии этим 
пользовались. Сохранившиеся в архивах матери-
алы сообщают, что в конце войны из германских 
портов выходили транспорты и подводные лодки, 
на которых нацисты вывозили куда-то некое 
оборудование, документы, ценности… Пункты 
назначения и судьба многих из этих кораблей 
неизвестны до сих пор. Возможно, какие-то из 
них добрались и до далекой арктической Земли 
Александры. В таком случае название устро-
енной здесь гитлеровцами и потом поспешно 
брошенной ими базы — «Кладоискатель» — при-
обретает для нас особый смысл.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

СКОЛЬКО СТОЯТ РОЗОВЫЕ ОЧКИ ДЛЯ РОССИЯН
Социолог рассказал, почему 
улучшились потребительские 
настроения в обществе

ИСТОРИЯ

КАК ФЮРЕР ИСКАЛ...
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Земля Александры. Здесь проходит 
арктическая граница России.

Контейнеры-
«бомбы», 
в которых 
немцы 
сбрасывали 
с самолетов 
запасы для 
базы.
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К счастью, усадьба оказалась вовсе 
даже не руинами. Более того, на 
первый взгляд дом, расположенный 
по адресу Волоколамское шос-

се, 52, кажется вполне пристойным. На вид — на-
стоящий средневековый замок. Принадлежность 
определенной эпохе, впрочем, неспециалисту 
будет определить очень сложно. Островерхие 
башенки, переходы, галереи, между двух построек 
из красного кирпича примостился небольшой 
белый дом с перекошенными дверями и рамами 
и криво забитыми окнами. Вокруг дома кружит 
стая беспризорных собак, а в небольшом холме 
по соседству виднеется нора, в которой, похоже, 
они все и живут. Сначала нам показалось, что 
проникнуть внутрь не получится, однако, обойдя 
дом вокруг, мы обнаружили пустой дверной проем, 
небрежно прикрытый досками. Прямо за дверями 
нас встретила груда огромных камней, осколки 
стекла и почему-то вполне современные зеркала. 
На полу валяется потерянный кем-то нательный 
образок. 

 Вдруг сверху послышался не то шорох, не то 
шаги, и из-за угла, недобро порыкивая, выглянула 
здоровенная псина. 

— Тихо, Дина, не шуми, — сказали из темного 
коридора.

Нашего нового знакомца и теперь проводника 
звали Олег. В усадьбе он живет три года. В свою 
каморку в другой части дома он нас не пригласил, 
однако по усадьбе провел, заботливо предупре-
ждая о дырах в полу и кучках, в которые можно было 
кое-где вляпаться. И тем не менее вся усадьба по 
большей части не так уж и замусорена. Налицо 
явные следы когда-то проводимого здесь ремонта: 
разобранный пол в одном из залов, вполне совре-
менный, но не подключенный унитаз, огромная 
труба воздуховода, приготовленная к монтажу. На 
огромной прекрасно сохранившейся мраморной 
лестнице следы пыли больше напоминают строи-
тельный мусор. Здесь есть и очищенная от поздних 
наслоений настенная роспись. Синий зал, розовый, 
бежевый... В двух отлично сохранившихся каминах 
из темно-зеленого камня лежит свежая зола, на 

каминных полках стоят огарки свечей. 
— Камины работают прекрасно, — рас-

сказывает Олег. — Тут ремонт начинали, да все 
забросили. Сейчас сюда кто только не ходит. 
Художники бывают всякие. 

Следы пребывания «художников» — граф-
фити и стихотворные строки. 

— А вот тут любят кино снимать, — гордо 
показывает нам Олег первый этаж — низкий 
огромный сводчатый зал из кирпича, разительно 
отличающийся от верхних парадных залов. 

Да, в доме есть и проломанные полы, и об-
лупившиеся потолки, но в целом до руин этому 
крепкому старику еще очень-очень далеко. И тем 
более было бы обидно потерять роскошный 
особняк, который можно восстановить, вложив 
в него не такие уж огромные деньги. 

Уса дьба Покровское-Стрешнево 
(Покровское-Глеб́ово, Глеб́ово-Стрешнево) 
XVIII–XIX веков постройки входит в реестр объ-
ектов культурного наследия и, как рассказал в 
своей статье активист «Архнадзора» Андрей 
Потапенко, не раз переходила из рук в руки, хотя 

это и противоречит нормам охранного законо-
дательства. В 2013-м усадьба была передана в 
оперативное управление Высшей школе эконо-
мики. «В 2012–2013 годах усадьба подверглась 
наплыву посторонних. Федеральный памятник 
использовался даже как полигон для массо-
вых игр вроде лазертага, что нанесло усадьбе 
значительный ущерб. Через дыры в ограде на 
территорию проникала масса посторонних, 
включая бомжей, оккупировавших угловую 
башню и оранжерею, в 1990-е годы полностью 
отреставрированную и сданную буквально «под 
ключ», а сегодня загаженную и превратившуюся 
в клоаку для бродяг», — пишет Потапенко. 

В июне 2016-го ВШЭ предала усадьбу Мо-
скве, что, впрочем, не изменило положения 
вещей в лучшую сторону. Департамент куль-
турного наследия ответа на наш запрос пока 
не дал. А жаль. Такими памятниками просто так 
не разбрасываются. И не хотелось бы лишиться 
усадьбы из-за случайного пожара. Просто по-
тому, что до нее не дошли руки.

Ольга БЕЖСКАЯ.

ИЗ КНЯЗЕЙ — 
В ГРЯЗЬ

Межгосударственный авиационный коми-
тет (МАК) обнародовал отчет по расследо-
ванию причин катастрофы самолета Falcon, 
которая в 2014 году в аэропорту «Внуково» 
привела к гибели четырех человек, вклю-
чая главу французской нефтяной компании 
Total Кристофа де Маржери. Вывод МАК 
гласит: «наиболее вероятно, катастрофа 
стала следствием сочетания нескольких 
факторов».

В отчете подробно перечисляются все фак-
торы, приведшие к катастрофе, из чего следует, 
что виновными можно считать практически всех и 
вся: аэродромные службы, медиков, авиадиспет-
черов, экипаж, а также аэродромную аппаратуру, 
локаторы и даже конструктивные особенности 
Falcon и нормативные документы, где не прописана 
должная регламентация обязанностей конкретных 
аэродромных специалистов. 

Аэродромным службам вменяется в вину: 
«отсутствие должного контроля со стороны руково-
дителя смены аэродромной службы, в организме 
которого обнаружен алкоголь, за проведением 
работ на летном поле».

Медикам ОАО «Аэропорт Внуково» предъ-
являются претензии в том, что медицинский 
осмотр они проводили только до начала смены 
и формально.

Далее речь идет об аппаратуре. Здесь среди 
причин катастрофы указывается отсутствие у во-
дителей снегоочистителей, выполняющих работы 
на взлетной полосе, необходимого оборудования. 
Из-за этого водители не имели возможности не-
прерывно прослушивать радиообмен на частоте 
диспетчера старта, чего требует  технический 
регламент.

В качестве факторов, приведших к ката-
строфе, указывается и работа диспетчеров. 
Так, например, говорится о «неэффективной 
организации работы с подсистемой обзора 
и контроля летного поля A3000 A-SMGCS во 
Внуковском ЦОВД (центр организации воз-
душного движения. — Ред.), которая привела к 
управлению воздушным движением специали-
стов, недостаточно подготовленных к работе 
с данной системой». А также: «необнаружение 
диспетчером-инструктором и диспетчером-
стажером, осуществлявшими непосредственное 
УВД под руководством диспетчера-инструктора, 
двукратного несанкционированного выезда сне-
гоочистителя на рабочую ВПП».

Правильность действий экипажа Falcon так-
же ставится под сомнение. В докладе говорится 
о «непринятии экипажем мер по прекращению 
взлета после информации КВС о «машине, ко-
торая пересекает дорогу». При этом уточняется, 
что «отсутствие решения о прекращении взлета 
было вызвано, вероятно, неоптимальным психоэ-
моциональным состоянием экипажа (длительное 
время ожидания вылета в незнакомом аэропорту 
и желание как можно быстрее вылететь домой), 
что могло затруднить экипажу оценку реального 
уровня опасности при обнаружении снегоочисти-
теля после начала разбега». 

У МАК имеются претензии даже к особен-
ностям самолета Falcon 50EX. Заявляется о «кон-
структивной особенности самолета Falcon 50EX 
в части управления носовым колесом (осущест-
вляется только с рабочего места КВС), приво-
дящей при выполнении взлета вторым пилотом 
к необходимости переда-
чи активного управления 
на напряженном этапе 
разбега».

После попытки перевода этого документа 
с чиновничьего-авиационного на человеческий 
русский становится понятно: среди тех, кто готовил 
и осуществлял данный полет, не виновных про-
сто нет. Но если это так, то не напрашивается ли 
вывод о том, что на аэродроме, который принято 
считать не просто грузовым и пассажирским, но и 
правительственным, царит полный бардак?

Прокомментировать выводы комиссии МАК 
«МК» попросил члена экспертного совета Ро-
савиации Александра Книвеля, который рас-
сказал следующее:

— Документ МАК, конечно, требует еще под-
робного изучения, но на первый, поверхностный 
взгляд могу сказать, что сразу уже возникает много 
вопросов. И главный из них: почему МАК, который 
сертифицировал и международные аэродромы, 
и их оборудование, сам же теперь расследует эту 
катастрофу? Это нарушение всех требований и 
норм ИКАО.

Если действительно все дело с обзорными 
локаторами обстоит именно так, как говорится в 
докладе, то как МАК выдал сертификат на право 
обслуживания таким оборудованием междуна-
родных полетов? Да и аэродрому в целом? Сейчас 
комиссия МАК раскопала эти недостатки. А ког-
да МАК выдавал сертификат, это оборудование 
проверяли? Может, главная причина в том, что 
изначально был недостаточно серьезный подход 
к сертификации «Внуково»?

На некоторых аэродромах — на рулежках, в 
местах выезда на ВПП — ставятся датчики, которые 
сигнализируют: кто-то что-то пересек. И у диспет-
чера эта информация отображается. Наверное, и 
здесь надо было, чтоб работали такие же? Когда в 
Италии несколько лет назад на одном из аэродро-
мов такие датчики отключили, там тоже случилась 
катастрофа — небольшой самолет столкнулся с  
взлетающим рейсовым лайнером.

Кроме того, не очень понятно, что имеется 
в виду, когда говорится про переднюю стойку 
носового колеса Falcon 50EX. Но если это расцени-
вается как конструктивный недостаток самолета, 
то куда смотрела ИАСА (Европейское Агентство 
по безопасности авиации. — Ред.)? А нашему 
такому же Falcon — он имеется в правительствен-
ном отряде, и на нем летает глава правительства 
Медведев, — когда МАК сертифицировал его для 
эксплуатации у нас, он потребовал изменить этот 
недостаток? Внес изменения в сертификат типа? 
Сомневаюсь.

А вот что касается экипажа Falcon 50EX, то, 
на мой взгляд, требует дополнительной проверки 
вывод о том, что экипажу нужно было тормозить, 
когда они увидели снегоуборщик. Если бы они 
затормозили и врезались в снегоуборщик — это 
было бы лучше или хуже? Может, наоборот, экипаж 
должен был как можно больше разогнаться и пере-
скочить снегоуборщик, что, собственно, пилоты и 
пытались сделать? Не думаю, что к экипажу могут 

быть какие-либо претензии.
Ольга БОЖЬЕВА.

В КРУШЕНИИ 
FALCON 
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В крыле Falcon застрял кусок 
снегоуборочной машины.
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ВАЖНОВАЖНО

Усадьба Покровское-Стрешнево — исторический 
архитектурный ансамбль XVII века, расположенный на 
северо-западе Москвы. Род Стрешневых, первых вла-
дельцев усадьбы, стал знатным после женитьбы царя 
Михаила Романова на Евдокии Стрешневой — будущей 

матери Алексея Михайловича.
На рубеже XIX–XX веков усадьба была разделена на дачи, а после 
революции 1917 года превращена в санаторий ЦК, позднее — 
в дом отдыха текстильщиков. С 1970 года там располагалось 
НИИ гражданской авиации, а также планировалось устроить дом 
приемов — в связи с чем были проведены серьезные реставра-
ционные работы в барском доме. 
В 1992 году в усадьбе произошел пожар, последствия которого 
так и не удалось полностью устранить — дом оказался фактически 
заброшен. 
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Диерархия  
в Белом доме?
Послушав оппонентов-антагонистов, 

даже если только четверть из того, что они 
глаголят друг о друге, правда, рука не под-
нимется проголосовать ни за одного из этих 
безобразников: по жизни — одного (Дональд 
Трамп) и в политике — другой (Хиллари Клин-
тон). Вот где кроется между ними коренное 
различие: Трамп никак себя в политике еще 
не проявил, зато по жизни напортачил — 
мало не покажется, тогда как на Клинтон хоть 
по жизни тоже пробы негде ставить, однако 
не любят ее не только за черты характера 
либо поступки-проступки, но прежде все-
го за никакую — это в лучшем случае, а в 
худшем — за ущербную, провальную, а то и 
преступную политику на посту госсекретаря. 
Впрочем, автор придерживается известного 
мнения, которое не кажется мне парадоксом: 
ошибка хуже преступления. В политике — 
безусловно. Другое дело, что ошибка может 
обернуться и преступлением, как, например, 

убийство американского посла со товарищи 
в Бенгази. 

Вернемся, однако, к Трампу, чтобы по-
ставить все точки над ё. Кто спорит, хватать 
неподобающим образом женщин, как ось-
миног, за все части их невинных тел, включая 
те самые, — нехорошо. Но, во-первых, это 
высказано нашим вуменайзером в теорети-
ческом, так сказать, аспекте, в частном к тому 
же трепе, — типичный мальчишник, не более 
того (я о магнитофонной записи). Остальное 
— табунчик престарелых, давно «вышедших 
из употребления» дам, вспоминающих «дела 
давно минувших дней, преданья старины 
глубокой». Почему они помалкивали до сих 
пор, с чего бы вдруг ударились в интимные 
воспоминания, да еще хором, именно сейчас, 
когда косяком каждый божий день пошли 
разоблачения Клинтонов и клинтонистов на 
WikiLeaks? В качестве отвлекающего манев-
ра? Ставлю риторический вопросительный 
знак, хотя по смыслу следовало точку.

Это во-вторых. 
А в-третьих, касаемо мужской тактики по 

убалтыванию женщин... Один способ — дать 
волю рукам. Ну, скажем, приобнять женщину, 
дотронуться до ее эрогенных зон. По мне, 
такая стратагема куда как более пристойна 
и достойна, чем предлагать даме или девице 
интим, достав «из широких штанин дубли-
катом бесценного груза» — нет, вовсе не 
молоткасто-серпастый советский паспорт. 
И делать это не где-нибудь, а в эпицентре 
мира — в Овальном кабинете Белого дома, 
в который владелец своего «бесценного гру-
за» надеется снова въехать на плечах своей 
измученной предвыборной борьбой жены. В 
качестве кого? Первой леди мужеского пола? 
Первого джентльмена?..

Это что! Балованное, капризное, рас-
пущенное 36-летнее белодомовское дите 
Челси Клинтон, от которой стонут те, кому 
с ней приходится работать в их семейном 
фонде, будто бы заявляет во время про-
изводственных конфликтов: «После мамы 
президентом буду я!» Одна сотрудница по-
сле такого разговора с Челси пыталась даже 
кончить жизнь самоубийством путем уто-
пления в океане. Клан — в гипотетической 
перспективе — еще тот…

Окромя похабели 
за Трампом других 
грехов не водится, да?
Такое у меня ощущение, что весь этот от-

лично срежиссированный и оркестрованный 
антипиар против Трампа постепенно сдува-
ется — хоть его и продолжают подкачивать, 
но до выборов вряд ли дотянет. А в том, что 

он организован и проплачен, теперь уже нет 
никаких сомнений, коли были, оказывается, 
смелые леди, имевшие мужество отказаться 
от участия в этом женском параде, несмотря 
на уговоры и посулы. И не только леди.

Взять, к примеру, эфирного хулигана, 
скандалиста и похабника Говарда Стерна, 
популярность которого зашкаливает: его 
любит и ненавидит вся Америка — 50 на 50. 
И еще один полтинник, имеющий прямое 
отношение к нашему драйву: Говард Стерн 
взял с полсотни интервью у своего друга 
Дональда Трампа, а уж там похабели про 
баб — немерено. Так вот, в последние не-
дели, когда новости о пикантных непристой-
ностях Трампа шли по нарастающей, в ритме 
крещендо, на Говарда Стерна оказывалось 
неимоверное давление, чтобы он запустил в 
эфир хотя бы дайджест тех программ с ото-
бранными изюминками, чтобы политически 
убить Трампа окончательно. Тем более, Стерн 
по партийной принадлежности — демократ и 
публично поддерживает Хиллари Клинтон.

«Да, он любит поболтать о бабах, оце-
нивая их по шкале от единицы до десяти, — 
говорит Стерн, — но делает это единственно, 
чтобы развлечь (entertain) аудиторию. Было 
бы предательством пустить эти записи в 
эфир заново, когда Трамп подвергается 
таким атакам». 

Короче, эпатажник и безобразник Го-
вард Стерн оказался морально на высоте 
и отказался участвовать в этой группов-
щине — очернительной кампании по дис-
кредитации республиканского кандидата 
в президенты.

Вот что меня еще удивляет. Почему ни-
кто не обращает внимания, что такая заци-
кленность клинтонистов и СМИ на амурных 
высказываниях и жестах Дональда Трампа 
парадоксальным образом свидетельствует 
в его пользу: им просто больше нечем крыть, 
другой «компры» на него они не накопали, 
вот и талдычат об одном и том же, уже не 
развлекая, а утомляя публику.

К тому же возможен и даже неизбежен 
обратный эффект по принципу: мне сказали 
— я поверил, повторили — стал сомневать-
ся, а на третий раз понял, что ложь. Неужто 
у Клинтон и ее команды больше ничего не 
припасено про запас? Тогда как из WikiLeaks 
продолжает капать, а капля долбит камень, 
тем более Хиллари Клинтон не каменная 
— отнюдь. Можно только посочувствовать 
этой старой, больной, еле живой женщине, 
которая ведет свою кампанию на последнем 
дыхании, чтобы не сказать — издыхании, а не 
измываться над ее здоровьем, как это делает 
нагрянувший хам Дональд Трамп. Ладно, 
пусть будет слон в посудной лавке, тем более 
это супер-пупер-мстительное животное — 
символ республиканской партии. 

Что осталось от нашей 
Железобетонной леди?
Вот что по-человечески важно и что ни-

кто почему-то не делает: поставить себя на 
место каждого из этих двух политических 
фигурантов. Каково им на финишной прямой 
беспрецедентной, на измор, гонки за Белый 
дом? Ну да, по Станиславскому: путем пере-
воплощения, а не отстранения. 

Ту же Хиллари взять. Когда она толь-
ко начинала, восемь лет назад, свое вос-
хождение к зияющим высотам высшей на 
земле власти, ее на манер Маргарет Тэт-
чер называли железной леди. По аналогии: 
Железный Феликс, Tin Woodman (которого 
по-русски именуют Железным Дровосеком), 
Człowiek z żelaza покойного Анджея Вай-
ды — все они на поверку оказываются не 
такими уж железными. Я взял тоном выше 
и покруче, назвав тогда Хиллари Клинтон 
железобетонной леди, хоть и добавил на 
всякий случай: мы знаем, как закалялась 
эта сталь… Было это восемь лет назад, 
когда дорогу ей перебежала черная кошка 
— прошу прощения за невольно политне-
корректный каламбур — Барак Обама. Да 
еще припомнил в той давней своей статье 
историю с моим любимым шотландским 
писателем Стивенсоном. Когда тот был 
маленьким мальчиком, он как-то сказал: 
«Мама, я нарисовал человека. А душу тоже 
рисовать?» Кто знает, кто знает: чужая душа 
— потемки.

Тогда Хиллари в самом деле выглядела 
жестоковыйной и каменносердной женщи-
ной. Сердце, может, и не каменное, но воля 
железная, глаза сухие, не из плакс: гордая, 
самоуверенная, не знающая сомнений, вела 
себя по-королевски. Еженедельник «Нью-
суик», помню, опубликовал сопоставитель-
ную статью: Хиллари Клинтон как нашего 
гипотетического президента — с англий-
ской королевой Елизаветой, но не Второй, а 
Первой, опираясь на фильм, где ее сыграла 
Кейт Бланшетт. Два портрета, один против 
другого: реальная Хиллари и вымышленная 
Елизавета. Обе — ледяшки и больше похожи 
на роботов, чем на женщин. Здесь про таких 
говорят: «bionic women». 

И что с тех пор осталось от той сухо-
глазой, крепкой, мужеподобной по харак-
теру женщины? Физически и эмоционально 
Хиллари Клинтон сдала и изменилась до 
неузнаваемости. Старость к ней подкралась 
преждевременно: она выглядит дряхло даже 
для своего почтенного возраста, подолгу 
исчезает из поля зрения (на целых пять 
дней перед последними дебатами, подго-
товка к ним — только отговорка), а во время 
дебатов (это видно невооруженным глазом) 

держится только благодаря лекарствам и 
допингам, да и то в полуобморочном со-
стоянии. Особенно это видно не когда она 
говорит, как заводная кукла из оффенба-
ховых «Сказок Гофмана», но когда молчит: 
Господи, какая мука у нее на лице, скорей 
бы это кончилось — единственная ее мысль. 
Со страхом думаешь: дотянет ли до конца 
дебатов? до конца избирательной кампа-
нии? до выборов? А если ее изберут — до 
инаугурации, потому как все силы у нее 
уходят на эту кампанию.

А х в атит ли у нее сил на 
президентствование?

Задаю этот вопрос, в отличие от Трампа, 
без всякого злорадства, а с одним только, 
поверх идеологических и политических ба-
рьеров, чисто человеческим сочувствием: 

И нам сочувствие дается, 
Как нам дается благодать… 
До чего безжалостно, бесчеловечно 

действует сейчас американская политиче-
ская система! Хиллари бы в койку, на покой, 
на пенсию, но нет, нельзя: она ставленница 
не только своей партии, но и всего либераль-
ного истеблишмента, а потому должна до-
бежать, дойти, доползти до финиша — живая 
или мертвая, без разницы.

Один против всех, 
все против одного
Мне легко представлять себя на ме-

сте Хиллари Клинтон еще и потому, что мы 
приблизительно — плюс-минус — одного с 
ней возраста. Как, впрочем, и с Дональдом 
Трампом, хотя он держится, в отличие от нее, 
молодцом — тьфу-тьфу, не сглазить!

Однако и ему есть в чем посочувство-
вать. Как Хиллари давно уже не та железная 
леди, даже если была ею когда-то, так и До-
нальд — вовсе не такой тефлоновый человек, 
каким представляется и хочет выглядеть с 
виду, что ему все как с гуся вода и брань на 
вороту не виснет. Еще как виснет! За всей 
его публичной бравадой видна растерян-
ность уязвимого с детства человека. Словами 
Пастернака: «О, знал бы он, что так бывает, 
когда пускался на дебют», — не уверен, что 
Трамп пустился бы во все тяжкие предвы-
борной борьбы. 

Если за старой и больной Хиллари Клин-
тон стоит весь политический и культурный 
истеблишмент — от Уолл-стрита, СМИ и всей 
белодомовской рати во главе с Бараком и 
Мишель Обамами до Голливуда, Бродвея 
и нобелевских лауреатов всех мастей, то, 
соответственно, все они против Дональда 
Трампа, включая его собственную партию, 
а он один-одинешенек со своей семьей, 
несколькими лоялистами (не путать с роя-
листами!) да Джулианом Ассанжем с его 
WikiLeaks. Заговор или не заговор, травля 
или не травля, но за ним одним идет охота, 
а охота пуще неволи.

Уж коли начал с Шекспира, то им и кончу. 
Нет, не могу повторить вслед за умирающим 
Меркуцио: «Чума на оба ваших дома». Потому 
как у тогдашних Монтекки и Капулетти рав-
ные приблизительно силы, а здесь — один 
против всех, и все против одного.

Потому хотя бы я за этого одного, что он 
оболган, преследуем и гоним, поверх моих 
политических, идеологических и вкусовых 
разночтений, с парвеню и эгоцентриком 
Дональдом Трампом. У него «мильон тер-
заний», как у Чацкого, чью сторону я тоже 
беру: хоть он анфан террибль и возмути-
тель спокойствия, но круговая, мафиозная 
порука фамусовского общества — в разы 
страшнее и гаже. 

Владимир СОЛОВЬЕВ,
Нью-Йорк. 
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ОБОРОНА
Новую универсальную 
глубоководную 
самонаводящуюся торпеду 
(УГСТ) «Физик» принял на 
вооружение российский флот. 
Ее считают уникальной по 
боевым характеристикам. 
«МК» попытался разобраться в 
особенностях «Физика».

Разработка торпеды нового поколения 
велась совместно в Санкт-Петербургском 
НИИ «Мортеплотехника» и на подмосковном 
предприятии «Регион» с 1986 года. Разра-
ботчикам была поставлена задача создать 
оружие, которое по своим характеристикам 
превосходило бы торпеду УСЭТ-80 (универ-
сальная самонаводящаяся электрическая 
торпеда). Эта торпеда разрабатывалась 
в 60-е годы и была принята на вооружение 
в 80-е. В 1964 году был проведен конкурс 
эскизных проектов перспективной уни-
версальной торпеды — как тепловой, так 
и электрической. Несмотря на то что ТТХ 
тепловой на глубинах до 600 м получались 
существенно выше, чем электрической, для 
дальнейшей разработки под предлогом 
скорого появления в ВМС США подлодок с 
глубиной погружения до 1000 м была при-
нята электрическая торпеда. Интересно, 
что образцом для ее батареи послужила 
серебряно-магниевая батарея, активируе-
мая морской водой, с выловленной нашими 
моряками американской торпеды MК-44.

По мнению ряда экспертов, выбор 
в качестве приоритета развития именно 
электрических универсальных торпед при-
вел к значительному отставанию в этом 

вопросе от ВМС США. Минусов было много: 
скорость, дальность, большой вес, высо-
кая стоимость торпеды. Кроме того, из-за 
малой солености воды исключалось при-
менение такого типа торпед в Балтийском 
море (батарея просто не активировалась). 
То, что на момент 1991 года торпедное ору-
жие ВМФ СССР значительно уступало тор-
педному оружию вероятного противника, 
считается неоспоримым фактом. Например, 
заместитель начальника управления про-
тиволодочного вооружения ВМФ в 1980-х 
годах Рудольф Гусев отмечал: «Торпеда 
МК-48 (американская. — А.С.) — тепловая, 
а УСЭТ-80 — электрическая. Электриче-
ская торпеда в сопоставимых габаритах 
всегда проигрывает тепловой по скорости 
и дальности. По крайней мере так было 
до сих пор. В создании тепловой силовой 
установки для универсальной торпеды 
с ТТХ «на опережение» американцев мы 
проиграли. В создании тепловой силовой 
установки для универсальных торпед с ТТХ 

«на паритет» на однотипном, что и у амери-
канцев, однокомпонентном унитарном то-
пливе мы хладнокровно опоздали и, самое 
главное, надолго дискредитировали саму 
идею применения этого топлива. Виноваты в 
этом все, от кого это зависело… Употребить 
власть оказалось некому».

Решение о разработке принципиально 
новой торпеды было буквально выстрадано. 
Основной задачей стало создание торпе-
ды, способной эффективно действовать 
на дальних дистанциях. Для этого необхо-
димо было сочетать высокую скорость и 
скрытность передвижения снаряда. Было 
принято решение отказаться от электриче-
ских энергосиловых установок и перейти 
на тепловые.

В «Физике» стартовый пороховой за-
ряд, размещенный в камере сгорания, 
позволяет за короткое время наращивать 
мощность двигательной установки. Это 
особенно важно на начальном этапе хода 
торпеды. Движителем торпеды является 
уникальный малошумный водомет.

533-миллиметровая УГСТ оснащена 
боевой частью весом до 300 килограммов 
и предназначена для поражения кораблей и 
подводных лодок противника на дальности 
до 50 километров.

Для наведения на цель использова-
на активно-пассивная гидроакустическая 
система с возможностью опознавания 

кильватерного следа на расстоянии от 
1,2 до 2,5 км и дальностью реагирования 
неконтактного взрывателя от 2 до 8 м в 
зависимости от типа и размера цели. Пред-
усмотрена возможность телеуправления с 
общей длиной кабеля около 30 км.

«Физик» производится для наших тор-
педных аппаратов и имеет длину 7,2 метра. 
Совместимость аппаратуры носителя и 
бортовых систем торпеды производится 
программной настройкой системного блока 
во время привязки к определенному типу 
корабля. Причем для размещения универ-
сальной глубоководной самонаводящейся 
торпеды на некоторых модернизируемых 
судах существует возможность поставки 
переходного пульта предстартовой под-
готовки, позволяющего вводить данные в 
торпеду перед выстрелом.

Важной отличительной особенностью 
данной торпеды является ее модульная 
конструкция. Это позволяет создавать це-
лое семейство торпед, которые обладают 
многоуровневым потенциалом модифи-
цируемости: от перепрограммирования 
аппаратуры в базовой модели до замены 
резервуарного отделения или двигателя. 
Такой подход дает возможность быстро 
комплектовать УГСТ под особенности кон-
кретных условий боевого применения.

Так, например, что касается боевой 
части торпеды (боевого зарядного отде-
ления), то оно представляет собой отсек 
со вкладной капсулой, в которой разме-
щается взрывчатое вещество. Разрабо-
тано несколько модификаций боевого 
зарядного отделения, различающихся по 
массе и составу взрывчатого вещества, 

а также системе инициирования во время 
подрыва.

Российские конструкторы реализовали 
в УГСТ еще одно ноу-хау — двухплоскостные 
рули, которые выдвигаются за калибр тор-
педы после того, как она выходит из торпед-
ного аппарата. Данная конструкция рулей 
позволяет существенно снизить шумность, 
а также уверенно маневрировать на самом 
трудном, начальном, участке пути.

В дальнейшем предусмотрено при-
менение перспективной модификации этой 
торпеды на двухкомпонентном топливе под 
обозначением «Физик-2» или «Физик-2000» 
(экспортное название — УГСТ-М).

Причем наш оборонный комплекс не 
стоит на месте. «Физик» только недавно 
встал на вооружение, а уже появилась ин-
формация, что в России работают над но-
вейшей торпедой «Футляр». Ее флот должен 
получить к концу года.

Информация о ТТХ этой торпеды за-
секречена. Официально известно только, 
что «Футляр» получит усовершенствован-
ную систему самонаведения с увеличенной 
дальностью захвата подводной цели. Сей-
час «Футляр» проходит государственные 
испытания на озере Иссык-Куль в Киргизии, 
которые планируется завершить в декабре. 
В случае успеха серийное производство 
оружия должно начаться в 2017 году.

«Футляром» будут прежде всего воору-
жены все подводные лодки проектов: 955 
«Борей», 885 «Ясень» и их модификации, 
а по мере увеличения выпуска этих торпед 
на них будут перевооружены и другие под-
лодки ВМФ.

Александр СТЕПАНОВ.

«ФИЗИК» НЕ ШУТИТ
Новую российскую 
торпеду можно 
программировать 
под разные типы 
кораблей

ВЫБОРЫ 
ДО ПСИХИАТРА 
ДОВЕДУТ
Американские врачи давно  
не видели, чтобы пациенты  
так реагировали на 
избирательный процесс
В какой стране выборы главы государства могут вызвать 
взрыв психических заболеваний? Ответ на этот вопрос 
гласит — в Соединенных Штатах. Особенно если эти выборы 
настолько жестокие и злобные, как нынешние, не имеющие 
себе равных в этом отношении во всей истории Америки.

«Я занимаюсь частной практикой почти 30 лет, и я никогда 
еще не видела, чтобы пациенты так сильно реагировали на вы-
боры», — говорит клинический социальный работник Сью Элиас 
из Манхэттена.

Это мнение одного специалиста. А вот данные Американской 
психологической ассоциации (АПА), которые приводит The New 
York Times: 52% взрослых американцев страдают высоким уровнем 
стрессов, вызванных выборами. Терапевты по всей стране говорят, 
что к ним приходят пациенты, охваченные волнением, страхами и 
гневом, вызванными президентскими выборами.

Результаты опросов и опыт врачей показывают высокий уро-
вень электорального волнения, которым почти одинаково охвачены 
и демократы, и республиканцы. «Мы это наблюдаем независимо от 
того, какие пациенты к нам приходят, зарегистрированные демо-
краты или республиканцы. И те и другие испытывают значительные 
стрессы в связи с «текущими выборами», — свидетельствует Линн 
Бафка, исполнительный директор Ассоциации по практическим 
исследованиям нервных заболеваний.

По данным Американской психологической ассоциации, 55% 
демократов и 59% республиканцев (статистическое равновесие) 
говорят, что выборы являются главной причиной их стрессов. 
«Тревога людей усиливается с каждым днем», — говорит психиатр 
Элэйн Дючарм из Гластонберри, штат Коннектикут.

Конечно, любые выборы вызывают тот или иной уровень волне-
ния, когда американцы наблюдают скольжение вверх и вниз своих 
кандидатов, но смертельная схватка Хиллари Клинтон с Дональдом 
Трампом ложится особо тяжелым гнетом на их «болельщиков». The 
New York Times проинтервьюировала психиатров и психологов по 
всей стране, интересуясь, какие жалобы поступают от их пациентов. 
Общая тема этих жалоб такова: нынешние выборы порождают у 
пациентов понижение чувства безопасности.

Терапевты утверждают, что некоторые проблемы выборов, 
например, секретность, вызывают самые глубокие волнения и 
страхи. Этому способствуют история с частной электронной почтой 
Клинтон и налоговые декларации Трампа, вызывающие у избира-
телей подозрения в заговорах и подтасованных выборах.

«Люди думают: как могу я чувствовать себя в безопасности? 
Кто возьмет заботу обо мне на себя? — говорит Роберт Брайт, 
психиатр знаменитой клиники Мэйо в Фениксе. — Все, с кем мне 
приходится разговаривать, озабочены этими выборами».

Терапевтов особенно удивляет двусторонность этих страхов. 
«Около одной трети моих пациентов говорят о выборах. Страхам 
подвержены и консерваторы, и прогрессисты, — говорит Дэвид 
Роджерс, клинический психолог из Херши (штат Пенсильвания). 
— Избирательная кампания вызывает страхи незнаемого. Взвол-
нованы обе стороны, ибо итоги выборов будут иметь серьезные 
последствия. Это вроде того, как Линкольн сражался с Дугласом 
или Джефферсон — с Адамсом».

Избиратели-консерваторы беспокоятся о судьбе Второй по-
правки к Конституции, разрешающей ношение оружия. Они боятся, 
что Клинтон в случае победы назначит таких членов Верховного 
суда, которые «сильно пощипают» Вторую поправку. А в стране, 
охваченной беспокойством, оружие дает многим американцам 
чувство безопасности и самоконтроля. Недаром сейчас по всей 
Америке отмечается повышенная покупка ружей и пистолетов. 
Кто знает, что произойдет? А мой дом — моя крепость, и я буду 
защищать его до последнего патрона.

Как известно, Дональд Трамп поставил под вопрос правомоч-
ность нынешних президентских выборов. И вот один из шерифов 
в городе Милуоки, пивной столице Америки, призвал население 
вооружаться «вилами и факелами». В связи с этим многие боятся, 
что конец выборов может ознаменоваться насилием.

Необычный характер нынешних выборов, которые Трамп хочет 
довести до крайности, создает проблемы для людей, уже болеющих 
теми или иными душевными заболеваниями. «Границы — важная 
часть душевных заболеваний, — говорит доктор Дючарм. — Для 
того чтобы чувствовать себя в безопасности, людям необходимо 
чувство наличия норм и порядка. В ходе этих выборов наши лидеры 
выглядят неконтролируемыми».

Те или иные «сильные чувства» в отношении кандидатов вы-
зывают раскол не только между демократами и республиканцами, 
но и среди членов семейств и друзей. Доктор Элиас имеет таких 
пациентов, которые избегают друзей и членов семьи, с которыми 
они не согласны.

«Это как гражданская война, — говорит она. — Я никогда не 
видела выборов, которые вызывали такого уровня конфликт».

То, что СМИ новости передают постоянно, тоже играет свою 
отрицательную роль. Стрессы «зашкаливают», в особенности у тех 
американцев, которые пользуются социальными медиа. «Я вижу 
много «супербдительных» людей, — говорит доктор Брайт. — Я 
слышу о людях, которые три или четыре раза в день проверяют, 
как меняются проценты их фаворитов. Это истощает их жизнь и 
повышает уровень их постоянной возбудимости. Вы носите эту 
напряженность в вашем теле, и она истощает вас».

АПА советует пациентам не перегружаться и читать лишь 
столько, чтобы «быть информированными», отрываться от со-
циальных медиа, гулять, проводить время с друзьями или зани-
маться тем, что вам доставляет удовольствие. Когда речь заходит 
о выборах в беседах с друзьями или в семье, старайтесь менять 
тему разговора. Если разговор грозит конфликтом, совершенно 
избегайте политических тем.

Доктор Дючарм тоже советует своим пациентам поглощать 
новости в умеренных масштабах и находить отвлекающие темы: «Я 
говорю моим пациентам: «Слушайте новости минут 20, не больше, 
а затем переключайтесь на что-нибудь развлекательное». Мой муж 
и я за время выборов насмотрелись много комедий по телеканалу 
Netflix. Больше, чем когда-либо».

Ну что ж, врачу — исцелися сам!..
Мэлор СТУРУА, Миннеаполис.

Чума на оба ваших дома? Грубо говоря, прежде я тоже так думал, 
профессионально, как политолог, следя за оголтелой — все средства хороши — 
борьбой двух претендентов на белодомовский престол: ни один особых симпатий у 
меня не вызывал, как и у большинства американцев.
На моем веку в стране моего нынешнего обитания, натурализованным и 
законопослушным гражданином которой являюсь, это уже — считаю по високосным 
годам — десятые выборы, а ничего подобного не припомню.

ТРУДНЫЙ ВЫБОР  
НА ВЫБОРАХ:
ПОЧЕМУ Я
ЗА ТРАМПА?

ЗА БУГРОМ

ap
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ТЕРРОРИСТЫ 
УБИВАЛИ 
СПЯЩИХ 
КАДЕТОВ
60 человек погибли 
в результате теракта 
в Пакистане
По меньшей мере 60 кадетов погибли 
и 165 были ранены в результате терро-
ристической атаки на полицейский кол-
ледж в городе Кветта пакистанской про-
винции Белуджистан. Трое террористов 
ворвались в здание академии и окрыли 
стрельбу по спящим кадетам. Двое из 
них затем подорвали себя, а третий был 
застрелен в голову прибывшими на место 
правоохранителями. Власти Пакистана 
обвиняют в случившемся группировку 
«Лашкар-э-джангви», связанную с тали-
бами. Однако, по другой версии, теракт 
устроила запрещенная в Россия органи-
зация «Исламское государство». 

В момент нападения поздним вечером 
в колледже находилось около 700 человек. 
Некоторые из них попали в заложники к на-
падавшим. Как сообщил командующий погра-
ничными войсками провинции генерал-майор 
Шер Афган, террористы обезвредили часовых 
на вышке, после чего вошли в казармы и от-
крыли беспорядочную стрельбу по спавшим 
кадетам. По данным издания pakistan today, 
стрелки были одеты в камуфляжную форму, 
а их лица были скрыты. 

 «Вооруженные люди прошли прямо в 
нашу казарму. Они просто ворвались внутрь 
и стали стрелять в упор. Мы стали кричать и 
бегать по казарме», — приводит слова одного 
из выживших агентство Reuters. Оно также 
передает, что нападавший, которого застре-
лили, выглядел как подросток. Контртерро-
ристическая операция продолжалась три 
часа. 

Шер Афган поспешил обвинить в ор-
ганизации атаки группировку «Лашкар-э-
джангви». «Благодаря радиоперехвату мы 
узнали, что трое нападавших получали 
инструкции из Афганистана», — заявил он. 
Именно в этой стране базируется движение 
«Талибан», с которым связывают «Лашкар-э-
джангви». «Два или три дня назад мы получи-
ли данные разведки о возможных атаках на 
Кветту, поэтому охрана города была усилена, 
но террористы атаковали полицейскую ака-
демию», — заявил первый министр провинции 
Белуджистан. 

Позже Reuters со ссылкой на подкон-
трольное «Исламскому государству» агент-
ство amaq сообщило, что ИГ взяло на себя 
ответственность за нападение. Напомним, 
что в августе эта террористическая органи-
зация заявила о своей причастности к атаке 
на госпиталь Кветты, в результате которой 
погибли 70 человек. Об этом же заявили и 
бойцы «Лашкар-э-джангви».

Тренировочная база полицейских в 
Кветте не в первый раз страдает от напа-
дений. Аналогичные атаки были совершены 
в 2006 и 2008 годах. Связано это с тем, что 
приграничная Кветта долгое время счита-
лась базой афганского движения «Талибан». 
Как считает pakistan today, многочисленные 
теракты, которые испытал на себе этот го-
род, могут быть местью талибов за участие 
Пакистана в военной кампании против Аф-
ганистана в 2001 году.

Издание также добавляет, что кадеты не 
должны были находиться в здании, так как 
два дня назад у них был выпускной парад, 
после которого они могли вернуться домой. 
Но неожиданно около 700 выпускников по-
лучили от старшего офицера распоряжение 
оставаться в колледже. Вызывает вопросы 
и то, что у охранников академии в момент 
трагедии не было при себе оружия. 

Премьер-министр Пакистана Наваз Ша-
риф прибыл в Кветту, где он должен провести 
срочную встречу, посвященную трагедии и 
усилению безопасности в провинции. В стра-
не объявлен трехдневный траур. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Раненных в результате теракта 
доставляют в госпиталь.
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Выстрел без Черной 
Речки

«Я не могу теперь вылететь во Францию, 
где живет моя семья, меня просто не выпустят 
из страны, вся моя пенсия уходит на погашение 
долга. Не могу снять трубку телефона, так как мне 
звонят и угрожают... Я в настоящей долговой яме. 
Подчас даже стыдно смотреть в глаза друзьям и 
товарищам, да и совершенно незнакомым людям, 
которые отдавали свои кровные, лишь бы увидеть 
меня живым — а эти деньги оказались в руках 
неизвестно кого...»

Он стал одним из героев обороны Славянска 
и Иловайского котла. 

Русско-французский поэт Юрий Юрченко 
уехал в Донбасс весной 2014 года, не праздным 
туристом — защищать «русский мир». Попал в 
плен. Был тяжело ранен. 

Затем его громко обменяли на четырех укра-
инских офицеров.

«Почему я согласился сейчас рас-
сказать о том, что тогда на самом деле 
произошло? Нужны реальные свидетели, 
доказательства, люди, готовые конкретно 
и открыто подтвердить, что давали деньги 
якобы на мое спасение из плена. И только 
тогда можно изобличить злоумышленников 
и призвать их к ответу», — говорит Юрий 
Юрченко. 

Патетика войны.
И низменные мятые бумажки. 
Мог ли подумать поэт, последний роман-

тик, как он сам себя называет, что ему придется 
столкнуться с этим?

Поэты, они такие... 
Ополченец, военкор Новороссии, награж-

ден медалью «За оборону Славянска» под но-
мером 0001. Драматург. Гражданин России и 
Франции.

«Особенно обидно, что все эти люди не 
какие-то неизвестные, а знакомые, достаточно 
близкие, что это у них была, вероятнее всего, 
целая схема придумана. Сначала — собрать на 
мое спасение и лечение, затем, если бы я, не 
дай бог, не выжил — на похороны, на памятник, 
на музей. Беспроигрышный, я считаю, вариант. 
Так можно всю жизнь кормиться на одном моем 
«героическом» имени», — усмехается 62-летний 
Юрий Васильевич.

Мы встречаемся у метро «Чистые пруды». 
Квартира поэта неподалеку. Буквально в пяти 
минутах ходьбы. Он подходит ко мне с палоч-
кой, это след от ранения. В плаще. Весь седой. 
Впрочем, седым я Юрия помню еще до войны. 
Мы познакомились в прошлом году, в июле, на 
традиционном поэтическом фестивале в усадьбе 
Карабиха, что в Ярославской области, где жил 
Николай Некрасов.

Перехваченный резинкой седой хвостик 
сзади — такой весь из себя богемный. Поэт тог-
да почти не читал своих стихов. И глаза у него 
были уставшие. Как будто бы все уже было, и 
прошло, и ничего не останется на завтра. Жизнь 
почти прожита. Благополучная, сытая жизнь. Грех 
жаловаться.

И, увы, без выстрела на Черной речке. Найти 
свою пулю удается далеко не каждому поэту...

«Жалею ли я о том, что бросил тогда в Париже 
все и рванул в Донбасс? — Юрий Юрченко и теперь, 
много времени спустя, раз за разом пытается 
ответить на этот вопрос не только мне, наверное, 
но и сам себе. — Все у меня было в общем-то 
хорошо, в порядке, не могу жаловаться: творче-
ство, спектакли, то и дело летаю из Франции в 
Россию и обратно, семья, любимая жена Дани... 
Я не могу сказать, что мне чего-то не хватало, что 
было скучно, и все же, все же...»

Мы доходим до его дома. Поэт заваривает 
чай и ставит передо мной вазочку с конфетами. 
«Я впервые по-настоящему осознал, что все делаю 
правильно в тот день, когда мы хоронили погибшую 
под бомбежкой в Славянске пятилетнюю девочку. 
А я вдруг понял, что я на своем месте...» 

Но с патетикой покончено. Начинается го-
лая правда. Изредка перебиваемая звонками 
коллекторов по домашнему телефону поэта. Эти 
«товарищи» уж точно знают, что поэт жив. И для 
них его жизнь — бесценна.

Спасение утопающих
— Вообще я человек доверчивый, — сразу 

кается Юрий Юрченко. — Если бы я был другим, 
то, наверное, работал бы не поэтом, а в банке. 
Я ничего не понимаю в бумажках, доверенно-
стях, квитанциях, договорах... Быть может, именно 
поэтому я все еще пишу стихи. Мы как раз на днях 
говорили об этом с Юнной Мориц, она живет не-
подалеку... Сидели ночью, пили чай два «ватника». 
Но речь не о том... С Наташей Одинцовой, моим 
якобы ангелом-хранителем, как она себя называла, 
которая и «спасла» меня из плена, я познакомился 
лет девять назад. Я сотрудничал тогда с музеем 
Булгакова, прилетал из Парижа, репетировал здесь 

пьесу. При музее крутились 
две подружки, Наташа и Лена, 
обе из Екатеринбурга. Наташа представля-
лась бывшей сотрудницей фотомодельного 
агентства, хотя лет ей было уже за пятьдесят. 
Я краем уха слышал, что они прогорели с каким-то 
бизнесом и поэтому спали по доброте душевной 
директора музея на сдвинутых стульях. Смотреть 
на это было грустно и жалко. 

— И вы их пожалели?
— Ну да. Они мне как-то сказали, что у меня 

стихи хорошие, — и я их сразу же полюбил. Много 
ли поэту надо? Потом одна из подруг, Лена Бе-
лова, заболела, мы с моей французской женой 
Дани предложили ей на несколько дней пожить 
у нас, на время болезни, каково же было удив-
ление Дани, когда через несколько недель она 
прилетела из Франции, а Лена еще была в нашем 
доме — прижилась. Да у меня постоянно кто-то 
тусуется, ночует... Море народу. При моем об-
разе жизни это в порядке вещей. Хороший мой 
знакомый оформил Лену в свой маленький театр, 
помощником режиссера, она даже получала там 
какую-то зарплату. Потом подруги объявили, что 
у Наташи онкология и нужны деньги на лечение, 
не очень большая сумма — 50 тысяч, бога ради, 
дайте взаймы...

— И вы дали? 
— Дал. Но это же здоровье, это святое... Да-

да-да, я знаю, что вы сейчас скажете, что у Наташи 
есть взрослые сын и дочь, которые и должны были 
следить за здоровьем своей мамы, но Лена объ-
яснила, что там не такая простая ситуация, что 
дочка почему-то не верит, что мать смертельно 
больна, а это вопрос жизни и смерти. 

Поэт говорит, что обе девушки долго тянули 
с возвращением долга. Но в конце концов чуть ли 
не через три года принесли одолженную сумму. 
Юрченко, по его словам, был счастлив. Зачем же, 
вместо того чтобы тут же распрощаться со столь 
необязательными приятельницами, он взял на 
должность пиар-директора своей ассоциации 
«Русские сезоны в Париже» Наталью Одинцо-
ву? Может быть, их связывала романтическая 
история?

— Да нет, — поэт чуть не поперхнулся чаем. — 
Просто мне ничего не стоило, как мне казалось, 

помочь человеку, женщине. Я же не 
платил ей зарплату, эта должность 
несла чисто представительские 
функции, а то, что Наташа ходит 
и везде раздает визитки, что она 
представительница «Les Saisons 
Russes», пьет чай с кем-то в Гос-

думе, о чем-то с кем-то договаривает-
ся — ну и пусть себе ходит, раз ей это нравится.

СМС от Наташи Одинцовой, январь 2012-го: 
«Юрий! Спасибо за Кира! Вы себе не представ-
ляете, какое огромное дело сделали для парня. 

Для него такого еще никто не делал!» — по 
словам Юрченко, Ки-

рилл — сын «ангела» 
Натальи, поэт помог 
прописаться парню 
в Москве, бесплат-
но зарегистрировал 
у себя в квартире. 

«Я просто был в со-
стоянии это сделать, 
так почему бы нет?»

Наталья отблаго-
дарила поэта как могла. 
Когда тот уже находился 
в плену, и самые близ-
кие друзья, не зная, жив 
он или нет, устраивали в 
защиту поэта флешмоб 
на улицах Москвы, читали 
стихи, снимали ролики о 

нем в Ютьюбе, Одинцова 
стала одной из первых, кто 
в кадре сказал добрые сло-
ва о Юрченко: «Юра — это 
такой человек, о котором 
говорят «настоящий мужик». 

Я вкладываю в это понятие 
редкое сейчас для многих мужчин качество: он 
не проходит мимо, он всегда спросит, минимум 
спросит, если он может помочь, то он помогает, он 
очень многим помог. Он честно и правдиво говорит, 
что я здесь, я вижу, я свидетельствую».

А это уже слова подруги, Лены Бело-
вой: «Юра такой… Он совершенно не терпит 
несправедливости».

Поэт — наемник?
— После того, что я у себя во Франции увидел, 

что творится на Майдане, поехать в Новороссию, 
остаться там — это был вопрос однозначно решен-
ный. Я просто не смог бы жить спокойно, зная, что 
такое творится на моей родине. Не мог смотреть, 
как убивают детей... Я ж из Одессы, появился на 
свет в пересыльной тюрьме, где сидела моя мама. 
Такие тогда были времена. Для меня события на 
Украине далеко не пустой звук. Я понял, что брошу 
все и сорвусь...

Тут — бандера под бандуру,
Там — «москаль», заклятый враг.
Пуля, может быть, и дура,
Только снайпер — не дурак…
Короче: однажды — на спуске
С горы, на которой я жил,
Я вспомнил о том, что я — русский,
И больше уже не забыл.

Из стихов Юрия Юрченко.
Прежде чем окончательно уехать сражаться 

за «русский мир», оставалось еще одно маленькое 
дело. «Наташа сказала мне, что ей опять нужны 
деньги на лечение. Срочно, рецидив, обострение 
заболевания. Только я могу спасти ситуацию! На 
сей раз ей требовалось 800 тысяч рублей. Таких 
личных средств у меня не было», — разводит ру-
ками Юрий. Но Наташа, как он говорит, умоляла, 
говорила, что на него, поэта, вся надежда, что 
иначе жизнь кончена.

— И да, я взял кредит в банке на свое имя. 
Причем у меня же не было постоянной, стабиль-
ной работы на территории России, зарплаты, под 

которую мне могли бы доверить ссуду. Лена с На-
ташей нашли человека, он оформил меня в свою 
фирму и даже выдал необходимые документы об 
этом для банка. Сейчас этот человек также дал 
свои показания о случившемся. Как выяснилось, 
он вообще ничего об этом не знал, а документы 
подделали.

Поэтов банки не очень любят. Так же, впрочем, 
как и поэты банки. Поэтому всей подготовкой 
операции занималась Наталья Одинцова. СМС от 
11 марта 2014 года: «Юрий! Завтра в 11 или в 13 
надо нам подъехать к финансовому помощнику. 
Как вам удобно. Я за вами заеду на машине и от-
везу. Это на Земляном Валу».

 «Юриус человек добрый и очень доверчивый, 
я знаю его еще со студенческих лет. Этим часто 
пользовались люди не слишком порядочные. Всег-
да у него кто-то жил, всегда он кого-то кормил, кого-
то устраивал на работу, причем я не исключение. 
Так что ничего удивительного в его поведении я не 
вижу, — поясняет Виктор Пеленягрэ, друг поэта, 
сам известный поэт-песенник, автор «Упоитель-
ных вечеров». — Когда Юра сказал, что Белова и 
Одинцова просят у него взаймы 800 тысяч, чтобы он 
взял для них на себя кредит в банке, я ему сказал, 
что делать этого ни в коем случае нельзя, что он 
просто сумасшедший, если поступит так, но он 
все равно меня не послушался. Он ведь считал, 
что речь идет о спасении практически смертельно 
больной женщины! Чтобы хоть как-то обезопасить 
Юру, мы с еще одним другом пришли в тот самый 
банк, когда происходила сделка, и были свидетеля-
ми, как Юра заактивировал в автомате полученную 
карту и передал ее Одинцовой. Она тут же сняла 
какую-то сумму, карта осталась у нее, и что она 
делала с ней дальше, я не знаю».

Поэт со спокойной душой уехал спасать «рус-
ский мир». «Когда туда начались звонки из банков, 
я был просто ошарашен. Под бомбежкой, под ми-
нометными обстрелами мне сообщали, что у меня 
просроченная задолженность. Я связываюсь с 
Наташей, волнуюсь: что же такое могло стрястись? 
Они же обещали ежемесячно вносить платеж, как и 
положено. Ведь это реальная угроза моему имени. 
Тогда от украинцев пошел фейк, что на самом деле 
в ДНР едут наемники, а не добровольцы, которые 
нанялись на эту войну убивать, чтобы расплатиться 
с банковскими кредитами. Получается, что если 
меня убьют, то все и выплывет: вот он, французский 
поэт-наемник, банковский должник».

Наташа успокоила поэта, что сегодня-завтра 
они сходят в финансовую организацию и утрясут 
все возникшие там проблемы.

И вскоре вопрос действительно «утрясся»: 
20 августа 2014 года под Иловайском военный 
корреспондент Новороссии Юрий Юрченко по-
пал в плен.

Anton Gerashchenko, советник министра вну-
тренних дел, Киев, Фейсбук: «Только что бата-
льон «Донбасс» задержали группу сепаратистов 
из 8 человек, направленную для подкрепления 
Иловайской группировки. В числе задержанных 
интересный человек — Юрченко Юрий Васильевич. 
Драматург, актер, поэт. Президент театральной 
ассоциации Les Saisons Russes «Русские сезоны», 
Франция».

К освобождению поэта подключились тог-
да посольства двух стран, России и Франции, 
международные правозащитные организации, 
такие как ООН, ОБСЕ, Красный Крест, Всемирная 
организация журналистов, Комитет по правам 
человека при ООН... «МК» первым написал исто-
рию последнего романтика Новороссии — Юрия 
Юрченко. Все газеты обошла трогательная фото-
графия поэта с женой, автор снимка — та самая 
Наталья Одинцова.

И в это же время в социальной сети на стра-
нице Юрия появилась группа в поддержку поэта. 
И номер счета, куда следует переводить средства 
для его скорейшего освобождения.

Я не буду вспоминать, как долго и тяжко вы-
таскивали тогда Юрия на свободу. Как был он 

ранен в ногу. Как несколько дней просидел ни жив 
ни мертв в железном шкафу. Как помогли ему на 
самом деле не политики, а сотрудник спецслужб, 
грузин, который во время допроса удивился тому, 
как поэт читает наизусть грузинского поэта Га-
лактиона Табидзе, и в конце концов добился его 
бесплатного размена аж на четырех украинских 
офицеров. Одного поэта!

«А все это время, оказывается, в Интерне-
те шли бесконечные перепосты. Десятки пере-
постов, сотни... Нужны деньги, деньги, деньги... 
Нужно платить выкуп. Счет, на который должны 
были поступать эти средства, принадлежал моей 
спасительнице, «ангелу» Наташе», — продолжает 
Юрченко.

Одновременно в Париже «обрабатывали» 
жену Дани. Несчастная женщина готова была уце-
питься за последнюю соломинку, лишь бы найти 
и вернуть мужа. А кто у нас главный специалист 
по освобождению всяких пленных? И где его надо 
искать? Правильно, в Чечне.

Звучит серьезно и даже страшно, а проверить 
не проверишь. Побоишься.

СМС от Натальи Одинцовой — мадам Дани 
Коган. «Есть люди Кадырова, которые хотят по-
мочь. Они не просили деньги для себя. Они говорят, 
если получится, заплатить кому-то на Украине и 
Юру спасти. И я эти деньги дам».

Источник вдохновения
«Пока Юра не оказался в Донецке, у своих, 

мы не верили, что он действительно спасен, мы 
перезванивались каждые 10–15 минут, чтобы удо-
стовериться, что ничего не сорвалось, в 10 часов 
вечера нам наконец сказали, что опасности больше 
нет, и мы выдохнули наконец свободно», — лично 
мне в 2014-м давала интервью Наталья Одинцова, 
представившаяся директором Юрия Юрченко.

Итак, спасать поэта было больше не нужно. 
Но зато срочно потребовались средства на его 
лечение. И предыдущий счет быстро переквали-
фицировался в новый. 

«Дорогие друзья! Наконец могу сообщить 
данные карточки для осуществления крайне важ-
ного для нашего друга действия, спешу сообщить, 
им одобренного... Все открыто на имя Одинцова 
Наталья Игоревна. P.S. Буду очень рада за рас-
пространение этой информации среди людей, 
которые ее ждали. Спасибо».

Всем желающим «ангел» выдавала диагнозы 
поэта: сломаны три ребра, пневмоторакс, серьез-
ный перелом ноги и так далее и тому подобное... 
Короче, снова нужны деньги.

— Наташа с Леной встретили меня прямо 
в аэропорту, журналисты одного из ведущих 
телеканалов уже договорились, что меня при-
мут в военном госпитале, где лечатся и проходят 
реабилитацию ребята после «горячих точек». Но 
я сам был не в таком состоянии, чтобы хоть что-то 
решать... А мои «ангелы» перехватили меня чуть 
ли не у самолета, повезли в 59-ю больницу, ни о 
чем не волнуйся, отдыхай и лечись, — продолжает 
Юрий Юрченко. 

Находившейся в Париже Дани не удалось 
быстро сорваться в Россию, но она почти сразу 
же написала Наталье: никаких денег не надо, Юра 
против. 

Сейчас Наталья Игоревна Одинцова утверж-
дает, что это все была подстава — сбор средств. 
Даже чуть ли не вся группа в Фейсбуке — и та 
досужая выдумка. 

Но кому, каким таким врагам нужно было 
подставлять даму, открывая банковские счета 
на ее имя?

Группы в Фейсбуке уже нет. Ее ликвидировал 
тот же, кто ее открыл. Но не до конца. Как не горят 
рукописи, так и многие из тех, кто перечислял свои 
деньги, сохранили переписку с Наташей и скрин-
шоты. Не то чтобы люди чуяли подвох, а просто на 
всякий случай, вдруг еще понадобится.

До сих пор данные этих счетов висят и на 
нескольких литературных сайтах. Их вывесили 
поклонники таланта Юрченко.

«Я не знаю, сколько стоило мое лечение в 
больнице и кто за него платил. Вообще, у меня 
обычный медицинский полис, и я сам являюсь 
гражданином России. Возможно, что-то и до-
плачивали, но многое, я это знаю, было и совсем  
даром, — предполагает поэт. — Сейчас Наташа 
утверждает, что мне сделали семь сложнейших 
операций за немыслимые суммы, что меня девять 
раз за ее счет клали в стационар — а так как ныне 
эта больница реорганизована, то узнать правду, 
кто платил по счетам или все это было по страхов-
ке, достаточно сложно, это могут выяснить только 
следственные органы». 

Юрий Васильевич говорит, что даже не пом-
нит, как две подруги однажды прямо из палаты 
потащили его к нотариусу, где он подписал до-
веренность на их право распоряжаться всеми его 
денежными средствами: «Я честно не помню, как 
все это происходило, потому что меня отвезли в 
нотариальную контору в перерывах между двумя 
операциями, с дикими болями в ноге. Я был на-
пичкан обезболивающими. Свидетель, который 

был с нами там, потом мне рассказывал: мол, 
нотариус удивился, что он такой весь не в себе, 
а Наталья вроде бы хохотнула: это же поэт, они 
все очень странные».

Действительно, странные. Так верить 
людям...

«Наверное, то, что я остался жив в Новорос-
сии, это был их прокол: не исключено, что в планы 
«ангелов» входило, что я вообще не вернусь и война 
спишет все кредиты».

За спиной Юрченко «ангел» Наташа еще це-
лый год продолжала заниматься поиском средств 
на дальнейшее поднятие его здоровья, реабилита-
цию — видимо, аппетит приходит во время еды.

Из показаний Татьяны Григорьевны Я. (данные 
в редакции имеются): «В мае 2015-го (то есть почти 
через год после спасения поэта! — Е.С.) Наталья 
Игоревна Одинцова попросила у меня деньги в 
сумме 20 тысяч рублей на срочную операцию ноги 
поэту-ополченцу Юрию Юрченко. Я обратилась 
к своей подруге, у нее были отложены деньги на 
отпуск. При этом Одинцова заверила, что вернет 
деньги через две недели и в случае даже одного 
дня просрочки она доплатит к оговоренной сумме 
минимум 5 тысяч рублей. С тех пор прошло больше 
года, но денег Одинцова моей подруге так и не 
вернула». И таких свидетелей больше десятка.

Даже делая добро, люди все-таки желают 
знать, на какие благие цели потрачены их деньги. 
И некоторые действительно начали просить отчета 
у Одинцовой: сколько на счету находилось финан-
сов и как конкретно они были израсходованы? 

Тем более что вроде бы поступали и большие 
разовые взносы, даже в несколько сот тысяч ру-
блей, от политических партий. А они где?

К тому моменту поэт пришел в себя, а на его 
домашнем телефоне скопилось сотни звонков из 
банка, которому он все еще оставался должен. 
Юрченко, пусть даже и не разбиравшийся в этой 
грязной прозе жизни, тоже потребовал ответа. 

И тогда Наталья обвинила его в том, что он 
сошел с ума, плен и страдания помутили его рас-
судок. Якобы его ни на кого не меняли, а «чудес-
но» спасли некие «люди Кадырова» за большие 
деньги.

«В телефонных разговорах со мной и при 
личных встречах Одинцова повторяла, что Юр-
ченко не здоров психически, что у него серьезные 
проблемы с головой, что его били в плену, что 
у него совершенно перекошенное лицо, что он 
неадекватен и его необходимо лечить, что ему 
ни в чем нельзя верить. Я встречалась и не раз 
разговаривала с Юрой, но ничего ненормального 
не заметила», — считает пострадавшая Татьяна 
Григорьевна.

«Ангел» Наташа утверждает, что только она 
спасла жизнь поэта и вот что получила взамен — 
черную неблагодарность. Что только организаци-
онная работа по вызволению из плена, которую 
она, простая девушка из Екатеринбурга, столь 
виртуозно проделала, помимо оплаты выкупа 
похитителям, стоит порядка трех миллионов. То 
есть работала фактически бесплатно. А с нее еще 
требуют платить по каким-то счетам...

«Я окончательно порвал все отношения с 
Натальей, когда в прошлом году узнал, что она 
опять собирает что-то под мое имя — я собирался 
на фестиваль в Донбасс в августе 2015-го, и она, 
выяснив это, срочно начала поиск средств: Юра 
опять в опасности, опять на Донбассе! Это уже 
даже не наглость, я даже не знаю, как это можно 
назвать! Лена заявилась ко мне домой с курицей, 
хотела сварить мне суп, но я выставил ее и ска-
зал, что в следующий раз я хочу увидеть Наташу 
и только с банковскими бумагами и отчетом по 
всем тратам» — Юрий Юрченко до сих пор не 
может прийти в себя. 

■ ■ ■
Тысячи людей, увидев в Интернете просьбы 

о помощи, — болен ли ребенок, нужны ли сред-
ства на дорогую операцию или, как здесь, на 
спасение из плена, — отрывают от себя нередко 
последнее. 

И что они узнают в итоге — что их деньги по-
пали в лапы мошенникам? 

И когда действительно будет нужно — уже ни-
кто не поможет. Но и не писать, не предупреждать о 
таких аферах  тоже нельзя. Хотя это и палка о двух 
концах. Ведь на того же поэта собирали с миру по 
нитке не какие-то прощелыги, а его добрые друзья. 
Кому же тогда верить?

Люди, будьте бдительны. 
Гигантский банковский долг на герое-

ополченце Юрченко висит по-прежнему. Судебные 
приставы не выпускают его из России, гонорары 
за спектакли списываются на проценты. Нет, он 
ничего не просит, не подумайте, он хочет одного: 
чтобы привлекли к уголовной ответственности 
тех, кто его так подставил и предал.

В мирное время. Не на войне.
Я написала Наталье Одинцовой на ее стра-

ницу в Фейсбуке и попросила связаться со мной, 
сказать что-то в свое оправдание, ведь есть же у 
нее своя версия случившегося, но дама на связь 
с «МК» почему-то не вышла.

Екатерина САЖНЕВА.

Юрий 
Юрченко.
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ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
29 октября с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
р-н Хорошево-Мневники,  
ул. Народного Ополчения, д. 20, к. 1, у входа в сквер
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14 а,  
у ТЦ «Перекресток»
31 октября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30 
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у маг. «Перекресток»
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49, 
у к/т «Комсомолец»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2 
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50
1 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у маг. «Перекресток»
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49, 
у к/т «Комсомолец»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50
2 и 3 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у рест. «Макдоналдс»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, 
д. 24, у маг. «Пятерочка»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Багратионовская», ул. Б.Филевская, вл. 19/18,  
у ост. «Улица Барклая»
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, вл. 23
м. «Каширская», южный выход, Каширское ш., вл. 28, 
корп. 1, у ост.
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1, 
у авт. ост. «Дом быта»
м. «Октябрьская» (Кольцевая линия),  
у подземного перехода к Российской государствен-
ной детской библиотеке, Калужская пл., д.1
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12
м. «Орехово», северный выход к автостанции 
«Орехово»
м. «Планерная», южный выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5

м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т, вл. 75,  
у маг. «Билла»
м. «Строгино», на авт. остановке  
у западного вестибюля (Строгинский б-р, д. 12)
м. «Таганская» (Кольцевая линия), выход к Театру  
на Таганке, Верхняя Радищевская ул., 22, с. 3
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»
м. «Ясенево», выход из метро на ул. Тарусская,  
далее до ул. Вильнюсская, д. 3
г. Жуковский, ул. Баженова, д. 9,  
рядом с магазином «SPAR»
г. Луховицы, ул. Пушкина, напротив остановки 
«Автовокзал»
г. Раменское, ул. Космонавтов, д. 20а, на автобусной 
остановке «Микрорайон Холодово» (Малое кольцо)

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
26 октября с 10.00 до 16.00
МЭИ, ул. Красноказарменная, д. 17, главный корпус,  
холл 1-го этажа

ПОДПИСКА В СОЦЗАЩИТЕ ПОДМОСКОВЬЯ
На этой неделе состоится замечательный и очень душев-
ный праздник — День бабушек и дедушек России. 
«МК» приглашает читателей на праздничную подписку 
в центры социальной защиты населения Подмосковья:
26 октября с 11.00 до 14.00
Электросталь, проспект Ленина, д. 45а
Ногинск, ул. Рабочая, д. 36
Ступино, ул. Тургенева, д. 18/19
Волоколамск, ул. Революционная, д. 5
Можайск, ул. Мира, д. 6б
27 октября с 11.00 до 14.00
Химки, Юбилейный проспект, д. 10
Подольск, ул. Подольских Курсантов, д. 22
Мытищи, ул. Троицкая, д. 9
Люберцы, Октябрьский проспект, д. 375, корп. 10
Красногорск, ул. Октябрьская, д. 1
Балашиха, ул. Свердлова, д. 9
28 октября с 11.00 до 14.00
Серпухов, ул. Советская, д. 34
Щелково, ул. Талсинская, д. 47
Пушкино, Московский проспект, д. 51а
Жуковский, ул. Фрунзе, д. 12а
Королев, ул. Болдырева, д. 2

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46, 
газета «Бронницкие новости», тел.: 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16, 
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK
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...Как писал в своем дневнике Андрей 
Белый — «возить томик Есенина с со-
бой — это все равно что возить горстку 
родной земли». Хорош тот поэт, по ко-
торому читается Россия, хоть малой 
горсткой, хоть всей своей сдавлива-
ющей глыбой, — таков, безусловно, и 
Андрей Дементьев. Его Россия — это 
не заплечный «мешок» Ходасевича, не 
вынужденный побег или эмиграция, его 
Россия есть юность (и «Юность» тоже, 
конечно), где столько весеннего воз-
духа и надежд. Как поэт просто пишет 
о Твери, родном городе: «Он Пушкина 
одаривал доверьем, нашел Крылову 
первую строку», и... тут же перебрасы-
вает мосточек к Святому Иерусалиму. 
Такова Россия Дементьева — зов души, 
зов надежды и вечный путь к храму.

 

 ТВОРЧЕСТВО И ДРУЖБА
 Марку Тишману

Я вновь пишу о творчестве и дружбе:
Что может быть прекрасней на земле?
Когда не только ты работе нужен
Или концертам в праздничном Кремле. 
 
Когда ты знаешь, что любим друзьями.
И сам их любишь больше, чем мечтал.
Когда нас греет ласковое пламя
Доверия, надежды и похвал.

Когда ты знаешь, что в любой печали
Друг друга мы не бросим никогда…

Так пусть нас всех лишь 
праздники венчают —

И ныне, и в грядущие года.

Так говорил когда-то мудрый Бунин…
И наша жизнь той мудрости верна.
За веру эту мы с тобой пригубим.
Потом по-русски хлобыстнем до дна.

И, может быть, услышат в каждом доме,
Что к ним друзья старинные пришли…

А если чьи-то жизни на изломе,
Пусть им поможет этот зов души.

2016

 НАИВНОСТЬ
Все на Земле несправедливо:
И жизнь, и блага в ней, и быт…
Одним начертан путь красиво,
Другой с рожденья инвалид. 
 
Не знаю, кто там делит блага,
Но видел огорченно я,
Как ветеран негромко плакал,
Опять оставшись без жилья.

И все ж я верю в Божью милость
И справедливость на Земле…
Простите мне мою наивность,
Но без нее не выжить мне.

 ТРИ СУДЬБЫ
Три города мне ближе всех на свете.
И первый город, где родился я.
Гуляет по нему весенний ветер,
Как юность бесшабашная моя. 

А город этот величают Тверью…
Раскинувшись на волжском берегу,
Он Пушкина одаривал доверьем,
Нашел Крылову первую строку.

Второй мой город — добрая столица,
Открывшая поэзию во мне.
Когда она, как сказочная птица,
Со мной летала в гулкой тишине.

А третий город, как подарок свыше,
Я слишком поздно породнился с ним…
Не потому ли и в войну я выжил,
Чтобы взойти в Святой Иерусалим

Три города, что внешне непохожи,
Но родственны душою и близки…
И нет на свете этих трех дороже,
Всем горестям и бедам вопреки.

✔ ✔ ✔ 
Мы любим женщин сравнивать с цветами.
И выбираем лучшие из них…
Ты вот, к примеру, роза… 
Но с шипами.
Я чувствую порой уколы их.

Ты можешь словом уколоть и взглядом,
Когда я виноват или неправ.
И если я оказываюсь рядом,
То вновь смиряю свой упрямый нрав.

Но мне приятно быть под боевым 
прицелом.
Как хорошо, что так пристрастна ты.
Я бы, наверно, многих не добился целей
Без мудрости твоей и доброты.

А потому всем рыцарям мужского пола
Желаю — не впадайте в благодать.
Без женского пристрастья и упора
Нам эту жизнь вовек не обуздать.

✔ ✔ ✔ 
Когда перед Господом нашим
Я буду держать ответ,
Он спросит,
А много ль врагов я нажил
В тревогах минувших лет.

И много ль было друзей надежных,
Добрых, как отчий дом.
И знал ли я, что милостью Божьей
Не был в пути обойден.

А если Он ни о чем не спросит,
Зная все наперед,
Я вспомню свою последнюю осень,
Полную зла и невзгод.

Когда, устав от бед и пристрастий,
Мое золотое перо

Неслось мимо чужих несчастий,
На миг забыв про добро.

Но, может, я буду прощен Всевышним...
Его доброта превыше грехов.

И голос Его я сердцем услышу,
И эхо коснется моих стихов.

✔ ✔ ✔ 
Если бы сердце могло говорить,
Оно бы спросило неверного друга:
Откуда в тебе эта лживая прыть,
Похожая на безнадежность недуга?

Когда все то, что ты говоришь, 
Похоже на завядшую ветку.
И тихая фраза, как тихая мышь,
Крадется за выгодой незаметно. 
 

 СКАЗОЧНЫЙ КРАЙ 
 Я влюбился в Северный Кавказ: 
В красоту его осенних красок.
В добрый и веселый пересказ
Всех легенд его, причуд и сказок.

Я влюбился в Северный Кавказ:
В элегантность этих танцев гордых,
Созданных и для услады глаз,
И для вдохновенья, и восторга.

А когда стою я возле гор,
Имена их тихо повторяя,
Счастлив я и бесконечно горд,
Что дружу с таким волшебным краем,

Где родные мне Ессентуки
И красивы, и гостеприимны…
И душа мне шепчет: «Береги
Встречи те… Они неповторимы…» 

Правда, повторял я их не раз,
Возвращаясь, чтобы насмотреться…

Я влюбился в Северный Кавказ,
И храню его красоты в сердце.

✔ ✔ ✔ 
Поклон Земле, где я родился.
 Родился я в СССР.
 И Родиной своей гордился.
 А что теперь?

Теперь живу в другой стране я,
Где многому, увы, не рад.
Тому, что стали мы беднее,
Что все прогнозы невпопад.

Но не страна в том виновата,
А виновата наша власть…
И кто-то уезжает в Штаты,
В Европу юность подалась.

Но я Россию не покину.
Нечестно покидать страну,
Когда она под звуки гимна
Идет растерянно ко дну.

 А некий чин нам врет с экранов
 Про взлет, прогресс и благодать:
Что нет, мол, бедных ветеранов,
Что стали меньше воровать.

А то, что у него зарплата
В сто раз объемней, чем у нас, —
Про то народу знать не надо.
Кайфуй в нужде, рабочий класс.

Поклон Земле, где я родился.
Позор стране, где я живу…
Она, как старый челн у пирса,
Который год не на плаву.

 А сколько это будет длиться —
Никто не знает на Руси…
Эх, хорошо бы стать мне птицей,
Свободной птицей в небеси.

2016.

 ЮБИЛЕЙНОЕ ПРИЗНАНИЕ 
 Двадцать лет стремительно промчались 
По моей и по твоей судьбе.
Помнишь, мы однажды повстречались?
Помнишь, что я говорил тебе?

Говорил, что нет мне в жизни счастья
Без твоей улыбки, без небесных глаз.
И мои слова звучали как причастье.
И Господь тогда услышал нас.

Ты была, как прима Голливуда, —
И красива, и добра ко мне.
Аня, Анечка, ты — чудо! 
Ты — мой добрый ангел на Земле.

Без тебя бы жизнь была бездарна
На ухабах вечной суеты…
Я кладу у ног твоих тюльпаны
И стихи, которым рада ты.

Дай нам Бог всего, о чем мечтаем —

Добрых встреч, успехов, долгих лет.
За окном уже рассвет растаял.
Наш счастливый праздничный рассвет…

✔ ✔ ✔ 
«Ни дня без строчки…» —
 Сказал прозаик.
«Ни строчки боле», —
 Вздохнул поэт,
Пусть отдыхает в коллегах 
Зависть,
Кому Господь не открыл секрет,
Как овладеть волшебством великим,
Чтоб «жечь глаголом
Сердца людей…»
Не потому ли пылятся книги
Тех, кто все спутал в судьбе своей.

Я никого не хочу обидеть.
Но были Пушкин, Есенин, Блок.
Им было бы неприятно видеть,
Как мир от наглости изнемог.

Когда уже не талант решает,
Не Бог, не гены и не судьба,
Кого приветит на стих Державин,
А кто не в силах постичь слова.

И потому лжепоэтов много,
И много музыки никакой… 
Листаю с радостью книгу Блока.
И диск Мартынова под рукой.

2016

✔ ✔ ✔ 
Мне по душе зима и лето,
И первый снег, и дождь грибной.
Иду по ледяному следу,
Чтобы попасть в июльский зной.

Мне по душе льняная голубь
И тихий желтый листопад.
Присевший у порога голубь,
В печаль окрашенный закат.

И музыка седого ветра,
Когда февраль берет разбег.
И море сказочного света,
Что дарит сердцу чистый снег.

Мне по душе раскаты грома
Над радостной землей моей.
И песня, спетая негромко,
Вернувшихся к нам журавлей.

Мне по душе зима и лето.
Года и дни, что их хранят.
Иду по дорогому следу
Своих надежд, своих утрат.

Машину предполагаемых 
убийц видели у его дома  
как минимум четыре раза
За Немцовым еще с 2014 года шла целенап-
равленная слежка. Автомобиль ZAZ Chance, на 
котором скрылся убийца оппозиционера, ми-
нимум четыре раза был замечен рядом с домом 
Немцова на Большой Ордынке. Данные об авто-
мобиле киллера во вторник, 25 октября, озвучи-
ла в суде сторона обвинения.

В начале заседания стало известно, что главный сви-
детель — девушка Немцова — вряд ли явится в суд для 
дачи показаний. Судьба писем и повесток, отправленных 
Дурицкой по месту жительства, суду оказалась неизвестной. 
Таким образом, скорее всего, на заседании будут зачитаны 
показания, которые Дурицкая дала в ходе предварительного 
следствия, что также согласуется с законом.

А пока чуть больше о взаимоотношениях 23-летней де-
вушки и политика рассказал свидетель обвинения Дмитрий 
Петухов — в прошлом телохранитель и до 27 февраля 2015-
го персональный водитель Немцова. Судя по его рассказу, 
у политика была крайне разнообразная общественная и 
бурная личная жизнь.

Так, квартиру на Ордынке Немцов использовал для 
жизни, только когда у него поздно заканчивался рабочий 
день, а также для встречи с соратниками и журналистами. 
Необходимость в квартире в центре Москвы была и во 
время краткосрочных визитов Дурицкой. Все остальное 
время он проводил в загородном доме на Новорижском 
шоссе. Впрочем, принадлежал ли загородный дом Немцову, 
свидетелю неизвестно.

— Более двух лет они общались: она прилетала в 
Москву, он в Киев... Виделись, бывало, раз в неделю или 
раз в месяц... Нормальные отношения были, как у мужчины 
и женщины, — рассказал свидетель.

Также, по его словам, Немцов нередко дарил своей 

девушке подарки — он не раз видел ее с пакетами. Впро-
чем, была ли Дурицкая на полном содержании политика, 
неизвестно. 

При этом отношения с молодой моделью не мешали 
Немцову встречаться с другими женщинами.

— Да, общался с другими. Как зовут, не помню, 
— неохотно отвечал на каверзные вопросы адвокатов 
свидетель.

Петухов стал одним из первых, кому после ЧП поз-
вонила девушка.

— Мне позвонила Дурицкая и сказала: «Борю убили 
на мосту». Это было примерно в 23.30–23.50... Анна Ду-
рицкая была в истеричном состоянии... говорила слезным 
голосом, — рассказал суду водитель, добавив, что после 
этого связь прервалась. 

После этого водитель, что ни странно, даже не по-
пытался перезвонить девушке, оказавшейся невольной 
свидетельницей расправы на мосту.

— Потому что СМИ начали давать информацию о том, 
что убит Немцов, — пояснил этот момент Петухов.

Напомним, что смерть политика была констатирована 
в 23.51. А СМИ первую информацию дали около 00.30.

Свидетель также пояснил, что с его работодателем 
ранее случались инциденты. Так, около пяти лет назад 
кто-то прикрепил на автомобиль, на котором перемещался 
политик, мобильный телефон. Тогда на место ЧП были вы-
званы сотрудники полиции и кинолог. Впрочем, телефон 
тогда оказался безопасным — журналисты таким образом 
пытались добывать личную информацию о политике.

— Были молодежные различные организации, могли 
быть с ними конфликты. Могли, например, сачок на голову 
надеть, — вспомнил свидетель, уточнив, что слежку он не 
замечал.

Однако, как выяснилось, слежка за Немцовым все-
таки велась. Сторона обвинения после перерыва на обед 
представила суду данные с карточек учета контроля пат-
руля. Согласно этой информации, автомобиль, на котором 
скрылся киллер Немцова, еще с ноября 2014-го замечали 
рядом с домом политика. Так, к примеру, этот автомобиль 

парковался на Малой Ордынке, 5 (у соседнего дома), 17 
ноября 2014-го. Также он был замечен в Голиковском пе-
реулке 27 и 30 января и уже после Нового года — 3 и 11 
февраля.

Кроме того, следствие, похоже, подняло записи все-
возможных камер наружного наблюдения — вплоть до катка 
на Красной площади — и обнаружило подозрительных 
лиц: двух мужчин кавказской наружности, которые в ночь 
перед убийством прогуливались у ГУМа, где в тот момент 
ужинал Немцов.

Около 23.51 камера со стороны катка зафиксировала 
двух абсолютно безликих мужчин — в стандартных темных 
куртках, джинсах. На голове у одного черная кепка, у другого 

темная шапка. Впрочем, как бы эффектно ни выглядело 
представление этих доказательств, узнать в этих фигурах 
кого-либо со скамьи подсудимых было сложно. Не справился 
с этим и свидетель Петухов.

— Нет, не узнаю, — однозначно сказал он, отвечая на 
вопрос адвоката Заура Дадаева.

После такого ответа свидетеля «пытали» еще долго. 
Так, следствие решило показать видео с двумя мужчи-
нами уже не на большом экране (с него показывали всей 
аудитории), а с монитора компьютера. Впрочем, несмотря 
на более качественное видео, свидетель разглядеть лиц 
фигурантов дела так и не смог.

Дарья ФЕДОТОВА.

16-летний 
подросток погиб 
от случайного 
выстрела
Это история о диких нравах 
подмосковной провинции, в 
которой «отличились» все. И 
убийца, и друзья жертвы, и 
сам погибший, как ни горько 
об этом писать.
В Клинском районе Москов-
ской области в воскресенье 
вечером трое друзей полезли 
в чужой огород. Не за карто-
шкой, как это делали их пред-
ки и сто, и двести лет назад, — 
за коноплей. Хозяин огорода, 
не думая особо о последстви-
ях, пальнул в сторону юных во-
ришек. Один из них упал, двое 
ушли целыми и невредимыми. 
Но только через несколько 
часов догадались рассказать 
взрослым о раненом прияте-
ле. К тому времени тот истек 
кровью. 
Что было в головах у этих лю-
дей?

Саше (все имена изменены) 12 
лет, Денису — 17, Володе — теперь 
уже навсегда — 16. Несколько лет 
назад их ласково назвали бы сорван-
цами. Сегодня — это уже отпетые ху-
лиганы. Те, кто помладше, еще грызут 
гранит науки, Денис уже отучился и 
устроился сборщиком окон на завод. 
Набеги на огороды они совершали 
и раньше. В основном «паслись» в 
деревне Масюгино, где, как утвержда-
ют местные жители, и правда растет 
конопля. И ловили их неоднократно. 
Так, Володя уже успел получить суди-
мость за кражу с огорода (два года 

условно). А Денис и вовсе выходил 
на дело с отцом. Сейчас они оба под 
следствием за кражу из квартиры. Но 
отчаянным дурным головам неприят-
ности с законом не помеха, а скорее 
дополнительный стимул.

Алексей Валентинович — не су-
дим, не привлекался. Наоборот, слу-
жил в полиции водителем, но недавно 
вышел на пенсию и в свои 42 года 
с головой ушел в сельское хозяйс-
тво (плюс подрабатывал ремонтом 
машин). В огороде — куры, утки, а 
также теплицы, но без конопли. Увы, 
мальчишки об этом не знали, ина-
че, может, не полезли бы. Хотя сами 
клянутся, что вообще не посягали на 
участок пенсионера, а надеялись по-
живиться дурью в овраге, в 20 метрах 
от его дачи. 

Но на улице было темно. Алексей 
Валентинович услышал шуршание 
где-то в огороде. И не глядя пальнул 
в темноту из пневматики — достали 
его ночные визиты. Невероятно, но 
шальной выстрел в «молоко» оказался 
точен. Пуля попала Володе в спину. Он 

успел лишь крикнуть друзьям «беги-
те!» и упал.

Убежать подросткам не удалось. 
Как позднее рассказал Саша, стрелок 
задержал их, провел воспитатель-
ную беседу и вывел через парадный 
вход. Они разошлись по домам. И не-
сколько часов (!) не говорили ничего 
родителям. Пока наконец вспомни-
ли о Володе, пока пошли искать его, 
пока нашли, истекавшего кровью... 
время было упущено. Спасти парня 
не удалось.

Чем думали подростки, когда 
шли в огород, — вопрос риторичес-
кий. А вот чем думал Алексей Вален-
тинович? «Спокойный, не скандалист, 
разведен, но алименты платит» — так 
характеризует его сосед.

Кто же мешал ему выстрелить 
в воздух?

Как сообщила «МК» старший 
помощник руководителя ГСУ СКР по 
Московской области Ольга Врадий, по 
факту ЧП возбуждено уголовное дело 
по статье 105, часть 1 («Убийство»). 

Дмитрий ПОГОРЕЛОВ.

ПОЭЗИЯ

«ЕГО ДОБРОТА ГРЕХОВ ПРЕВЫШЕ...»
Стихи Дементьева возвращают юность и надежду
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ВАРЯ ВЫШЛА ЗАМУЖ
Но уже через месяц развелась 
— и все через Интернет 
На заседании Московского окружного воен-
ного суда во вторник происходил осмотр ве-
щественных доказательств по делу студентки 
МГУ Варвары Карауловой. В ходе процесса 
выяснилось, что обвиняемая вышла замуж по 
Интернету в апреле 2015 года, но не за воз-
любленного Айрата Саматова, а совсем за 
другого бойца ИГИЛ (запрещенная в РФ орга-
низация). 

На очередное разбирательство Варвара выбрала 
скромный наряд — синюю тунику и джинсы, — волосы 
собрала в хвост. Караулова давала суду пояснения 
простуженным голосом. 

Как сообщила подсудимая, она совершенно случай-
но узнала, что настоящее имя жениха не Влад, а Айрат. 
Он ей предложил выйти замуж. 

— Я стала копаться в этом, но отступать было поз-
дно, и я решила поехать к нему, чтобы лично с ним поз-
накомиться, — говорила подсудимая. 

Однако до этого разговора с Саматовым произошло 
одно значимое событие. В апреле 2015 года Караулова 
«вышла замуж» через Интернет за незнакомца. 

— Влад пропал на два месяца. Мне неожиданно 
написала незнакомая девушка и спросила: где Айрат? Я 
не стала с ней общаться и удалила это сообщение. Мне 
как рояль на голову упал. Я не могла понять, что это за 
имя Айрат, ведь я знала его как Влада, — вспоминала 
студентка.

По словам Карауловой, из-за чувства ревности она 
решила выйти замуж за другого человека. 

— Я в тот момент состояла в группе WhatsApp под 
названием «Женский клуб — Мусульманка». Одна из 
девушек как-то спросила: «Не хочет ли кто-то выйти 
замуж? Есть молодой человек, живет в Сирии». Затем 
мы с ним несколько раз переписывались, обменялись 
фотографиями. Я ему направила свою фотографию в 
хиджабе. Мне же было все равно, как он выглядел, — 
призналась Караулова. 

В начале апреля 2015 года, по ее словам, состоялось 
виртуальное бракосочетание. 

— На меня вышли люди через скайп и сказали, что 
присутствуют два свидетеля и жених. Им нужно было 
только мое согласие, — рассказывала Варвара. Она 
добавила, что муж очень просил приехать в Сирию. 
Он сообщил Варе, что патрулирует склады и служит 
в армии ИГИЛ. Живет в общежитии. Табасаранец по 
национальности, учится читать Коран. Состоит в запре-
щенной в РФ организации «Имарат-Кавказ». Также ему 
нравились мотоциклы. 

Мама, Кира Караулова, заявила, что в это время 
часто заставала дочку в слезах. Но Варя говорила, что 
смотрела грустный фильм. 

В итоге в конце апреля вышел на связь Саматов. 
Он убедил Варю, что брак нелегитимен. Она решила 
разорвать виртуальные брачные узы. Кстати, муж при-
слал Карауловой деньги на поездку в Турцию, чтобы 
потом ее оттуда переправили в Сирию. «Я отправила 
назад деньги, 15 тысяч рублей, и удалила все его кон-
такты, — пояснила обвиняемая. — Я соскучилась по 
Саматову. Он попросил прощения за другую девушку. 
Мне очень хотелось, чтобы он меня к себе позвал. Я 
начала изначально интересоваться исламом, потому что 
это единственное, что интересовало моего любимого 
человека — Айрата Саматова. Мне очень понравилось, 
как мусульмане относятся к женщине. Она для них как 
сокровище. Если женщина ходит в хиджабе, это не зна-
чит, что ее унижают. Я пыталась в исламе найти защиту. В 
тот момент считала, что «Исламское государство» — это 
хорошо. Но сейчас я так не считаю. Меня вели, и я шла. 
Я хотела выйти замуж, быть женой и счастливо жить в 
ИГИЛ, — заявила подсудимая. И заплакала.

Также на процессе были озвучены выдержки из 
переписки с женихом-вербовщиком. 

«Не пиши важного, не удостоверившись, что это 
я».

«Я специально написала про дуру, чтобы они поду-
мали, что убедили меня».

«Пишу так, чтобы ты понимал, что делаю это под 
диктовку».

Адвокат Карауловой Сергей Бадамшин пояснил, 
что эти письма находились в папке «Неотправленные». 
Однако Варвара подтвердила, что является автором 
посланий. Председательствующий Александр Абабков 
озвучил переписку подсудимой с Саматовым, в которой 
он сообщал ей новости о победах запрещенного в России 
судом и признанного террористическим «Исламского 
государства» в Алеппо, а также представил фото Сама-
това и подразделений БАДР (группировка, входящая в 
состав запрещенной в России судом террористической 
организации «Исламское государство»).

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

Загадочное убийство двоих 
приезжих из Еревана может 
иметь политическую подоплеку
В убийстве двух граждан Армении, расстрелян-
ных на днях в Новой Москве, нашли политичес-
кий след. Один из них — Армен Исраелян — неза-
долго до своей гибели записал видеообращение 
(есть в распоряжении редакции «МК»). Там он 
прямо говорит, что, если с ним что-то случится,  
виновен в этом может быть депутат и олигарх, 
ближайший соратник президента Армении Сам-
вел Алексанян. Исраелян выполнял для Алекса-
няна некие «поручения» и готов был рассказать о 
них всей стране. 
Теперь уже не расскажет.
Подробности ставшего громким убийства — в 
материале «МК». 

Тела двух граждан Армении — 43-летнего Эдуарда 
Ншаняна и 46-летнего Армена Исраеляна — нашли 23 
октября в одной из квартир многоэтажки на территории 
поселка Знамя Октября. Мужчины были приятелями, при-
ехали в Белокаменную, по словам родных, отдохнуть. Од-
нако позже выяснилось, что они, возможно, скрывались 
от преследователей. 

«У обоих убитых обнаружены огнестрельные ранения 
в области головы. Это означает, что убийца был профес-
сионалом», — заметили в ГУС СК России по Москве. При 
этом никто не мог объяснить тот факт, что в квартире (она, 
кстати, съемная) нашли еще несколько масок типа балаклав, 
которые обычно используют налетчики или похитители. 
Следствие предположило, что сами убитые были людьми из 
мира криминала.  Однако все оказалось гораздо запутаннее. 
По крайней мере член оппозиционной фракции «Армянский 
национальный конгресс» Никол Пашинян на заседании 
парламента сделал громкое заявление, связав имя убитого 
Армена и депутата правящей партии Алексаняна. 

— Предыстория такова, — рассказывает «МК» Никол 
Пашинян. — Армен долгие годы — с 2002 по 2015-й — ра-
ботал у Алексаняна. Был у него кем-то типа начальника 

службы безопасности. А Самвел Алексанян — человек 
в республике очень известный. Я бы сказал, что один из 
богатейших армян. Ему принадлежит сеть супермаркетов, 
он монополист импорта отдельных продуктов, в том чисел 
сахара (потом сам создал фабрику сахарного песка). Также 
он ближайший соратник действующего главы Армении 
Саргсяна. В общем, у Алексаняна с Исраеляном возник 
конфликт. И Армен об этом рассказал на видео.

— Он пришел к нам в редакцию в июле, — подтверждает 
сотрудница армянского информационного портала Люсине 
Барсегоян. — Было очевидно, что Дзук-рыба напуган (его 
кличка на армянском Дзкнкул, что означает цапля — птица, 
питающаяся рыбой. Поэтому некоторые коротко говорят 
«дзук-рыба»). Он под видеокамеру рассказал, что «попал» 
на штраф в 60 000 долларов. То есть такую сумму он ока-
зался должен своему бывшему шефу. Ну а поскольку денег 
таких у него не было, пришлось отдать все, что у него было 
(парикмахерскую, автомойку). При этом Дзук-рыба стал 
протестовать, угрожать, и тогда его якобы похитили. Еще 
Исраелян на видео сказал такую фразу, что вроде как он 
в свое время подобное проделывал с другими людьми по 
указанию Алексаняна. «Если со мной что-нибудь случится, 
виноват он», — заявил Армен.

Однако вскоре сам Исраелян выступил с опровер-
жением в других СМИ. Открестился просто: был пьян, не 
помню, что говорил. В ответ на это армянские репортеры 
даже нашли видеозапись, где видно, как он сам — будучи 
в здравом уме и твердой памяти — пересматривал свое 
видеообращение, переживая, все ли записалось правильно 
и все ли слышно будет зрителям. 

 — Я выступил после этого с заявлением в парламенте 
и потребовал возбудить уголовное дело по фактам, изло-
женным в видеообращении, — говорит член оппозицион-
ной фракции «Армянский национальный конгресс» Никол 
Пашинян. — Возбудили по нескольким статьям, в том числе 
«Похищение человека». Но уже после гибели Исраеляна 
выяснилось, что на днях уголовное дело закрыли из-за 
отсутствия состава преступления. Есть один нюанс — Ис-
раелян намекнул, что передал членам своей семьи некие 
материалы. Я не знаком с его семьей, не знаю, где она 
(может, тоже в Москве), но хочу передать через «МК», что 
если они будут нуждаться, то я готов помочь. Они всегда 
могут ко мне обратиться. 

— Я не думаю, что убийство в Москве связано с боль-
шой политикой в Армении, — рассуждает вице-президент 
Союза армян России Герман Ананянц. — Но нужно прово-
дить серьезное расследование. 

Между тем читатели информационных порталов Арме-
нии уже пишут комментарии в духе: «противников нынешней 
власти в республике не может спасти даже Москва». 

 Ева МЕРКАЧЕВА.

АРМЯНСКИЙ СЛЕД  
В МОСКОВСКОМ РАССТРЕЛЕ

Предполагаемый убийца политика 
Заур Дадаев, как всегда, очень 
внимательно следил за ходом 
процесса.

ЗА НЕМЦОВЫМ СЛЕДИЛИ ДОЛГО И УПОРНО

УБИТ НИ ЗА ПОНЮШКУ КОНОПЛИ

Возле этого дома произошла 
трагедия.

ВИДЕО   
на сайте 
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Рафаэля много не бывает. Третьяков-
ка решила повторить подвиг ГМИИ 
им. Пушкина и привезти работы Ма-
стера, которые до сих пор не покидали 
Италию. Но она не была б главной рос-
сийской галереей, если б не придумала, 
чем отличиться: Рафаэля сопроводят 
Караваджо, Беллини, Веронезе, Пус-
сен... 42 полотна будут доступны посе-
тителям 25 ноября. 

Привезут шедевры XII–XVIII веков из Пина-
котеки, раздела музеев Ватикана. Развесят их в 
комнатах Инженерного корпуса, дизайн которых 
разрабатывает известный архитектор Сергей 
Чобан (среди его проектов «Ледовый дворец», 
новое здание Московской городской думы и Му-
зей архитектурного рисунка в Берлине).

— Сергей нашел решение, как подчеркнуть 
уникальность каждого полотна и вместе с тем 
подчинить их общей идее, — объясняет куратор 
выставки Аркадий Ипполитов. — Зал с живопи-
сью Средневековья и раннего Возрождения он 
делает в форме восьмиугольника, как и главное 
пространство в самой Пинакотеке. Зал с Высоким 
Возрождением и барочной живописью решен в 
форме римской площади у собора Святого Петра. 
Его же стильный план мы решили разместить у 

входа, хотя обычно на таких проектах развеши-
ваются фотографии. Нам важно, чтобы отправ-
ная точка задавала идею выставки с названием 
«ROMA AETERNA», которая о вечности Рима и 
его достояний.

Перед нами из них предстанут «Вера» и «Ми-
лосердие» раннего Рафаэля, писавшего еще 
во Флоренции. Работы, где юную красавицу по 
сторонам оберегают ангелы, взяты из алтаря в 
вилле Боргезе. «Снятие с креста» Караваджо и 
святого Эразма Никола Пуссена часто противо-
поставляют, но здесь их повесят рядом, чтобы 
посетители прочувствовали внутреннюю связь 
художников, изображающих мучеников. Широко 
представят Беллини и второго главного художника 
венецианского Ренессанса — Карло Кривелли.

Будет много икон римской школы ХII века, 
близкой к византийской и русской иконописи. 
Главное достояние — Христос Вседержитель. 
Не обойдется и без образа святого Франциска 
Ассизского кисти Маргарито ди Маньяно (про-
званного д’Ареццо), апостола Матфея с анге-
лом Гвидо Рени, Рождества Mариотто ди Нардо. 
О чудесах святого Винсента Феррера поведают 
трехметровые, с трудом доставленные в Москву 
полотна Эрколе де Роберти...

— Мы получили все, о чем мечтали, — при-
знается директор Третьяковской галереи Зель-
фира Трегулова. — Я дама почтенная, но мне 
захотелось прыгать на одной ножке и кричать от 
восторга, что мы покажем самые выдающиеся 
вещи Пинакотеки. В чем-то, конечно, нам было 
отказано, но этим работам нашли достойную 
замену.Экспозиция вызовет огромный интерес 
у зрителей в России, поэтому мы постараемся 
опереться на опыт посещения двух наших по-
следних выставок — Серова и Айвазовского. 

Что касается технических моментов, то вво-
дят систему сеансов, которые будут запускаться 
каждые полчаса. Аудиогид уже готов — озвучивает 
его актер Вениамин Смехов. Стоимость билетов 
вслед за ГМИИ повышают до 500 рублей.

— С билетами после выставки Серова у нас 
проблема, — продолжает г-жа Трегулова. — Ими 
приторговывали несколько сотрудников гале-
реи, тут же были уволены. Как-то раз я ловила 
перекупщиков у входа в галерею и сдавала в 
полицию, но без толку: нет ни одной статьи в за-
конодательстве, по которой они бы могли пройти. 
Так что через два часа после задержания ребята 
возвращались на рабочее место. 

Но мы за гигантской посещаемостью не го-
нимся, и вы это поймете по этой выставке, куда 
будем дозированно принимать посетителей. Не-
обходимо не только обеспечить безопасность 
произведений, но и дать возможность людям 
вступить в духовный диалог с картинами. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД,  
ОПУБЛИКОВАННЫЙ  

25 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Домкрат. 4. Свадьба. 
10. Исполин. 11. Риелтор. 13. Урна. 14. Река. 
15. Интроверт. 16. Клешня. 18. Артель. 20. 
Тугодум. 22. Хамелеон. 23. Атлетика. 24. 
Парабола. 27. Изморозь. 30. Автоген. 32. 
Ирокез. 34. Расчет. 35. Аннотация. 36. Обоз. 
38. Сила. 39. Монисто. 40. Излишек. 41. 
Каравай. 42. Надфиль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Девушка. 2. Коса. 3. 
Агония. 5. Валюта. 6. Двор. 7. Асфальт. 8. 
Интриган. 9. Проводка. 10. Индейка. 12. 
Ремешок. 17. Нарекание. 19. Растеряха. 
20. Тренога. 21. Меломан. 25. Агроном. 
26. Астроном. 27. Изгнание. 28. Заочник. 
29. Пирожок. 31. Страсть. 33. Защита. 34. 
Рябина. 37. Зона. 38. Сейф.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Трубка, висящая 
около входной двери квартиры. 4. «Персо-
нальный» дом олигарха. 10. Клевое хобби 
мужа. 11. Футбольный клуб, который есть 
в Туле и Лондоне. 13. Обязательство, нала-
гаемое на себя из религиозных побуждений.  
14. Парусиновый навес для защиты от солн-
ца и дождя. 15. Актер, игравший в балаган-
ных представлениях. 16. Суковатый кусок 
подгнившего дерева, торчащий из воды.  
18. «Второе издание» советского фильма.  
20. Музыкальный инструмент, на котором 
играют собачий вальс. 22. Шпингалет для 
запирания двери. 23. Вертушка на заводской 
проходной. 24. Общность взглядов и инте-
ресов. 27. Нежное чувство при виде трога-
тельного младенца. 30. Ссуда, выдаваемая 
под залог недвижимого имущества. 32. Луч-
шая шапка для русского мужика в морозы.  
34. «Шепот» страниц в читальном зале.  
35. Брешь в кассе вороватой продавщицы.  
36. Романтический морской ветерок. 38. «Ме-
сто рождения» человека, не закрывающего за 
собой двери. 39. «Ребенок», который мычать 
умеет. 40. И царская корона, и солдатский ор-
ден. 41. Магистраль «а-ля трасса «Формула-1». 
42. Изобретение Глеба Котельникова.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Милая барышня семи 
лет от роду. 2. Главное отличие морского 
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❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

предлагаю
❑ АДВОКАТ 

www.все-виды-
юридических-услуг.рф
т. 8-495-649-69-40

❑ адвокаты. 
Возврат квартир.
т. 8-495-210-25-63

❑ бесплатная 
консультация 
ведущих юристов
т. 8-495-115-02-51

❑ поможем взыскать долги
т. 8-495-650-36-50

предлагаю продаюкуплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36
❑ календарики, 

открытки, фотографии 
б/у куплю
т. 8-985-434-82-35

❑ книги б/у. Старые вещи. 
Оплата на месте
т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ уничтожение 

тараканов, клопов
т. +7-495-005-57-45 
mossesservis.ru СЭС

куплю
❑ реле, микросхемы, 

разъемы, СП.
т. 8(499)126-02-60

куплю
❑ автовыкуп дороже 

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп. Максимально!

т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы

т. 8-965-397-31-37

предлагаю

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

сниму

❑ сниму комнату
т. 8(495)514-59-87

приглашаю
❑ административная работа! 

60.000 р.
т. 8-925-924-67-99

❑ массажисток
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток
т. 8-985-235-78-57

предлагаю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ издадим книгу 
от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр от 1 экземпляра
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-926-765-33-88

❑ отдых
т. 8-926-866-66-02

❑ отдых
т. 8-966-141-41-35

❑ отдых
т. 8-968-599-20-88

 отдых! Остановись 
и отдохни. Центр 
т. 8-966-194-01-01

❑ отдых!
т. 8-968-855-17-08, 
8-929-900-07-42

❑ отдых.
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ"
т. 8-916-607-01-06

❑ расслабление
т. 8-915-172-29-10

❑ релакс
м. "Отрадное"
т. 8-903-683-55-00,
м. "Медведково"
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс т. 8-926-783-41-50
❑ релакс т. 8-965-307-40-89

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых по всем районам

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых! 

Любая станция метро
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ!
т. 8-916-842-28-56

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых м. "Домодедовская"
т. 8-916-209-72-93

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых т. 8-916-133-06-93
м. "Пролетарская"

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Тел.: +7 495 294-99-26; +7 495 203-92-98

«Мой пенсионер» 15,5%*
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Наш адрес:  «Рижская», 129110, г. Москва, ул. Проспект Мира, д. 79. http://capitalc.ru

■ *Сумма займа до 5 млн руб.
■ Денежные средства застрахованы
■ Возможность пополнения 
 и частичного снятия средств
■ Денежные средства принимаются 
 на основании договора займа
■ Автоматическое продление 
 договора займа
■ Капитализация процентов 
 не предусмотрена
■ При досрочном закрытии 
 договора ставка рассчитывается 
 как 0,1% годовых

ООО МФО «Капитал-Консалтинг»
ОГРН 1167746187872. 
Рег. № МФО 001603045007598.
Застрахованы в АО «АСК «РОСМЕД»

12+

Вечер-посвящение

Ведущая – Наталия 
Солженицына

Начало в 19-00

Тел.: (495) 735-99-68

«Жизнь не по лжи...»

10 
НОЯБРЯ
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Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru
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А

  27 октября в 20.00
Российский писатель, член Российского 
ПЕН-Центра, Российского философского 
общества, лауреат ряда литературных премий
Михаил ВЕЛЛЕР — 
Литературный концерт
  31 октября в 20.00
Народный артист России 
Дмитрий ПЕВЦОВ и группа «КАРТУШ» 
представляют программу

«Осенний концерт»

волка от салаги. 3. Выправка бравого офицера. 
5. «Палитра» банковских услуг. 6. Гек для Чука 
в произведении Гайдара. 7. Соединение двух 
проводов. 8. «Солист» дождь в песне Владими-
ра Кузьмина. 9. Пилот «Сапсана», летящего по 
рельсам. 10. Клоунская сценка между основными 
номерами. 12. Борьба, закончившаяся полной 
капитуляцией недуга. 17. Десятикопеечная мо-
нетка. 19. Обеспечение неработающего ребенка 
средствами, необходимыми для существова-
ния. 20. Мелкий скарб переезжающих соседей.  
21. Спальный сектор на границе города.  
25. Взрывчатка браконьеров, которые рыбу глу-
шат. 26. Словесный ляп по Фрейду. 27. Оркестро-
вое вступление к опере или балету. 28. Крупная 
монополия, осуществляющая контроль над круп-
ной отраслью промышленности. 29. Банный 
день в русских деревнях. 31. Актер, «лишенный 
права голоса». 33. Тест на знание собственной 
биографии. 34. Загадка, представленная в живых 
сценках. 37. Ноль, «играющий» в пользу казино. 
38. Дерево, ободранное до нитки.

В Молодежном театре поставили «Де-
мократию» по пьесе англичанина Майк-
ла Фрейна. Название горячее, небез-
различное для современной России, 
хотя содержание пьесы вроде как ка-
сается совсем не нашей истории. А 
конкретно Германии 1970-х годов, при 
наличии еще там Берлинской стены. 
Казалось бы, что нам сегодня какие-
то там шпионские страсти и Германия 
прошлого века? Об этом поразмышлял 
обозреватель «МК». 

«Демократия» — это логичное продолже-
ние исторических постановок РАМТа. Тех, что 
позволяют лучше понять и осознать современ-
ность с помощью недавнего прошлого и его 
конкретных событий в мировой истории, — Че-
хословакия-1968 («Rock'n' roll»), Нюрнбергский 
процесс («Нюренберг»). А в основе пьесы Фрейна 
«Демократия» — вообще шпионский скандал, 
разразившийся в ФРГ во времена правления 
Вилли Брандта. Да еще какой скандал: личный 
помощник канцлера оказался офицером из 
восточногерманской КГБ — Штази — Гюнтер 
Гийом. Сильно, да? Ну это как если бы правой 
рукой нашего Путина Владимира Владимировича 
вдруг стал какой-нибудь ЦРУшник, офицер СБУ 
(свят-свят!) или представитель другой недру-
жественной нам страны. Тем более что нынче 
выбор их богат. То, что художественный лидер 
РАМТа с завидным постоянством обращается 
к прошлому, хотя бы и через драматургию, вы-
зывает безмерное уважение. Особенно сейчас, 
когда в стране на официальном уровне реальным 
фактам предпочитают вымысел и поощряют 
историческое мифотворчество. Хорошо, что 
оно насильно не прививается в современном 
театре. Пока. 

Так вот скандал в Западной Германии, транс-
формированный Фрейном в пьесу 2003 года, 
поставленную в Молодежном театре в 2016-м. На 
сцене реальные фигуры того времени — Вилли 
Брандт, харизматик, много сделавший для по-
слевоенной Германии, симпатяга, мастер жеста 
— он, немец, во время визита в Варшаву встал 
на колени перед памятником убитым немцами 
евреям. Сильно!!! Вилли играет прекрасный 
актер Илья Исаев, с виду атлет-тяжеловес, но 
которому благодаря его внутренней эмоцио-
нальной пластичности безоговорочно веришь 
— точно, канцлер Брандт был именно таким. А 
рядом — министры его кабинета Хорсте Эмке 
(Алексей Блохин), Райнхард Вильве (Александр 
Доронин), Гельмут Шмит (Веселкин Алексей), 
Ганс-Дитрих Геншер (Алексей Мясников), Гюнтер 
Наллау (Алексей Маслов), Ули Баухаус (Артем 
Штепура) — сплошь исторические, не вымыш-
ленные лица. 

Никакой любовной линии, путных и бес-
путных баб, ничего личного — в фокусе только 
политическая жизнь Федеративной Республи-
ки Германия, которая расписана Бородиным 
как жесткая математическая схема, где ничего 
лишнего. Или кажется, что ничего — только ка-
тающаяся на заднем плане прозрачная стена с 
четырьмя вращающимися, как в отелях, дверь-
ми (так художник Бенедиктов создал иллюзию 
пустоты). В двери входят и выходят только муж-
чины — числом 12. Деловые, напряженные, как 
борзые на охоте, и расслабленные, как после 
нее (галстук на сторону и красное вино). 12 раз-
гневанных, стремительных в движении — в ско-
ростных мизансценах по сцене, залу, подиуму, 
что разрезает партер на две половины, как на 
Западный и Восточный Берлин. И все это под 
звуки фортепиано, за которым справа, как та-
пер в синематографе, Алексей Кириллов. Эта 
игра в политику настолько затягивает: кто за кем 
следит, кто против кого дружит, кто поддержит 
на выборах, а кто кинет — что даже та часть 
публики, что презирает политику (я в ее рядах), 
почерпнет в этом политическом детективе для 
себя много интересного. Во-первых, постанов-
щики, по косточкам разобрав и представив схему 
политической жизни, наглядно показали вну-
треннюю структуру и логику взаимоотношений. 
Настолько, что и не помышлявший о бундестаге 
(с чего бы это?) поверит, что в Кремле, в адми-
нистрации российского президента все точно 
так же и никак иначе. 

И там и там (а в других странах тоже) усер-
дно трудятся мужчины-муравьи с определен-
ным набором качеств. Они всегда в недешевых 
костюмах, в тонусе, всегда начеку, потому что 
смертельно вцепились в свои кресла. Группы, 
группки, просчитывающие ходы противника. А 
в центре он — канцлер (президент, глава каби-
нета, и пр.), который всегда был и остается их 
заложником. Опять же выборы в бундестаг (читай: 
Госдуму, сейм и пр. места) — все как у нас: налицо 
нервная возбудимость, повышенная суетливость, 
коалиция, сговоры и подкуп членов фракций. А вы 
думаете, только у нас вбросы голосов? Про это 
Майкл Фрейн еще 13 лет назад написал, так что 
никаких иллюзий, господа, относительно чест-
ности и прозрачности выборов на Западе. 

Но... Как ни странно, и это во-вторых, такая 
схематичная и даже стерильная нарочитость 
фокусирует внимание не только и не сколько на 
политике. Не о ней писал английский драматург, 
активно включенный в судьбы мира. И не только о 
ней ставил Алексей Бородин — большой мастер 
психологического разбора текстов. Просто по-
литический ликбез, как и сама политика, был бы 
скучен, несмотря на остродетективный сюжет, 
взятый из реальности.

Шпионские страсти здесь не кипят — никто 
не прячется, не стреляет, не травят цианистым. 
Две личности из двух зачем-то враждующих 
стран, являющихся сейчас одним и неделимым 
целым, — вот за кем интересно следить. Канцлер 
и засланный «казачок». Как последний становится 
необходим первому, даже в вопросах интим-
ных, — допускает к шефу барышень во время 
агитпоездок по стране. Просто два человека 
— Вилли Брандт и Гюнтер Гийом, волею судеб 
оказавшиеся на вершине власти. 

И трудно сказать, чья роль сложнее: загру-
женная действиями Гийома, буквально и в откры-
тую работающего на два фронта, или Брандта от 
взлета до падения? Илья Исаев и Петр Красилов 
на высокой скорости, заданной режиссером, 
ведут своих героев к логическому концу этой 
партии: первый проиграет выборы и уйдет в 
отставку, второй будет раскрыт и отправлен в 
тюрьму. А в финале режиссер постскриптумом 
обозначит тот самый главный логический финал, 
которого никто не избежит, — у обоих будет рак, 
ну и... Их прежнее окружение тоже сойдет с дис-
танции, став обычными пенсионерами, поскольку 
заслуженных там, кажется, нет, а в свой час от-
правится к праотцам. Вот и вся вам демократия. 
А она, по уверениям героев одноименной пьесы, 
требует жесткого контроля. Вопросы есть?

Марина РАЙКИНА.

Поучительный урок демократии для России

В РАМТе РАЗЫГРАЛИСЬ 
ШПИОНСКИЕ СТРАСТИ

А поселятся они в Третьяковке

РАФАЭЛЬ И КАРАВАДЖО 
СНОВА ЕДУТ В МОСКВУ

«Снятие с креста» Караваджо.

«Вера» Рафаэля.
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надежно, и продук‑
тивно. 

ВЕДРАН ЧОРЛУКА 
(«ЛОКОМОТИВ») — 

6,5

Не сказать, что на 
долю обороны «желез‑
нодорожников» в дер‑
би выпала высочайшая 

нагрузка, но со своими 
прямыми обязанностями 

оборонца центральный хор‑
ватский защитник справился 

отменно. Шансов для взятия 
ворот у Ласины Траоре практи‑

чески не было, а удивить хозяев 
поля неожиданными действиями в 

атаке армейцы не сумели.
СЕДРИК ЯМБЕРЕ («АНЖИ») — 6,5
В первой половине встречи махач‑

калинцам пришлось несладко: томичи 
владели инициативой и были гораздо 

ближе к забитому голу, чем гости. Во многом 
именно задел в первом тайме, в котором 

задача «Анжи» свелась к тому, чтобы не пропу‑
стить, позволил развить успех во второй поло‑

вине встречи. А французский защитник Ямбере 
сыграл в этом свою заметную роль. 

МИЛАД МОХАММАДИ («ТЕРЕК») — 6,5
Синусоидальный «Рубин» вновь не блеснул 

стабильностью и был бит в Грозном. Опреде‑
ляющими моментами матча стали удаления во 

втором тайме казанцев Мийо Цакташа и Карлоса 
Самбрано, после ухода с поля которых хозяева и 
дожали соперника. А первый мяч «Терека», еще в 
равных составах, был забит с передачи иранского 
защитника, незаметно ставшего в текущем сезоне 
игроком основной обоймы.
ЮРИЙ ГАЗИНСКИЙ («КРАСНОДАР») — 

7,5
Даже в отсутствие Федора 

Смолова атака краснодарцев оста‑
ется грозной силой. Обычно роль 
лидера пытается взять на себя на‑
падающий Ари, но в отчетной встре‑
че рулил атаками «быков» Газинский. 

Собственно, на его счет и записан 
единственный мяч в матче, ставший 

в итоге победным.
РОМУЛО («СПАРТАК») — 6,5

Голевой пас, приведший к по‑
бедному мячу в ворота «Урала», 
вышел у бразильского полуза‑
щитника на загляденье. Одной 
передачей Ромуло разрезал 

обо‑ рону соперника и вывел на 
голе‑ вую позицию Мельгарехо. Своей 
игрой бразилец позволил забыть спартаковским 
болельщикам об отсутствии Дениса Глушакова, 
сыграв предельно полезно не только в обороне, 
но и в атаке.

РОБЕРТ МАК («ЗЕНИТ») — 7,0
Самый заметный игрок в составе «Зенита» 

в матче с «Оренбургом». Игра питерцам явно да‑
валась, а ее нити держали в руках словацкий по‑
лузащитник Мак и Аксель Витсель. То, что «Зенит» 
не забил больше одного мяча, скорее стечение 
обстоятельств, чем закономерность. А победный 
мяч на счету Роберта Мака.

ИВО ИЛИЧЕВИЧ («АНЖИ») — 8,0
Выдающиеся по исполнению мячи Иво Иличе‑

вича позволили «Анжи» не просто привезти из Том‑
ска три очка, но и учинить сопернику форменный 
разгром. Первый гол от хорватского полузащитни‑
ка влетел в ворота Антона Коченкова после фили‑
гранного исполнения штрафного удара. А второй 
Иво, проведший до этого в составе «Анжи» лишь 
два полных матча, забил в стиле Квинси Промеса, 
закрутив мяч с самого угла штрафной в дальнюю 
«девятку» по замысловатой траектории.

МАЙКОН («ЛОКОМОТИВ») — 7,0
На то, чтобы забить победный гол в матче с 

ЦСКА, бразильцу понадобилось меньше минуты 
и всего пара касаний мяча. Нападающий вышел 
на поле на 65‑й минуте, заменив Алана Касаева, 
и на этой же минуте сумел отличиться. Примеча‑
тельно, что гол у Майкона вышел классическим 
армейским, времен Мусы: форвард на скорости 
ворвался с фланга в штрафную и неотразимо про‑
бил по воротам Игоря Акинфеева, пропустившего 
мяч под ногой.

ЛОРЕНСО МЕЛЬГАРЕХО («СПАРТАК») — 7,0
Быть может, авторство победного мяча с 

Мельгарехо должен разделить и выдавший 
отменный пас Ромуло, и второй тур кряду 

ошибающийся в ключевых моментах Николай 
Заболотный, но гол записан на счет парагвайца 
с неопределенной игровой позицией. Оценка 
Лоренсо могла бы быть и выше, но его гол под 
занавес встречи (как до этого и мяч Ивелина По‑
пова) был отменен. Правомерность этих отмен 
определит соответствующая комиссия, но если 
судить по видеоповторам, то она очень сомни‑
тельная. И даже хорошо, что «Урал» так и не смог 
распечатать ворота Артема Реброва, как ни ста‑
рался Роман Павлюченко. В противном случае, 
подводя итоги тура, вновь пришлось бы говорить 
о судействе, а не самом футболе. 
Событие тура: второй тайм «Анжи»

В первом тайме «Томь» имела ощутимое преи‑
мущество, что признали даже футболисты «Анжи», 
но во втором тайме махачкалинцы преобразились. 
О чем говорили в перерыве в раздевалке игроки 
«Анжи» и что такого сказал им Павел Врба — допод‑
линно неизвестно, но во второй половине встречи 
на поле вышла уже другая команда. Тренерской 
эту победу назвать довольно сложно, ведь оба 
мяча Иличевича стали следствием выдающегося 
исполнения, а не наигранных комбинаций, но три 
очка гости увезли с собой. Даже немного жаль 
наставника хозяев Валерия Петракова, который 
после финального свистка так и не смог найти объ‑
яснения радикальным изменениям в балансе сил 
на поле, кроме психологического надлома своих 
подопечных после первого пропущенного мяча.

Александр ПОКАЧУЕВ.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

— Ну, как твой новый ухажер?
— Никак. Он отвернулся и захрапел еще в 
ресторане...

Тело человека на 90% состоит из воды. Технически 
мы просто слишком беспокойные огурцы.

Хирург Иванов любил подшучивать над своим 
другом, проктологом Петровым. Зайдет, бывало, 
к тому в кабинет, долго смотрит на его руки да и 
скажет:
— Какие у вас изящные, длинные пальцы! Вы, 
наверное, пианист?

Мужик загадал на Новый год желание, чтобы жена 
стала экономной, а теща — умной. После боя ку‑
рантов жена выключила телевизор, задула свечи, 
убрала со стола коньяк, а теща начала рассказывать 
подробности русско‑турецкой войны 1877 года.

Сосед полчаса жужжит дрелью, а потом пару минут 
тарахтит перфоратором.
Сосед знает толк в предварительных ласках.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Владимир Зотов (1946), советник мэра 
Москвы
Владимир Кашпур (1926), актер театра и кино, 
народный артист РСФСР
Хиллари Клинтон (1947), политик, госсекретарь 
США в 2009–2013 гг., кандидат на пост пре‑
зидента США
Андрей Кокошин (1945), политолог, академик 
РАН
Игорь Масленников (1931), кинорежиссер, 
сценарист, народный артист России
Франсуа Миттеран (1916), президент Франции 
(1981–1995)
Александр Хинштейн (1974), политик, журна‑
лист, советник директора Федеральной службы 
войск Национальной гвардии РФ

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, 

сегодня температура ночью в Москве ‑3…‑1°, 
днем в Москве 0…2°. Ночью облачно с прояс‑
нениями, без осадков; днем облачно, местами 
небольшой снег, мокрый снег, ветер ночью юж‑
ный, 5–10 м/с, местами порывы до 15 м/с, днем 
южный, 5–10 м/с, местами порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 7.20, заход Солнца — 17.06, 
долгота дня — 9.45.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни‑
тобиологии, ожидается малая геомагнитная 
буря.

ДатскИй угОлОк

1636 г. — основан Гарвардский колледж.
1941 г. — погиб Аркадий Гайдар.
1976 г. — постановлением ЦК и Совмина в обще‑
пите введены «рыбные четверги».
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Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 68 регионах России: в Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане,  Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске, Оренбурге, Орле, Перми, 
Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Элисте, Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Азербайджане, Австралии, Молдове, ОАЭ.

уЧРЕДИтЕлЬ: гусев павел Николаевич  
сВИДЕтЕлЬстВО О РЕгИстРаЦИИ смИ: пИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНаЯ ЦЕНа

спОРт

гОстЬ

куРЬЕР кулЬтуРЫ

БОгЕма

«МК» ВСТРЕЧАЕТ КОРОЛЁВУ 
В пятницу, 28 октября, на 
прямую линию с читате-
лями «МК» придет самая 
любимая, прекрасная, 
сексуальная киевлянка 
российской эстрады На-
таша КОРОЛЁВА. Осенью 
служба безопасности Укра‑
ины без объяснения причин 
запретила певице въезд в 

страну на пять лет, таким образом расширив пе‑
чально известный «черный список» российских 
деятелей культуры и вызвав волну общественного 
негодования по обе стороны границы. Но несмотря 
на отмененный концерт в Киеве, Наташа Королёва 
продолжает радовать творчеством всех своих по‑
клонников и готова лично пообщаться с нашими 
читателями и рассказать о ближайших планах. 

Вы можете напрямую задать свой вопрос 
звезде, позвонив 28 октября по телефону 
(495) 781-47-09 с 13.00 до 14.00, а также уже 
сейчас оставлять вопросы в письменном виде 
под анонсом на сайте www.mk.ru в разделе 
«Пресс-центр».

 
 Реклама 16+ 

Узнайте больше о возможных способах выздоровления, 
позвонив специалистам «горячей линии» «ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ»!

ЕСТЬ У ВАС ПРОБЛЕМЫ СО СПИНОЙ, 
ПОЗВОНОЧНИКОМ, СУСТАВАМИ?

Без движения нет полноценной жизни. Крепкие ко-
сточки позволяют человеку двигаться легко и свобод-
но. Но если недуг настигает вас, жизнь становится 
сущим адом. Появляются проблемы не только с 
движением, но и с психологическим состоянием 
человека. Руки опускаются, дела не делаются, 
родные понимают, что вы уже не помощник. Все 
что остается, это все время иметь при себе обе-
зболивающие таблетки и мази и молиться что-
бы беда не настигла в неподходящий момент.

Специалисты «горячей линии» по про-
блемам опорно-двигательного аппарата зна-
ют это и не раз помогали людям вернуться к 
нормальной жизни благодаря персонально 
разработанным рекомендациям. Их действие 
направлено на блокировку болевых рецепторов, 

восстановление и укрепление позвоночника 
и суставов. 

Информация должна быть доступной, поэто-
му мы работаем именно для вас. В режиме ре-
ального времени звоните по разным вопросам, 
связанным с опорно-двигательным аппаратом.

Позвоните на бесплатный телефон «горячей линии» 8 800 555 60 03 
ежедневно с 9.00 до 20.00 и живите без боли. 

Стрип в одиночестве представляла кар‑
тину британского классика Стивена Фрирза 
«Флоренс Фостер Дженкинс», где она смело 
перешла на амплуа «комическая старуха», за‑
пела истошным голосом, терпела загулы своего 
экранного мужа в исполнении Хью Гранта. Он, 
кстати, тоже в одночасье стал пожилым, что ему 
как актеру явно пошло на пользу. Только звезда 
такого ранга, как Стрип, может позволить себе 
скромность. Вот она и появилась в «блеклом» 
платье, слегка напоминающем о том, в какую 
страну она приехала, с изображением птиц. 
Стрип благородно прошла по красной дорожке 
в тот момент, когда дождь слегка утих. А вот не‑
многочисленная съемочная группа конкурсного 
фильма «7 дней» мокла под дождем без своего 
режиссера Микеле Плачидо. В Токио принято 
выдавать журналистам огромную «простыню», 
где поочередно расписан выход всех групп, а их 
было 70 — каждая представляла фильм, жюри и 
какой‑нибудь азиатский кинофестиваль. 

Мода на звездной дорожке меняется. Если 
три‑четыре года назад японские актрисы и 
женщины‑режиссеры появлялись в основном 

в кимоно и это выглядело очень эффектно, то 
теперь они предпочитают европейский стиль, 
разве что чуть более яркий и экстравагантный. 
В кимоно появилась Муза фестиваля — есть 
здесь такая должность. Ежегодно ею стано‑
вится молодая актриса. Теперь Музой избрали 
Хару Куроки — обладательницу «Серебряного 
медведя» Берлинале‑2014 за роль в фильме 
«Маленький домик» Едзи Ямады. Функции Музы 
состоят в появлении на церемониях открытия 
и закрытия, других значимых мероприятиях. 
По звездной дорожке Хару Куроки прошла не‑
сколько раз и собственно открыла ее в компании 
с генеральным директором фестиваля Ясуси 
Сииной. 

Одна из актрис наступила на подол бело‑
снежного платья и упала на глазах у сотен лю‑
дей, спускаясь по лестнице, покрытой красной 
дорожкой. Молодые японские актеры появля‑
лись в черных юбках, что придавало им демо‑
нический вид. Кто‑то из них выглядел совсем 
по‑девичьи. В Азии любят таких актеров. Япон‑
цы с визгом встретили популярного 32‑летнего 
южнокорейского певца, актера мюзиклов и 
вокалиста группы Super Junior Йесона. На вид 
ему лет 20. На фестивале он представляет 
фильм «Моя корейская учительница» и стал тут 
звездой номер два после Мерил Стрип. 

Самым необычным оказалось появление 
одной из героинь документального фильма «Два 
журналиста: одно столетие», рассказывающего 
о наших старейших коллегах, доживших до 101 
года, переживших Вторую мировую войну и за‑
печатлевших ее в своих публикациях. Так вот, эта 
героиня появилась в шляпке в форме сковороды, 
на которой поджаривается яичница. На груди у 
нее — ложка и вилка в виде броши. Поскольку 
картины еще никто не видел, сложно как‑то про‑
комментировать такой экстравагантный наряд. А 
снял фильм японский документалист Кавамура, 
работавший в известном проекте «Тибетская 
тетрадь смерти». Ну и, конечно, особенно инте‑
ресны некоторые ножки на звездной дорожке. 
Мужчины надели традиционную японскую об‑
увь, которую у нас сочли бы «вьетнамками» и 
расценили как нарушение дресс‑кода. У япон‑
ских актрис всех возрастов в тренде носочки, 
надевают которые под любую обувь, даже на 
высоком каблуке. Выглядит это забавно и на‑
поминает моду 50–60‑х.

Светлана ХОХРЯКОВА.

ЯИЧНИЦа На гОлОВЕ
Звездная дорожка токийского  

кинофестиваля затянулась на три часа,  
но микеле плачидо так и не появился 

Церемония открытия 29-го Токийского кинофестиваля растянулась на три часа. Даже 
сильный дождь не заставил организаторов поторопить ход событий. Завершила уто-
мительную процедуру королева нынешнего фестиваля Мерил Стрип. А вот заявленный 
Микеле Плачидо так и не появился. 

Актриса фильма «Два 
журналиста: одно столетие».

ИВОЛЮЦИЯ 
«АНЖИ»
Символическая сборная 11‑го 

тура РФПЛ. Версия «МК»
Отчетный тур РФПЛ выдался, если 
выражаться языком букмекеров, 
низовым. Быть может, дело в при-
ближающейся зиме и температуре 
воздуха, которая на некоторых аре-
нах опустилась ниже нуля, но сразу 
семь команд сумели сохранить свои 
ворота в неприкосновенности, а со-
вместными усилиями клубы высше-
го дивизиона смогли забить всего 
13 голов. Средняя результативность 
за матч в туре составила чуть боль-
ше полутора мячей — жалкий пока-
затель для любого чемпионата. Да, 
не смогли выйти на поле главные 
бомбардиры первенства — залечи-
вающие травмы спартаковец Квин-
си Промес и краснодарец Федор 
Смолов, а самая забивающая в по-
следний месяц команда Европы — 
«Зенит» — добыла свою домашнюю 
победу над «Оренбургом» малой 
кровью, пощадив голкипера гостей 
и обойдясь на этот раз без разгрома 
соперника.

умер Евгений гик. позвонила 
его жена Белла: «у Жени голова 
болела, а потом вдруг…» Она в 
полной прострации. мы ничего не 
понимаем. Этого не может быть. 
Этого не должно быть.

Казалось, он будет всегда. Он совсем не ме‑
нялся. Помню, как мы познакомились: «Здравствуй‑
те. Меня зовут Женя Гик, я шахматный обозреватель, 
мне 58 лет». Значит, пятнадцать лет назад.

Не знаю, как сказать, но это был близкий 
человек. Был… С ним как‑то всегда чувствовал 
себя тепло и уютно, по‑домашнему. Он как бы 
обнимал тебя своей аурой, и все проблемы ис‑
чезали куда‑то далеко‑далеко… Только Гик рядом, 
и это самое главное.

Он был мастером стиля. Был… Ироничного, 
легкого, без пафоса. Писал о шахматистах как о 
людях. Обычных, только с гениальной чудакова‑
тостью. Он так любил шахматы… Когда все уже 
про них забыли, когда ушли в далекое‑далекое 
прошлое феерические матчи Карпова с Корчным 
и Каспарова с Карповым… Когда вся страна на 
одном дыхании следила, болела… Шахматы тогда 
были важнейшим из искусств.

Гик, как тот самый стойкий оловянный солда‑
тик или мальчик из рассказа Пантелеева «Честное 

слово», практически остался один. Стоял на стра‑
же Высокой Игры, по‑настоящему интеллектуаль‑
ной. Он ее адаптировал для нас, простаков, чтобы 
читать было интересно. Не футбол все‑таки.

При каждой нашей встрече он сначала спра‑
шивал про жену, про маму, про дочку, а потом 
начиналось… Это был настоящий концерт. «А ты 
знаешь, у меня вышла 75‑я книга!» При каждой 
нашей последующей встрече количество изданий 
росло со страшной силой. Наконец, несколько 
лет назад он позвал на празднование своего то 
ли 160‑го, то ли 165‑го шахматного шедевра. Он 
явно шел на рекорд, на Книгу Гиннесса. Скорее 
всего, он таки добился своего.

Родился в Баку. Почетный житель Баку. Ма‑
стер спорта по шахматам. Разобрать позицию, 
шахматную задачу, увидеть красоту маневра, 
сидеть и упиваться вариантами многоходовки — 
это про него. Но серьезное в Гике сочеталось с 
несерьезным. Турнир по поддавкам, такой теперь 
уже всемирно известный, — это тоже про него.

Он не любил интеллектуальные закидоны, а 
в жизни, наверное, не просчитывал на несколько 
ходов вперед. Все шло как шло. Вот он пишет 
книгу с Анатолием Карповым — одну, другую. 
Затем между ними произошел разрыв… Вот 
привозит в Москву Корчного. Вот общается с 
Каспаровым…

Год назад на дне рождения «Эха Москвы» 
мы, как всегда, увиделись. Он очень хотел взять 
автограф у Навального. Взял, конечно, подарил 
ему свою очередную книжку. Он вообще в душе 
был большой демократ.

Когда Гарри Каспарова не включили в анто‑
логию знаковых людей «Спартака», Гик поднял 
большой шум. В два хода разоблачил трусов, 
высмеял их по полной программе. Это был уже 
настоящий политический поступок.

Последний раз мы виделись 6 октября, опять 
на дне рождения «Эха». Евгений Яковлевич все 
такой же живчик, Белла все такая же красавица. 
«А мы сейчас в Америку улетаем, к дочке Кате, 
на ее 45‑летие».

Не случилось. Теперь уже Катя прилетает в 
Москву. На его похороны.

Светлая вам память, Евгений Яковлевич. И 
спасибо, что вы были.

Александр МЕЛЬМАН.

Но разве не самая выдающаяся результатив‑
ность привела к снижению смотрибельности? 
Вовсе нет. Была и интересная тактическая борьба 
между Юрием Семиным и Леонидом Слуцким в 
центральном матче тура, и непривычное зрелище 
в виде еле унесшего из Уфы ноги «Ростова», и 
отмененные голы «Спартака». А в Томске «Анжи» 
выдал такой лихой второй тайм, что по его ито‑
гам махачкалинским болельщикам захотелось 
обсуждать перспективы своей команды уже не 
через призму сохранения прописки в элитном 
дивизионе, а с надеждой на решение более ам‑
бициозных задач.

СОСЛАН ДЖАНАЕВ («РОСТОВ») — 6,5 БАЛЛА
Если сентябрь в РФПЛ прошел под знаком 

кипера «Уфы» Андрея Лунева, то в октябре ярче 
остальных сияет звезда Сослана Джанаева. Вот 
и в прошедшем туре вратарь «Ростова» стал 
главным действующим лицом матча, раз за 
разом спасая свою команду на линии ворот. 
По владениям Сослана хозяева поля на‑
несли 17 ударов, восемь из которых при‑
шлись в створ ворот. Учитывая, что сами 
ростовчане за два тайма так ни разу в 
створ ворот Гиорги Шелия не попали, 
именно Джанаева следует признать 
лучшим голкипером тура.

ВИТАЛИЙ КАЛЕШИН  
(«КРАСНОДАР») — 6,5

Краснодар одержал пер‑
вую победу на новой краса‑
вице арене, как говорится, с 
запасом. По всем статисти‑
ческим показателям «быки» 
превзошли соперника и 
благодаря победе смог‑
ли обойти в турнирной 
таблице и «Амкар», и 
потерявший очки «Ро‑
стов». Голевая пере‑
дача, приведшая к 
победному мячу в 
ворота Алексан‑
дра Селихова, 
на счету Вита‑
лия Калешина, 
сыгравшего и 
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ОН ШЕЛ НА КНИГУ РЕКОРДОВ ГИННЕССА
Не стало нашего коллеги Евгения Гика

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ.
Премьер-лига. 11-й тур

«Крылья Советов» — «Арсенал» — 1:1, 
«Томь» — «Анжи» — 0:3, «Уфа» — «Ростов» — 0:0, 
«Урал» — «Спартак» — 0:1, «Терек» — «Рубин» — 
3:1, «Локомотив» — ЦСКА — 1:0, «Краснодар» — 
«Амкар» — 1:0, «Зенит» — «Оренбург» — 1:0
Положение команд

 И В Н П М О
Спартак 11 8 1 2 18‑7 25
Зенит 11 7 4 0 25‑8 25
ЦСКА 11 6 3 2 11‑6 21
Краснодар 11 5 4 2 14‑7 19
Терек 11 5 3 3 13‑15 18
Ростов 11 5 2 4 13‑9 17
Амкар 11 4 5 2 8‑6 17
Анжи 11 4 4 3 10‑9 16
Уфа 11 3 4 4 5‑8 13
Рубин 11 3 3 5 13‑15 12
Локомотив 11 2 6 3 7‑8 12
Урал 11 2 3 6 6‑11 9
Арсенал 11 1 6 4 4‑14 9
Томь 11 2 2 7 7‑19 8
Оренбург 11 1 4 6 6‑11 7
Кр.Советов 11 1 4 6 6‑13 7

Бомбардиры

Федор Смолов («Краснодар») — 8 голов 
(2 с пенальти). Жулиано («Зенит») — 6 (2). Квинси 
Промес («Спартак»), Артем Дзюба («Зенит») — 
оба по 5 (0). Джано («Спартак»), Жонатас («Ру‑
бин»), Беким Балай («Терек») — по 4 (0).
В 12-м туре встречаются

«Амкар» — «Ростов», «Спартак» — ЦСКА, 
«Урал» — «Терек», «Арсенал» — «Уфа», «Зенит» — 
«Томь», «Анжи» — «Краснодар», «Оренбург» — 
«Крылья Советов», «Рубин» — «Локомотив».

Лоренсо Мельгарехо.

Иво 
Иличевич.

ОБСУЖДЕНИЕ  
на сайте

 

ДЖИгуРДа И аНИсИНа пРОШлИ тОЧку НЕВОЗВРата
спортсменка подала на развод 
и не видит возможности примирения
Во вторник Марина Анисина решила поста-
вить точку в отношениях со своим супругом 
Никитой Джигурдой. Как следует из заяв-
ления женщины, причиной расставания с 
супругом стали непримиримые противоречия 
между ними. Первое заседание назначено 
на 2 ноября. 
Напомним, в январе 2015 года звездная 
чета уже пыталась официально оформить 
развод. Однако спустя три месяца пара 
примирилась. 
Мы связались с адвокатом женщины Серге-
ем Жориным, который прокомментировал 
решение Анисиной. 

— Сейчас у всех на слуху скандальное 
дело о многомиллионном наследстве, за ко-
торое борются Джигурда и Анисина. Марина 
даже присутствовала на первом заседании 
о завещании. Довольно тепло отзывалась о 
Никите. О разводе речи не шло. Что же про-
изошло за последнюю пару недель? 

— Наследство — это отдельная история. 
Никак не связанная с разводом. Что касается 
взаимоотношений в звездном семействе — там 
уже все нехорошо очень давно, что и послужило 
причиной подачи заявления о разводе. 

— Почему Анисина не развелась год 
назад?

— Она собиралась разводиться. Но Никита 
тогда ездил к ней в Париж, где живет Марина, 
долго извинялся, обещал лечиться, клялся, что 
исправится, много всего говорил. 

— Что значит «обещал лечиться»? Он 
болен?

— Джигурда не всегда адекватен, мягко го‑
воря. Думаю, это не вызывает ни у кого сомнений. 
Более того, тогда у него проявлялись вспышки 
агрессии, которые приводили к определенным 
нездоровым моментам. Дело в том, что я пока не 
могу подробно распространяться на эту тему. Не‑
смотря ни на что, Марина не хочет выносить весь 
сор из избы, что похвально. Это редкое качество 
для женщины. Так вот, год назад Джигурда с Ани‑
синой как‑то договорились, что он исправится. Но 
свои договоренности он не выполнил. Кроме того, 
вот это его неадекватное состояние со временем 
стало усугубляться, общаться с ним стало совсем 
невыносимо. Соответственно, Марина на сей раз 
приняла уже твердое решение о разводе. И назад 
она теперь вряд ли свернет.

— А зачем тогда Анисина приезжала в 
суд по поводу наследства? В завещании, 
которое якобы оставила их богатая подруга, 
проходят два человека — Марина и Никита. 
Выходит, им придется вместе сотрудничать 
по этому делу?

— Да, сейчас действительно проходит 
процесс о вступлении Анисиной и Джигурды в 
наследство. Но Никита представляет свои инте‑
ресы самостоятельно, Марина — сама по себе. У 
каждого из них свои адвокаты. Развод и наслед‑
ство — абсолютно не связанные между собой 
вещи. Поверьте, события, которые произошли 
за последнее время в их семье, — шокирующие. 
Может, Никита сам все расскажет, тогда и Марина 
прокомментирует ситуацию. Могу сказать одно, 
произошедшие события стали точкой невозвра‑
та, у этих отношений больше нет будущего — и 
обратного пути к примирению не будет. Марина 
приняла твердое решение довести бракоразвод‑
ный процесс до конца. 

— Значит, развод и наследство не стоит 
связывать?

— Нет, это два параллельных дела. Думаю, 
через некоторое время всем станет понятно, по‑
чему Марина приняла такое решение. А Никита, 
в свою очередь, проявит себя во всей красе. 
К наследству не имеет никакого отношения. А 
какое может иметь отношение? Это два парал‑
лельных дела.

— Сам Джигурда в курсе, что Анисина 
подала на развод?

— Я думаю, что ему сообщили, даже ком‑
ментарии его видел.

— Он еще недавно был в Америке, вер-
нулся уже?

— Я не отслеживаю его передвижения. Где 
бы он ни находился, это не может препятствовать 
разводу. Процесс может лишь затянуться. На‑
сколько я понимаю, он еще не вернулся в Россию, 
но собирается. 

— Странно, на какие деньги он туда пое-
хал? Он ведь официально безработный?

— Наверное, на деньги Анисиной. 
— У нее вроде тоже нет денег?
— Она востребована, загружена во Франции. 

Преподает. Работает с утра до вечера.
— С детьми Джигурда видится?
— Это не могу комментировать. Но учиты‑

вая, что он живет в одной стране, а его дети — в 
другой, то можно сделать выводы.

— Зачем она вообще вышла замуж за 
такого странного персонажа?

— Многих удивляет, почему она вышла за 
него замуж. Здесь я могу сказать, что челове‑
ческие чувства не всегда поддаются логике и 
здравому смыслу. Поэтому что есть, то есть. Сей‑
час Марина поняла, что у нее с Никитой разные 
понимания семьи, разные понимания каких‑либо 
других вопросов. И этот конфликт невозможно 
отрегулировать. 

Ирина БОБРОВА.
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